
Дешевле 
всех живых
Свиноводы фиксируют 
падение цен на мясо

Рост производства свинины 
и снижение спроса в четвертом 
квартале привели к резкому па-
дению цен на этот вид мяса. Сто-
имость живых свиней и полутуш 
на минувшей неделе сократи-
лась до 96,8 руб. и 146,46 руб. 
за 1 кг соответственно, что ниже 
среднего уровня 2020 года. 
Участники рынка ждут продолже-
ния тенденции в 2022 году и допу-
скают пересмотр планов инвести-
ций на фоне падения доходов.

Цены на живых свиней и полуту-
ши на неделе с 29 ноября по 5 декабря 
снизились ниже уровня 2020 года, го-
ворится в мониторинге Национально-
го союза свиноводов (НСС), с которым 
ознакомился „Ъ“. По данным НСС, сто-
имость живых свиней за неделю со-
кратилась на 7,2%, до 96,8 руб. за 1 кг, 
полутуш — на 4,9%, до 146,46 руб. 
за 1 кг. В 2020 году средние цены 
составляли 100 руб. и 148,1 руб. 
за 1 кг соответственно. Стоимость 
разделанного мяса за прошлую не-
делю снизилась на 1,7%, до 229 руб. 
за 1 кг, что пока выше среднего уровня 
за 2020 год — 205,8 руб. за 1 кг.

По словам гендиректора НСС 
Юрия Ковалева, после окончания се-
зона шашлыков наблюдается сниже-
ние спроса на свинину, а в четвертом 
квартале на рынок стало давить уве-
личение предложения. По данным 
Минсельхоза, производство свинины 
в январе—октябре в индустриальном 
секторе выросло на 0,9%, до 3,99 млн 
тонн год к году. По итогам года НСС 
прогнозирует объем рынка 4,9 млн 
тонн, что на 1% выше, чем в 2020 году.

Тенденцию к снижению цен под-
твердили и в крупнейшем россий-
ском производителе свинины АПХ 
«Мираторг» Виктора и Александра 
Линников. По словам представите-
ля холдинга, предложение на рос-
сийском рынке заметно превышает 
спрос, в результате чего цены на от-
рубы в ближайшие четыре меся-
ца могут снизиться еще на 15–20%. 
По данным «Мираторга», сейчас око-
рок в оптовом звене стоит 225 руб. 
за 1 кг, лопатка — 215 руб. за 1 кг.
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Индиологическая основа
Без нее Владимир Путин не чувствует себя спокойно
6 декабря президент Рос-
сии Владимир Путин при-
летел в столицу Индии 
город Нью-Дели и встре-
тился с премьер-минис-
тром Индии Нарендрой 
Моди. Самым большим 
достижением этого ви-
зита специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает то, 
что Владимир Путин туда 
поехал.

То, что Владимир Путин 
полетел в Индию в услови-
ях пандемии, притом что 
и раньше не злоупотреблял 
такого рода поездками, 
где можно подхватить ка-
кую-нибудь злую инфекцию 
безо всякой пандемии, даже 
после того, как на тебя попа-
дет капля из фонтана в Хай-
дарабадском дворце, означа-
ет, что он не намерен сдавать 
Индию без боя партнерам 
из США.

А в том, что у него пытают-
ся забрать ее, президент Рос-
сии, думаю, уверен. Но слиш-
ком много связано с Индией, 
слишком много сил слишком 
многих поколений на нее по-
трачено, чтобы отдать, усту-
пить, отойти в сторону, даже 
не умывшись напоследок во-
дой из того фонтана.

Иначе — нет, не пое-
хал бы поздороваться, мож-
но сказать, прямо за руку 
со штаммом «дельта».

С одной стороны, Влади-
мир Путин находился все 
это время в «чистой» зоне, 
в переговорах с ним физи-
чески было задействовано 
минимальное количество 
людей, а с другой — ничему 
в такой ситуации не следует 
доверять.

Бегала же по натянутой 
меж крыльев дворца сетке 
парочка влюбленных обезь-
ян, и прямо над головами 
любующихся ими журнали-
стов — и как им можно было 
доверять (обезьянам; не го-
ворю уж про журналистов).

Владимир Путин прибыл 
без опозданий. Простая эта 

фраза далась ведь непросто. 
Владимир Путин раньше ду-
мал, наверное, что может 
и опоздать на такую встре-
чу, и опаздывал, так как 
всегда имелись уважитель-
ные причины — но толь-
ко, я считаю, до одной исто-
рии, когда в июле 2014 года 
на саммите БРИКС в Брази-
лии у него была назначе-
на двусторонняя встреча 
с премьером Индии, а пре-
зидент России летел из дру-
гой страны, где, конечно, за-

держался, и уже в ночи хоть 
и с опозданием, но все-таки 
приехал на эту двусторон-
нюю встречу. Но Нарендры 
Моди в переговорной уже 
не было. Я сам слышал, как 
глава его протокола пожал 
плечами и сказал: «У пре-
мьер-министра режим, ему 
пора спать». Он и так ждал 
не меньше четверти часа. 
А потом встал и ушел.

Между тем отношения 
Нарендры Моди и Влади-
мира Путина от этого слу-

чая на самом деле, конечно, 
не пострадали. Они слиш-
ком давно знают друг дру-
га. Достаточно сказать, что 
за полгода до пандемии го-
сподин Моди на несколько 
дней приезжал на Восточ-
ный экономический фо-
рум, где почти не разлучал-
ся с Владимиром Путиным 
(поэтому Владимир Путин 
к нему и не опаздывал).

То, что старый друг вроде 
бы теперь обратил внимание 
не на того парня, не может 

не беспокоить президента 
России. Но и расстраивать-
ся преждевременно. Просто 
надо немножко поднажать. 
Вот этим господин Путин 
и занимался во время своего 
однодневного визита.

— Я знаю,— сказал и На-
рендра Моди после того, как 
встретил Владимира Пути-
на у входа в свою резиден-
цию,— что за последние 
практически два года это 
ваш второй визит за рубеж. 
Это свидетельствует о вашей 
личной приверженности на-
шим отношениям. Несмотря 
на все сложности, связанные 
с пандемией, вы посещаете 
Индию — это говорит о ва-
шей любви к Индии.

Да, потеря была бы мало-
восполнимой.

К тому же никакой амери-
канский друг не смог начать 
встречу с такой вот фразы:

— Ваше превосходитель-
ство,— произнес Нарендра 
Моди, обращаясь к Владими-
ру Путину,— 2021 год явля-
ется важным для двусторон-
них отношений по разным 
причинам: в этом году мы от-
мечаем 50-летие Договора 
о мире, дружбе, сотрудниче-
стве между Индией и Совет-
ским Союзом 1971 года!

Сам Нарендра Моди — 
премьер-министр с мая 2014 
года, то есть примерно на по-
ловине того срока, что Вла-
димир Путин работал прези-
дентом в России, но тут ведь 
год идет за вечность (в нее, 
а вернее в слово про нее, по-
том все и превращается, как 
в одной сказке про мальчика 
в снежной стране).
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Уязвительное замечание 
насчет софта
Промышленные объекты России  
используют небезопасное индийское ПО

В России для кибератак уязвимы око-
ло 165 критически значимых инфор-
мационных систем под управлением 
программного обеспечения (ПО) Ser-
viceDesk Plus индийской Zoho, обнару-
жила американская Palo Alto Networks. 
Уязвимость позволяет  потенциальным 
злоумышленникам получить доступ 
к конфиденциальной информации ком-
паний. Для защиты от подобных атак 
вендор выпустил обновление, но кли-
енты не спешат его устанавливать, ут-
верждают аналитики, поскольку опаса-
ются рисков сбоя в работе элементов 
IT-инфраструктуры.

„Ъ“ ознакомился с исследованием аме-
риканской Palo Alto Networks, посвящен-
ным атакам группировки APT27 на кли-
ентов ПО Zoho ServiceDesk Plus. Из него 
следует, что в России сейчас около 165 
IT-систем, работающих под управлением 
Zoho ServiceDesk Plus, уязвимых для ки-
бератак. Уязвимость получила оценку 9,8 
из 10 балов по шкале CVSS (открытый стан-

дарт, который позволяет обмениваться ин-
формацией об IT-уязвимостях).

Уязвимым является ПО версий 11305 
и ниже. Для их защиты 22 ноября произ-
водитель выпустил обновление, однако 
2,9 тыс. систем по всему миру до сих пор 
уязвимы, пишут исследователи. Используя 
эту возможность, за последние три месяца 
злоумышленники скомпрометировали как 
минимум 13 организаций в сфере техноло-
гий, энергетики, здравоохранения, образо-
вания, финансов и оборонной промышлен-
ности, причем девять из них — с 7 ноября, 
сообщается в исследовании. За атаками сто-
ит APT27, полагают в компании. Группиров-
ка имеет азиатские корни, работая по край-
ней мере с 2010 года, сообщали в Positive 
Technologies.

Service Desk — системы управления 
заявками, которые могут использовать-
ся в любых внутренних подразделениях 
организации.
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Газ пал жертвой 
естественного отбора
Европейские потребители  
опустошают хранилища

Отбор газа из европейских ПХГ в хо-
лодном для Европы ноябре достиг мак-
симального уровня за последние пять 
лет — 11,2 млрд кубометров. С учетом 
текущих суточных темпов отбора за-
пасов газа может не хватить до конца 
отопительного сезона, особенно если 
в Европе будет холодно. Впрочем, ана-
литики более осторожно оценивают 
 запасы — их должно хватить даже при 
умеренном росте темпов отбора. 

Отбор газа в европейских хранилищах 
в ноябре 2021 года и первые четыре дня 
декабря, по данным AGSI, достиг рекорд-
ного уровня за историю наблюдений — 
11,2 млрд кубометров (см. график), в прош-
лом году отбор в ноябре составил 8,5 млрд 
кубометров. Предыдущий рекорд по отбо-
ру был зафиксирован в ноябре 2016 года — 
около 11,28 млрд кубометров.

По данным на 4 декабря, ПХГ Европы 
заполнены на 66,78%, или около 69 млрд 
кубометров. Это примерно на 22 млрд 
кубометров меньше, чем годом ранее, 

и на 18 млрд кубометров меньше, чем 
в среднем за последние пять лет. Для 
сравнения: в середине апреля, когда за-
кончился предыдущий сезон отбора, 
в хранилищах было примерно 30,5 млрд 
кубометров. Если отбор будет продол-
жаться в течение зимы ноябрьскими тем-
пами, то запасы в хранилищах уйдут да-
леко ниже этой отметки. На практике это 
означает, что в марте возможность покры-
вать пики потребления за счет ПХГ может 
быть снижена.

С 22 ноября ключевые мощности по хра-
нению «Газпрома» на континенте — Reden 
и Jemgum в ФРГ, Haidach в Австрии, Berger-
meer в Нидерландах — работают на отбор, 
закачивая газ только в выходные дни, ког-
да спрос на газ снижается. По оценке «Газ-
прома», на 4 декабря из всех подземных 
газовых хранилищ Европы отобрано уже 
около четверти (23,4%) от объема газа, за-
качанного в этом году.
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процента составил рост стоимости импорта товаров из стран дальнего зарубежья в РФ 
в ноябре 2021-го к такому же периоду прошлого года, сообщила Федеральная таможенная служба. За ян-
варь—ноябрь показатель, на который приходится основная доля импорта в РФ, увеличился на 27,3%. 
В ноябре годовые темпы роста импорта продолжили замедляться в силу исчерпания эффекта низкой базы 
прошлого года и охлаждения внутреннего спроса. В ноябре закупки химической продукции в годовом 
выражении выросли на 29,4% (на 27,1% — в октябре), продовольствия — на 13,2% (15%), машинострои-
тельной продукции — на 11,5% (17,6%), текстильных изделий и обуви — на 9,4% (на 10% в октябре).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Ликвидная часть ФНБ 
устремилась  
к новому порогу

Объем Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ) на 1 декабря 
2021 года составил 13,886 трлн 
руб., или $185,2 млрд, сообщил 
вчера Минфин. Это 12% прогноз-
ного российского ВВП в 2021 году. 
За месяц размер фонда сократился 
на 58,7 млрд руб.

Из этой общей суммы на счетах 
ФНБ в Банке России на 1 декабря 
находилось €38,6 млрд, £4,2 млрд, 
¥600,3 млрд, 226,7 млрд китайских 
юаней, 251 млн руб., а также 406 
тонн золота в обезличенной фор-
ме. Прочие накопления фонда раз-
мещены на депозитах в ВЭБ.РФ 
(531 млрд руб.), в ВТБ и Газпром-
банке для финансирования инфра-
структурных проектов (138 млрд 
руб.), а также вложены в инфра-
структурные проекты (295 млрд 

руб. и $4,1 млрд), в привилегиро-
ванные акции госбанков (279 млрд 
руб.), в акции Сбербанка (3,57 трлн 
руб.) и «Аэрофлота» (50 млрд руб.) 
и в проблемные евробонды Украи-
ны ($3 млрд).

Ликвидная часть ФНБ (только 
средства на счетах в ЦБ) на 1 дека-
бря составляла 8,492 трлн руб. Она 
за ноябрь, напротив, увеличилась на 
390 млрд руб. Размер ликвидной ча-
сти вырос до 7,4% прогнозного ВВП 
против 7% месяцем ранее. Еще не-
давно такое превышение семипро-
центного порога означало бы появ-
ление возможности инвестировать 
накопления в новые проекты, од-
нако, как известно, такие вложения 
 отложены примерно до 2024 года.

29 ноября президент Влади-
мир Путин подписал закон, пред-
усматривающий увеличение 
с 7% до 10% ВВП объема ликвид-
ных средств ФНБ, при превыше-
нии  которого их можно инвестиро-
вать в различные активы. Необхо-
димость нового порога инициатор 
этой идеи Минфин объяснял тем, 
что энергопереход развитых стран 
к низкоуглеродной экономике не-
сет риски падения сырьевых цен 
к 2030 году и, соответственно, сни-
жения прочности бюджета. Несмо-
тря на пересмотр порогового зна-
чения, Минфин обещает выполнить 
уже запланированные инвестиции 
из ФНБ в размере 2,5 трлн руб. 
в срок до 2024 года, пояснял ранее 
глава министерства Антон Силуа-
нов. Список проектов пока не опре-
делен, сообщалось, что 900 млрд 
руб. планируется выделить на круп-
ный перерабатывающий комплекс 
«Газпрома» в Усть-Луге.

Согласно одобренному 1 де-
кабря Советом федерации закону 
о бюджете, в ближайшую трехлетку 
объем Фонда национального бла-
госостояния за счет перечисления 
дополнительных нефтегазовых до-
ходов будет только расти — в ре-
зультате к концу 2024 года он мо-
жет достичь 23,3 трлн руб.

Вадим Вислогузов

ОБЪЕМ ФНБ (ТРЛН РУБ.) ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Белый дом одобрил новую гос-
программу «Национальная систе-
ма пространственных данных» — 
за счет объединения всей инфор-
мации о земле, инфраструктуре 
и природных ресурсах она долж-
на стимулировать ввод новых ин-
фраструктурных объектов и упро-
стить жилищное строительство. 
Для возведения жилья, впрочем, 
будут искать и дополнительные 
способы удержания высоких на-
бранных темпов, одним из фак-
торов роста этого сектора стали 
льготные ипотечные программы. 
Впрочем, спрос на них постепен-
но снижается, а в силу роста ста-
вок в экономике их «обслужива-
ние» для государства становится 
все дороже. 

Правительство утвердило госпро-
грамму «Национальная система про-
странственных данных», сообщил 
вчера на совещании по социально-э-
кономическому развитию регионов 

и вопросам ипотеки премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Власти 
предпринимают попытку навести 
порядок в сфере учета земли и не-
движимости, сейчас, пояснил пре-
мьер, иметь достоверную картину 
непросто, поскольку информация 
о земле, природных ресурсах и объ-
ектах содержится в разных информ-
системах. «Кроме того, отсутствуют 
сведения о правообладателях поч-
ти 50 млн объектов, а у более чем 
23 млн участков нет установленных 
границ»,— добавил он. 

В рамках госпрограммы плани-
руется объединить в цифровом виде 
всю эту информацию, включая све-
дения о правах и кадастровой оцен-
ке (см. „Ъ“ от 18 ноября), на это в бюд-
жете предусмотрено примерно по 
50 млрд руб. в 2022–2024 годах. Рабо-
та разделена на два этапа: до 2024 года 
в ней будут участвовать 20 регионов, 
к 2030 году к платформе простран-
ственных данных подключатся все 

территории. Реализация программы 
должна стимулировать запуск инфра-
структурных проектов и позволит 
упростить жилищное строительство, 
для которого довольно остро стоит во-
прос вовлечения земель в оборот.

Темпы строительства жилья вла-
сти в целом устраивают (в январе—
октябре объема ввода вырос на 30%, 
см. „Ъ“ от 2 декабря), но, как отме-
тил Михаил Мишустин, необходи-
мо «поддержать набранные темпы». 
Как именно будет это сделано, сказа-
но не было, отмечалось лишь, что во 
многом текущие тенденции связа-
ны с льготными программами ипо-
теки и необходимо следить за изме-
нениями в сфере жилищного креди-
тования, чтобы вовремя реагировать 
на различные факторы, включая из-
менения ставок. «Если до конца года 
они будут расти, в следующие три 
года придется дополнительно по-
тратить миллиарды рублей»,— под-
черкнул он.

Отметим, что пока ставки по про-
граммам с господдержкой для граж-
дан практически не изменились — 
их рост компенсируется субсидиями 
из бюджета. Но спрос на льготные 
программы все же снизился — как 
следует из обзора «Дом.РФ» и Frank 
RG, в октябре топ-20 банков выдали 
36 тыс. кредитов на 103,6 млрд руб., 
что на 46% отстает от показателя про-
шлого года по количеству таких зай-
мов и на 46,8% — по объему. Такую 
динамику авторы объясняют изме-
нением условий льготной ипотеки 
на новостройки, на которую прихо-
дится 40% объемов выдачи креди-
тов с господдержкой (с июля став-
ка повышена с 6,5% до 7%, а размер 
кредита ограничен 3 млн руб.). Так, 
за октябрь выдано 18,7 тыс. креди-
тов (падение на 64,5% год к году) на 
41,5 млрд руб. (минус 74%). Просели 
также сельская и военная ипотека.

Эту динамику однородной на-
звать нельзя — заметно выросло 

кредитование в рамках семейной 
ипотеки под 6% (на 83% по количе-
ству и на 133% в денежном выра-
жении), а также «дальневосточной 
ипотеки» под 2% (на 53% и 88%). По-
следнюю сейчас планируется рас-
ширить — для учителей и врачей со 
стажем не менее пяти лет отменят 
ограничения по возрасту и семей-
ному положению (пока такие кре-
диты в основном выдаются семьям, 
где супруги моложе 35 лет). Это по-
зволит расширить охват програм-
мой еще на 7–9 тыс. человек. С нача-
ла года, отметил вчера вице-премьер 
Марат Хуснуллин, по всем ипотеч-
ными программам выдано почти 
393 тыс. кредитов на сумму 1,3 трлн 
руб.— «это несколько ниже по коли-
честву кредитов, но по деньгам бу-
дет сопоставимо и даже выше, чем 
в прошлом году». Последнее, впро-
чем, может объясняться ростом цен 
на жилье в этом году.

Евгения Крючкова

Белый дом расширяет пространство
Сведения о земле, недвижимости и ресурсах сведут воедино

Инвестиционная активность 
в российской экономике, которая 
до этого впервые за долгое время 
внесла заметный вклад в динами-
ку ВВП второго квартала, стаби-
лизировалась. Среднемесячный 
рост капвложений с учетом сезон-
ности в третьем квартале 2021 
года, по данным Росстата, сос-
тавлял 7,8%. В ЦМАКП предпола-
гают, что это с учетом сезонно-
сти соответствует активности вто-
рого квартала, то есть локальный 
пик инвестиционной активности 
в российской экономике пройден.

Аналитики подвели промежуточ-
ные итоги инвестиционной активно-
сти на основе данных Росстата о ка-
пвложениях в экономике по полно-
му кругу организаций в третьем квар-
тале и январе—сентябре 2021 года. 
В годовом сопоставлении кварталь-
ный показатель увеличился в реаль-
ном выражении на 7,8% после роста 
на 11% во втором квартале 2021 года. 
По оценке же экономистов ЦМАКП, 
среднемесячные темпы роста ка-
пвложений в третьем квартале с уче-

том сезонности обнулились после 
роста на 1,5% в первом квартале и на 
2,9% — во втором квартале 2021 года. 
«Косвенные высокочастотные дан-
ные свидетельствуют о переходе ин-
вестиций от роста к стагнации»,— по-
лагают в ЦМАКП.

Судя по всему, речь идет о прекра-
щении дальнейшего роста капвло-
жений после относительно крупных 
отраслевых инвестиций 2020 года, 
последовавших за низкой инвестак-
тивностью прошлых лет. Аналити-
ки Райффазенбанка отмечают, что 

аутсайдерами капвложений сейчас 
остаются две крупные отрасли — не-
фтегазовый сектор, снижение в кото-
ром обусловлено в том числе измене-
нием налогового режима и сохране-
нием действия соглашения ОПЕК+, 
и пассажирские перевозки — на 
фоне действующих и возможных 
ковидных ограничений (минус 3% 
год к году в номинальном выраже-
нии за январь—сентябрь 2021 года). 
Бюджетные капвложения также не 
растут: после номинального роста 
на 17% в первом полугодии они уве-

личились на 3% в третьем квартале, 
что «в целом соответствует ситуации 
бюджетной нормализации», счита-
ют аналитики банка (см. график).

Активный рост инвестрасходов 
по-прежнему фиксировался в склад-
ском хозяйстве (27%), строительстве 
(31%) и операциях с недвижимостью 
(10%). «Капиталовложения в эти сег-
менты — главный инвестицион-
ный тренд текущего года. Жилищ-
ное строительство поддерживает-
ся и программой льготной ипотеки, 
и в прошлом низкими ставками, и по-
вышенным инвестиционным спро-
сом на квартиры со стороны населе-
ния. Инвестиции в логистические 
и складские решения остаются на 
подъеме в условиях успешного раз-
вития онлайн-торговли»,— отмечают 
в банке. Опросы промышленников 
Институтом Гайдара в ноябре показы-
вают, что инвестпланы предприятий 
уже восьмой месяц подряд сохраня-
ют относительно высокий и стабиль-
ный оптимизм, а удовлетворенность 
уровнем инвестиций в третьем квар-
тале 2021 года достигла историческо-

го максимума — 74% предприятий 
посчитали их нормальными.

Данные ФТС о ввозе инвестто-
варов (продукции машинострое-
ния) показывают, что в ноябре 2021 
года рост такого импорта в годовом 
выражении продолжил замедлять-
ся — до 11,5% с 17,6% в октябре. При 
этом рос главным образом ввоз же-
лезнодорожных локомотивов (в 1,8 
раза) и судов и плавсредств (на 24%). 
В ЦМАКП отмечают, что краткосроч-
ные перспективы остаются неопре-
деленными: «С одной стороны, при-
ток доходов от резко подорожавших 
сырья и материалов расширяет ин-
вестиционные возможности соот-
ветствующих отраслей, так что при 
сохранении высокой конъюнктуры 
сырьевых рынков, по крайней мере 
в этом сегменте, высоковероятно 
усиление инвестактивности. С дру-
гой стороны, турбулентность на ми-
ровых рынках и различные сильные 
регуляторные решения (пошлины, 
квоты) работают на дестимулирова-
ние инвестиций».

Алексей Шаповалов

Капвложения приближаются к равновесию
Их рост замедляется в оптимистичной атмосфере

Белый дом намерен  привести 
в порядок одну из самых до-
рогостоящих социальных про-
грамм — предоставление граж-
данам льготного жилья. Для это-
го Минстрой в начале 2023 года 
планирует создать единый фе-
деральный реестр граждан, нуж-
дающихся в улучшении жилищ-
ных условий. По данным ведом-
ства, на 1 января 2021 года на 
учете состояли 854 тыс. таких се-
мей. Сведение разрозненных пе-
речней в одну систему позволит 
добиться порядка и прозрачно-
сти в этой сфере и может вдвое 
снизить необходимые госрасхо-
ды за счет избавления от задво-
ения обязательств — в пределе 
они оценены в 9 трлн руб.

Вчера замглавы Минстроя Юрий 
Гордеев на совещании в Совете феде-
рации сообщил, что правительство 
в начале 2023 года может создать 
единый реестр льготников, имею-
щих право на получение жилья от 
государства. Де-факто система для 
ведения такого реестра уже создана 
и проходит «процедуру тестирова-
ния и отладки», сообщил чиновник. 
Сведение разрозненных списков по 
всем категориям граждан, перед ко-

торыми у государства есть обязатель-
ства по предоставлению жилья, по-
зволит исключить повторы и учесть 
данные об очередниках, уже полу-
чивших квартиры или жилищные 
сертификаты на их приобретение.

Всего в Минстрое на 1 января 2021 
года на учете состояли 854 тыс. семей 

очередников из 20 категорий граж-
дан, в 2020 году вопрос был решен 
для более чем 27 тыс. При таких тем-
пах сокращения очереди и без учета 
новых очередников процесс затянет-
ся более чем на 30 лет. В Москве, как 
сообщал столичный департамент го-
родского имущества, в 2020 году из 

очереди в 50 тыс. семей улучшили 
жилищные условия почти 2,6 тыс.

Как поясняет президент фонда 
«Институт экономики города» Наде-
жда Косарева, сейчас Жилищный ко-
декс предоставляет человеку право 
самому решать, какой льготной про-
граммой он хочет воспользоваться, 
и использовать все возможности. Так, 
например, если сотрудник МВД жи-
вет в аварийном доме и для улучше-
ния жилищных условий стоит в ве-
домственной очереди и у него еще 
есть ребенок-инвалид, то он может 
проходить «очередником» по пяти ос-
нованиям. Смысл создания единой 
информсистемы заключается в том, 
чтобы там содержались все 100% слу-
чаев, когда государство предоставля-
ет гражданину жилищную поддерж-
ку. Это позволит реально оценить объ-
ем обязательств, отмечает эксперт.

По оценкам фонда, общий объем 
необходимых средств на жилищную 
поддержку граждан в пределе состав-
ляет 9 трлн руб. «Но, честно говоря, 
я думаю, что там в два раза меньше, 
потому что там половина людей, ко-
торые стоят в разных учетных систе-
мах, при этом многие обязательства 
отличаются критериями и не предпо-
лагают учета»,— говорит госпожа Ко-

сарева. По ее мнению, нужно усилить 
адресную помощь и искать менее за-
тратные для бюджета формы жилищ-
ной поддержки: у государства никог-
да не будет даже половины от нужных 
средств.

Отметим, впрочем, что даже при 
сокращении запроса на льготное жи-
лье вдвое нынешнее финансирова-
ние таких программ при всей его мас-
штабности действительно отличается 
от необходимого в разы — так, объем 
финансового обеспечения целевой 
программы «Оказание государствен-
ной поддержки гражданам в обе-
спечении жильем и оплате жилищ-
но-коммунальных услуг» на 2019–
2025 годы составляет 743,2 млрд руб. 
в расчете на помощь в улучшении жи-
лищных условий к 2030 году 660 тыс. 
семей.

Аудитор Счетной палаты Наталья 
Трунова идею создания унифициро-
ванного реестра очередников вчера 
также поддержала. По ее словам, это 
не только позволит минимизировать 
злоупотребления в этой сфере, но 
и создаст системный подход к жилищ-
ному обеспечению граждан с прио-
ритетами, требованиями и оценкой 
принятых публичных обязательств.

Венера Петрова

Квартирный запрос проверят на совпадения
Минстрой создаст реестр получателей льготного жилья

ДИНАМИКА КАПВЛОЖЕНИЙ И ВКЛАД ОСНОВНЫХ СОСТАВЛЯЮЩИХ В ИХ ИЗМЕНЕНИЕ

ИСТОЧНИКИ: РАЙФФАЙЗЕНБАНК, РОССТАТ.
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Даже если выяснится, что половина жилищных очередников 
в РФ — «мертвые души», объем обязательств перед остальными 
потребует изменения госполитики в этой области   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА



ГЛАВНЫЙ ТРЕНД – ПОИСК НОВЫХ ТОЧЕК  
ЭФФЕКТИВНОГО ДИАЛОГА БИЗНЕСА  
И ГОСУДАРСТВА С ОБЩЕСТВОМ

ГРАН-ПРИ
n  Просветительские Марафоны «Новое Знание» – Российское обще-

ство «Знание»/ Михайлов и Партнёры/Бизнес Диалог (Россия)

ГРАН-ПРИ ЗА ЛУЧШУЮ ПОДДЕРЖКУ ЦЕЛЕЙ  
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ООН 

n  Пропусти 2020. Сделай шаг в будущее – Work in Estonia, Enterprise 
Estonia/META Advisory (Эстония)

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗ ОТ IPRA
n  Можешь ли ты увидеть музыку? Ребрендинг камерного оркестра Фе-

ренца Листа – Камерный оркестр Ференца Листа/FleishmanHillard 
Café (Венгрия)

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ
PR VISIONNAIRE

n  Филипп Шепард, Генеральный секретарь Международной ассоциа-
ции по связям с общественностью, IPRA (Великобритания)

ЗА ВКЛАД В РАЗВИТИЕ ПРОФЕССИИ
n  Александр Дыбаль, член правления ПАО «Газпромнефть», заме-

ститель генерального директора по корпоративным коммуникациям 
(Россия)

ДИРЕКТОР ПО КОММУНИКАЦИЯМ ГОДА
n  Андрей Кирпичников, директор департамента по развитию обще-

ственных связей, группа Интеррос (Россия)

НОМИНАЦИИ, ПОДДЕРЖИВАЮЩИЕ  
ЦЕЛИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ООН
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ  
И СОДЕЙСТВИЯ БЛАГОПОЛУЧИЮ ДЛЯ ВСЕХ В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ

n  Телеком – #Цифровоездоровье для пожилых членов семьи – 
Uniomedia Communications (Венгрия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВСЕОХВАТНОГО  
И СПРАВЕДЛИВОГО КАЧЕСТВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ И ПООЩРЕНИЯ  
ВОЗМОЖНОСТИ ОБУЧЕНИЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ ЖИЗНИ ДЛЯ ВСЕХ

n  Просветительские марафоны «Новое Знание» – Российское обще-
ство «Знание»/ Михайлов и Партнёры/Бизнес Диалог (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГЕНДЕРНОГО РАВЕНСТВА  
И РАСШИРЕНИЯ ПРАВ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ ВСЕХ ЖЕНЩИН И ДЕВОЧЕК

n  Есть такая профессия — женщины-машинисты! – ГУП «Московский 
метрополитен» (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ОТКРЫТОСТИ,  
БЕЗОПАСНОСТИ, ЖИЗНЕСТОЙКОСТИ И ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ  
УСТОЙЧИВОСТИ ГОРОДОВ И НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ

n  #ВозрождённыеГорода – Iulius Company/Rogalski Damaschin  
(Румыния)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ СОХРАНЕНИЯ И РАЦИОНАЛЬНОГО  
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ОКЕАНОВ, МОРЕЙ И МОРСКИХ РЕСУРСОВ  
В ИНТЕРЕСАХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

n  «Наши города прекрасные, когда чистые» – Unilever-CIF/Sobraz (Турция)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ПОСТУПАТЕЛЬНОГО, ВСЕОХВАТНОГО  
И УСТОЙЧИВОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА, ПОЛНОЙ И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОЙ  
ЗАНЯТОСТИ И ДОСТОЙНОЙ РАБОТЫ ДЛЯ ВСЕХ

n Цифровой Норникель – ПАО «Норникель» (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ПРИНЯТИЯ СРОЧНЫХ МЕР ПО БОРЬБЕ  
С ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯМИ

n  Пчёл много не бывает! Пчёлы – лучшее решение! – Takarékbank/
Pressinform (Венгрия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ СОЗДАНИЯ СТОЙКОЙ  
ИНФРАСТРУКТУРЫ, СОДЕЙСТВИЯ ВСЕОХВАТНОЙ И УСТОЙЧИВОЙ  
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ И ИННОВАЦИЯМ

n Love is oil you need – ПАО «ЛУКОЙЛ» (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ЗАЩИТЫ  
И ВОССТАНОВЛЕНИЯ ЭКОСИСТЕМ СУШИ  
И СОДЕЙСТВИЯ ИХ РАЦИОНАЛЬНОМУ ИСПОЛЬЗОВАНИЮ,  
ПРЕКРАЩЕНИЯ И ОБРАЩЕНИЯ ВСПЯТЬ ДЕГРАДАЦИИ  
ЗЕМЕЛЬ И ПРЕКРАЩЕНИЯ ПРОЦЕССА УТРАТЫ БИОРАЗНООБРАЗИЯ

n Начни с себя – АО ИД «Комсомольская правда» (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПЕРЕХОДА  
К РАЦИОНАЛЬНЫМ МОДЕЛЯМ ПОТРЕБЛЕНИЯ И ПРОИЗВОДСТВА

n Инновации во благо – группа «Интеррос» (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ПОДДЕРЖКУ УКРЕПЛЕНИЯ СРЕДСТВ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ  
И АКТИВИЗАЦИИ РАБОТЫ В РАМКАХ ГЛОБАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА  
В ИНТЕРЕСАХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

n iHerb — Дистрибуция в пандемию – iHerb (Россия)

НОМИНАЦИИ В ОБЛАСТИ ESG
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ  
И ESG (ENVIRONMENT)

n Прачечная Tide – P&G (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО ВОВЛЕЧЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ И ОБЩЕСТВЕННОСТИ И ESG (SOCIAL)

n  Бистро финансовой грамотности – Raiffeisen Bank/Rogalski Damaschin 
Public Relations (Румыния)

n  Флешмоб #НаденьУжеЭтуМаску – Департамент предприниматель-
ства и инновационного развития города Москва/Коммуникационное 
агентство Adworm (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЯМИ И ESG (GOVERNANCE)
n  Телеграм-канал Дептранса – Департамент транспорта и развития 

дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы (Россия)

РЕГИОНАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ЕВРОПЫ

n  Спиртное впервые спасает жизни – Medisept/Partner of Promotion 
(Польша)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ
n  100 часов с А1 – А1/Коммуникационное агентство ARS Communications, 

ивент-агентство Eventum Globo (Беларусь)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ СЕВЕРНОЙ ЕВРОПЫ

n  Все фигуры прекрасны – PI Deposit System Administrator (USAD)/UAB 
Fabula ir partneriai (Литва)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ ЮЖНОЙ ЕВРОПЫ
n Научный стартап BASF – BASF/«Press Office» (Сербия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ СРЕДНЕЙ АЗИИ
n Пик МегаФона – ЗАО «ТТ мобайл» (Таджикистан)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В РЕГИОНЕ ПЕРЕДНЕЙ АЗИИ
n ЛУКОЙЛ шагает по планете – ПАО «ЛУКОЙЛ» (Россия)

НОМИНАЦИИ ПО ПРАКТИКАМ И НАПРАВЛЕНИЯМ
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО УПРАВЛЕНИЮ РЕПУТАЦИЕЙ

n  Перезапуск FMCG-бренда взорвал рынок! – Dzintars/Golin Riga  
(Латвия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО ФОРМИРОВАНИЮ ИМИДЖА ОРГАНИЗАЦИИ
n  Можешь ли ты увидеть музыку? Ребрендинг камерного оркестра Фе-

ренца Листа – Камерный оркестр Ференца Листа/FleishmanHillard 
Café (Венгрия)

n  Надень униформу и придёшь в форму! – Национальные вооружён-
ные силы Латвии/Golin Riga (Латвия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО РАБОТЕ СО СТРАТЕГИЧЕСКИМИ ВЫЗОВАМИ
n #НЕВЕРЮ – Avon (Россия) 

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО УПРАВЛЕНИЮ КРИЗИСАМИ
n  «Игра в аварию». Интерактивный тренажёр-симулятор, позволяю-

щий отрабатывать кризисные ситуации – АО «Концерн Росэнерго-
атом» (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО КОММУНИКАЦИЯМ ТОП-МЕНЕДЖМЕНТА КОМПАНИИ
n  Сезон кулинарного шоу «Готовимся к Новому году ВМЕСТЕ» – «Пе-

рекресток» (X5 Group) (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С МЕСТНЫМИ СООБЩЕСТВАМИ

n  Акции в поддержку вакцинации: «Болеть нельзя, вакцинируйся!» – 
ООО «Хоум Кредит энд Финанс Банк» (Россия)

ЛУЧШИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
n  Соревнование Whiskas и Pedigree: пёс или кот? – Mars/Repute (Латвия)
n  Программа Experts Hub Kazakhstan/Red Point Kazakhstan (Казахстан)

ЛУЧШИЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПРОЕКТ
n  Павильоны Здоровья – Комплекс социального развития города Мо-

сквы (Россия)
ЛУЧШИЙ НЕКОММЕРЧЕСКИЙ ПРОЕКТ

n  Надир Икс – Gen Pharmaceuticals/Dilan Baransel Communication 
Consultancy (Турция)

ЛУЧШИЙ ВОЛОНТЕРСКИЙ ПРОЕКТ
n  Рак боится смелых: Убедись, что ты здоров! (совместно с нацпроек-

том «Здравоохранение») – LG Electronics/ООО «Агентство гумани-
тарных технологий» (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ КОММУНИКАЦИЙ С ПЕРСОНАЛОМ
n  Кампания по внутреннему запуску препарата Takhzyro – Takeda 

Pharmaceuticals Croatia/Pragma komunikacije (Хорватия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ HR-КОММУНИКАЦИЙ В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ

n  Пропусти 2020. Сделай шаг в будущее – Work in Estonia, Enterprise 
Estonia/META Advisory (Эстония)

ЛУЧШИЙ ИНТЕГРИРОВАННЫЙ ПРОЕКТ
n  Samsung – Кампания в TikTok #РахимСнимиНаGalaxy – Samsung 

Russia (Россия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ  
С ЦЕЛЕВОЙ АУДИТОРИЕЙ: МУЖЧИНЫ

n Турнир по WoT Old Spice – P&G (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ  
С ЦЕЛЕВОЙ АУДИТОРИЕЙ: ЖЕНЩИНЫ

n Barbie в честь женщины-космонавта – Mattel (Россия) 
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ  
С ЦЕЛЕВОЙ АУДИТОРИЕЙ: МОЛОДЁЖЬ

n  Head&Shoulders «Антибуллинговая кампания: это нам по плечу» – 
P&G (Россия)

ЛУЧШИЙ КУЛЬТУРНЫЙ ПРОЕКТ
n Влюбленные в искусство – ООО «Газпром переработка» (Россия)

ЛУЧШИЙ НЕФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ
n  Презентация единого отчета компании «Металлоинвест» за 2020 год 

«Эволюция современной металлургии» в формате конференции по 
ESG – Металлоинвест (Россия)

ЛУЧШЕЕ КОРПОРАТИВНОЕ МЕДИА
n  ESG-дайджест «Михайлов и Партнёры» – АО «Михайлов и Партнё-

ры» (Россия)
ЛУЧШЕЕ КОРПОРАТИВНОЕ ВИДЕО

n  «Взрывая горизонты вечности» — фильм к 90-летнему юбилею гор-
но-обогатительного производства ПАО «ММК» – Магнитогорский 
металлургический комбинат (Россия)

ЛУЧШИЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРОЕКТ
n  Выставка «Неонатолог. Первый доктор» – PR-агентство Fields4e 

(Россия)
ЛУЧШЕЕ ПРИМЕНЕНИЕ ИНСТРУМЕНТОВ ИССЛЕДОВАНИЯ И АНАЛИТИКИ

n  Комплексный социологический анализ проблематики инсульта – 
ВЦИОМ (Россия)

ЛУЧШЕЕ ПРИМЕНЕНИЕ МЕХАНИЗМОВ ОЦЕНКИ И ИЗМЕРЕНИЯ
n  Роспотребнадзор в новой коммуникативной реальности пандемии – 

Роспотребнадзор /PR News (Россия)

СПЕЦИАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ
ЛУЧШИЙ ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОЕКТ С ПРИМЕНЕНИЕМ НОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ

n Защитник Олег – Тинькофф (Россия)
n Быть мамой с Pampers – P&G (Россия)

ЗАПУСК ГОДА
n Segezha Group — выход на IPO – Segezha Group (Россия)

ЛУЧШИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРОЕКТ
n  News Photo Awards. Overcoming COVID – Информационное агентство 

ТАСС (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ, СООТВЕТСТВУЮЩИЙ МЕЖДУНАРОДНЫМ СТАНДАРТАМ

n  Проект по коммуникационной поддержке вакцинации – ПАО «Нор-
никель» (Россия) 

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ ПРОДВИЖЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
n  #ПИТЬНЕЛЬЗЯРУЛИТЬ. Неделя ответственного потребления пива 

– Ассоциация Производителей Пива/PR Inc. (Россия)
ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ СМИ

n  Телеграм-канал РИА Новости. Мы рассказываем о том, что видим 
сами – МИА «Россия сегодня» (Россия)

НОМИНАЦИИ ЗА ВКЛАД В ИНДУСТРИЮ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПРОЕКТ, ОРГАНИЗОВАННЫЙ PR-АГЕНТСТВОМ

n  Учим «старую собаку» новым трюкам: инициатива по обучению циф-
ровым технологиям – Jófogás/ Lounge Group (Венгрия)

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ, РЕАЛИЗОВАННЫЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИЕЙ
n  Проект по трудоустройству молодежи «ВРаботе» – Ассоциация сту-

дентов и студенческих объединений Москвы (АСО Москвы) (Россия)
ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ ФОРМИРОВАНИЯ ИМИДЖА КОММУНИКАЦИОННОЙ ИНДУСТРИИ

n Dove #ПокажитеНас 2020 – Unilever/Initiative (Россия)

МОЛОДЕЖНЫЕ НОМИНАЦИИ
СТУДЕНТ ГОДА

n  Цветана Филенко, РГУ им. А.Н. Косыгина, Институт искусств, проект 
для фондов помощи бездомным животным (Россия)

МОЛОДЁЖНАЯ КОМАНДА ГОДА
n  Волонтерский корпус #МЫВМЕСТЕ, МБУ «МЦ «ГОР.СОМ35» (Россия)

ШКОЛЬНИК ГОДА
n   Хватов Данила, МБОУ БГО «Борисоглебская гимназия №1» (Россия)

ЛУЧШИЙ МОЛОДЕЖНЫЙ ПРОЕКТ
n ДПС #Диджитал Пенсионеры – ГУУ (Россия)

ЛУЧШИЙ МОЛОДЕЖНЫЙ ПРОЕКТ, ПРОДВИГАЮЩИЙ ЦЕЛИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ
n  Муниципальный проект «Пластик НОЛЬ» – МБУ «МЦ «ГОР.СОМ35» 

(Россия)

В 11-й раз публикуется список победителей крупнейшей 
в Восточной Европе, СНГ и Средней Азии премии в сфере 
коммуникаций Eventiada IPRA GWA, регионального партнера 
IPRA Golden World Awards, глобального конкурса, проводи-
мого Международной ассоциацией по связям с общественно-
стью (IPRA), работающей над повышением стандартов с 1955 
года, а с 1984 года сотрудничающей с ООН.  С 2020 Eventiada 
IPRA GWA стала частью программы IPRA по поддержке Целей 
Устойчивого Развития ООН.

В этом году международное жюри Eventiada IPRA GWA, состо-
ящее из представителей 35 национальных бизнес-ассоциаций из 
17 стран мира, оценивало лучшие практики из 15 стран: Армении, 
Беларуси, Болгарии, Венгрии, Казахстана, Латвии, Литвы, Поль-
ши, России, Румынии, Сербии, Таджикистана, Турции, Хорватии 
и Эстонии. Среди участников – как крупнейшие международные 
и национальные корпорации, глобальные и региональные обще-
ственные организации, федеральные и региональные государ-
ственные органы, так и креативная молодежь. 

Алексей Сафронов, президент премии Eventiada IPRA GWA, пре-
зидент Elefante Porter Novelli (коммуникационная группа «Орта»): 
«Главный тренд этого года – поиск новых точек эффективного 
диалога бизнеса и государства с обществом. С обществом во 
всех его проявлениях, в том числе с гражданами, потребителями, 
общественными организациями, региональными сообществами 
и сотрудниками. В 2021 году успешные примеры этого диалога 
строились вокруг таких точек соприкосновения бизнеса и госу-
дарства с обществом, как устойчивое развитие, ESG и другие 
социальные платформы. Следующий, 2022 год станет временем 
создания уже новых платформ такого диалога и новых точек вза-
имодействия. Внимательно следя за тенденциями как в России, 
так и в других странах по всему миру, можно увидеть динамику 
развития. В этом процессе огромную роль играют визионеры, ко-
торые сегодня создают эффективные стратегии и могут предчув-
ствовать, какими станут вызовы завтрашнего дня. Сегодня мы 
чествуем таких визионеров и лучшие практики уходящего года. 
В этих практиках, как и в новом возникающем сегодня мире, в фо-
кусе находятся люди – потребители, сотрудники, жители стран 
и регионов и общество в целом».

Eventiada IPRA GWA проводится с 2011 года коммуникационной 
группой «Орта», IPRA, Ассоциацией менеджеров, философским 
факультетом МГУ при поддержке APRA (Азербайджан), APRA 
(Армения), АККК (Беларусь), Бакинской Школы PR, BAPRA (Бол-
гария), BPRA (Болгария), HUOJ (Хорватия), EPRA (Эстония), IPR 
(Беларусь), НАСО (Казахстан), MTL (Финляндия), MPRSZ (Вен-
грия), LASAP (Латвия), PRSS (Словения), PSPR (Польша), ARRP 
(Румыния), DSOJ (Сербия), IDA (Турция), TUHID (Турция). В Рос-
сии премию поддерживают Министерство здравоохранения РФ, 
РАЭК, АКАР, АКМР, АКОС, РАСО, РАОС, PRCA Russia, ARDA, 
RBEN, АБКР, РАМУ, Ассоциация молодежных правительств РФ 
(АМП) и IAB Russia. Информационными партнерами премии в Рос-
сии выступают ИД «Коммерсантъ», МИА «Россия сегодня», ИД 
«Комсомольская правда» и Sostav.ru.

Публикуем список победителей премии. В некоторых номи-
нациях международное жюри выбрало двух со-победителей.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРЕМИЯ EVENTIADA IPRA GWA ПОДВЕЛА КОММУНИКАЦИОННЫЕ ИТОГИ 2021 ГОДА

На правах рекламы
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Во вторник папа римский Франциск заявил о возможной 
скорой встрече с патриархом Московским и всея Руси 
Кириллом. Понтифик сообщил, что готов приехать для 
этого в Москву: «Чтобы говорить с братом, не нужны про-
токолы». В Московском патриархате дали понять, что не 
стоит торопить события, сдержанно заявив, что «ни ме-
сто, ни дата этой встречи пока не определены». Если 
все-таки встреча предстоятелей крупнейших христиан-
ских церквей — Римско-католической и Русской право-
славной — состоится в Москве, это, по мнению россий-
ских католиков, станет даром Божием.

О том, что в ближайшее время может пройти вторая встреча 
папы римского с патриархом Московским и всея Руси Кирил-
лом, сообщил сам понтифик во время пресс-конференции на 
борту самолета, возвращаясь из апостольской поездки в Гре-
цию и на Кипр. «Встреча с патриархом Кириллом на обозри-
мом горизонте,— цитирует ТАСС главу Римско-католической 
церкви.— Думаю, на следующей неделе ко мне приедет Ила-
рион (глава Отдела внешних церковных связей Московского 
патриархата митрополит Волоколамский.— „Ъ“), чтобы согла-
совать возможную встречу. Патриарх должен путешествовать, 
не знаю точно, куда, кажется, в Финляндию, но я не уверен. 
Я всегда готов поехать в Москву. Чтобы говорить с братом, не 
нужны протоколы».

Митрополит Волоколамский Иларион подтвердил, что за-
планирован его визит к папе римскому Франциску: «Я пред-
полагаю поздравить его от имени святейшего патриарха 
Кирилла с 85-летием, а также обсудить широкий круг вопро-
сов, касающихся двусторонних отношений между нашими 
церквами. В числе этих вопросов — возможная в дальней-
шем встреча папы Франциска с патриархом Кириллом». При 
этом, подчеркнул глава внешнеполитического ведомства 
РПЦ, «ни место, ни дата этой встречи пока не определены». 
Он добавил, что «данный вопрос на двустороннем уровне не 
обсуждался».

Что касается визита патриарха Кирилла в Финляндию, 
«в адрес патриарха еще несколько лет назад поступило при-
глашение от главы Евангелическо-Лютеранской церкви Фин-
ляндии, православного архиепископа Финляндского и като-
лического епископа Хельсинки». «Однако с тех пор много воды 
утекло, изменилась межправославная ситуация, началась пан-
демия,— рассказал владыка Иларион.— В настоящий момент 
подготовка этого визита приостановлена».

Напомним, первая встреча патриарха Московского и всея 
Руси с папой римским состоялась в феврале 2016 года в аэро-
порту Гаваны (Куба). Патриарх Кирилл с самого начала не хо-
тел, чтобы она проходила в Европе, поскольку именно там 
разворачивалась многовековая история разделений и кон-
фликтов между христианами. Основной темой переговоров 
на Кубе стало обсуждение социальных, политических и нрав-
ственных проблем современности. В итоговом документе, 
который подписали патриарх и папа, в частности, говори-
лось о гонениях на христиан на Ближнем Востоке. Помимо 
этого главы церквей выступили с призывом урегулировать 
конфликт на Украине. Одним из принципиальных пунктов 
совместного документа является признание папой рим-
ским того факта, что уния не является средством восстанов-
ления церковного единства. Также в документе говорилось 
о защите семейных ценностей и о сближении православной 
и католической позиций по вопросу прозелитизма: стороны 
призвали отказаться от него. При этом обе стороны подчерки-
вают, что на встрече не обсуждались ни богословские, ни ка-
нонические вопросы.

«Переговоры по поводу встречи папы с патриархом Кирил-
лом ведутся давно, но то, что она состоится в России, мало-
вероятно,— заявил „Ъ“ директор информационной службы 
Римско-католической архиепархии Божией Матери в Москве, 
священник Кирилл Горбунов.— Это был бы дар Божий для рос-
сийских католиков». «В любом случае встреча произойдет там, 
где будет угодно Богу»,— заключил отец Кирилл.

«Слова папы Франциска говорят о том, что следующая встре-
ча патриарха и понтифика готовится и может состояться в бли-
жайшее время,— обращает внимание руководитель Центра 
по изучению проблем религии и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин.— Он, как и ранее папа Иоанн Павел II, на-
мекает на возможность и даже необходимость такой встречи 
в Москве». По мнению эксперта, «это важно в рамках глобаль-
ного диалога папы Франциска с православием»: «Папы уже на-
ладили диалог с Константинополем, что показали и последние 
встречи патриарха Варфоломея с папой, а также визит Фран-
циска в Грецию и Кипр». Украина, убежден господин Лункин, 
всегда будет в повестке диалога папы и патриарха: «Сам по себе 
разговор о визите в Москву, да и встреча в Гаване стали возмож-
ны именно потому, что папа не побоялся поддержать Москву 
в украинском вопросе, признав канонической церковью УПЦ 
МП, а унию — отжившим инструментом миссии».

Павел Коробов

Чисто  
по-предстоятельски
Папа римский заявил,  
что готов прибыть в Москву

В Госдуме подготовили предложе-
ния по введению системы проверки 
QR-кодов на входе в здания нижней 
палаты парламента. Такое поруче-
ние ранее дал спикер Вячеслав Во-
лодин, поддержавший идею пускать 
в Думу членов правительства толь-
ко с сертификатом о вакцинации или 
перенесенной болезни, так как, по 
его словам, «начинать надо с себя». 
При этом в документе за подписью 
главы думского аппарата в числе 
тех, кто будет обязан предъявлять 
QR-код, нет самих аппаратчиков 
и депутатов, хотя не все они привиты 
или переболели.

Руководитель аппарата Госдумы 
Игорь Дивейкин представил спикеру 
Вячеславу Володину предложения по 
организации пропускного режима при 
входе в здание парламента при нали-
чии QR-кода (есть в распоряжении „Ъ“). 
Такое поручение спикер дал на пленар-
ном заседании 17 ноября в ответ на ре-
плику лидера ЛДПР Владимира Жири-
новского. Либерал-демократ попросил 
представителей правительства прихо-
дить в зал заседаний Думы привиты-
ми, и господин Володин его поддержал, 
добавив, что раз уж правительство вне-
сло законопроекты об использовании 
QR-кодов в общественных местах и на 
транспорте, то его представители долж-
ны «начинать с себя». Позднее он уточ-
нил, что новые правила допуска в Думу 
должны начать действовать после реги-
ональной недели (она закончилась 5 де-
кабря) и будут касаться не только членов 
правительства.

Согласно предложениям главы дум-
ского аппарата, разовые пропуска в зал 
заседаний оформляются ответственны-
ми подразделениями аппарата с прило-
жением распечатанных с портала госу-
слуг сертификатов о прививках против 
COVID-19, медицинских противопока-
заниях к вакцинации или о перенесен-
ном заболевании, а также при наличии 
отрицательных ПЦР-тестов, сделанных 
не ранее 48 часов до заседания. Проход 
в здание по разовым и временным про-
пускам предлагается предварить контр-
олем QR-кодов и паспортов посетите-
лей в бюро пропусков. А для прохода по 
спискам участников мероприятий, про-
водимых в Думе фракциями и комите-
тами, и иных организованных групп 
необходимы письменные заявки с при-

ложением сертификатов на каждого 
участника. «Лица, не предоставившие 
сертификаты или предоставившие не-
достоверные сведения, не допускаются 
в здания Думы»,— говорится в этом пун-
кте документа. Проверять QR-коды будут 
также у «должностных лиц сторонних 
организаций, имеющих право прохода 
в думские здания по своим служебным 
удостоверениям».

При этом в документе ничего не ска-
зано о проверке кодов у сотрудников 
думского аппарата и депутатов. «Если 
депутата не пустят в зал без QR-кода, то 
это будет скандал»,— поясняет собесед-
ник в Думе. Другой источник, близкий 
к руководству палаты, отмечает, что про-
верять коды у аппаратчиков и депутатов 
нет необходимости, потому что все эти 
данные уже есть в аппарате. Кроме того, 

по его словам, число вакцинированных 
среди них растет. По мнению депутата 
от КПРФ Алексея Куринного, вводить ло-
кальные меры по входу в Думу по кодам 
незаконно, когда еще не принят соответ-
ствующий закон на федеральном уров-
не. Напомним, правительственные за-
конопроекты, разрешающие регионам 
вводить QR-коды для посещения обще-
ственных мест и пользования воздуш-
ным и железнодорожным транспортом, 
Дума планирует рассмотреть в первом 
чтении 16 декабря.

23 ноября Вячеслав Володин сооб-
щил, что привиты или переболели 97% 
работников аппарата и 92% депутатов. 
По его данным, на 16 ноября во фрак-
ции ЛДПР вакцинировались все депута-
ты, в «Единой России» непривитых оста-
лось 4,8%, в «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) — 17,9%, в КПРФ — 31,6%, 
в «Новых людях» — 33,3%. Правда, лидер 
СРЗП Сергей Миронов говорил, что в его 
фракции не вакцинирован только один 
депутат (из 28).

Свои предложения Игорь Дивейкин 
направил спикеру еще 25 ноября, одна-
ко итоговое решение о внедрении новой 
системы в Думе до сих пор не приняли. 
«В лучшем случае на этой неделе начнут 
обсуждать схему»,— сказал „Ъ“ собесед-
ник, участвующий в обсуждении. Задер-
жку он объясняет тем, что «слишком мно-
го согласований и интересов».

Прежде чем принимать чувствитель-
ный законопроект о QR-кодах, законо-
дателям и вообще федеральным госо-
рганам правильно было бы самим этот 
режим опробовать и отработать в нем 
месяц-другой, считает политолог Алек-
сандр Пожалов: «В том числе, чтобы на 
этой стадии выявить все процедурные 
сложности, а также технически реали-
зовать инициативы по смягчению ре-
жима QR-кодов — такие, например, как 
выдача кодов по определенному уров-
ню антител, признание сертификатов 
о вакцинации, сделанной за рубежом, 
и так далее».

Мария Макутина

Госдуме предложили  
закодироваться
Думский аппарат подготовил правила допуска в парламент  
по ковид-сертификатам

— На протяжении последних нескольких десяти-
летий на мировой арене было много фундаменталь-
ных изменений,— продолжал премьер-министр Ин-
дии,— перемен, возникали разные геополитические 
формирования, однако среди всех этих изменений 
то, что осталось неизменным,— это российско-индий-
ская дружба! Обе наши страны не только сотруднича-
ют друг с другом, но и относятся к чувствительным 
вопросам друг друга с особой заботой. Это, действи-
тельно, уникальная и основанная на доверии модель 
межгосударственной дружбы.

То есть вроде бы, можно сказать, не сама дружба? 
Нет, просто фигура речи.

Владимир Путин выглядел расслабленным и ни-
сколько не напоминал человека, которому доклады-
вали об аварии на шахте «Листвяжная», а он беззвуч-
но, одними губами ругался матом после тех самых 
своих слов: «Теперь все сидим и все головы опу-
стили...». Нет, он сейчас был сосредоточен и край-
не доброжелателен. В конце концов, никто тут не 

провинился и не сделал ничего страшного и непо-
правимого.

Президент России разъяснил, почему именно он 
приехал в Индию, а не Нарендра Моди — в Россию:

— Мы проводим саммиты на высшем уровне регу-
лярно, каждый год, поочередно — и в Индии, и в Рос-
сии. К сожалению, в прошлом году мы пропустили 
из-за пандемии, но все равно наша очередь приезжать 
в Индию, и я благодарю вас за приглашение.

То есть приехали мы, но пригласили все-таки они.
— Мы действительно сотрудничаем, работаем 

в очень важных, перспективных направлениях: это 
касается энергетики, это касается высоких техноло-
гий, включая космос,— добавил господин Путин.— 
И уверен, что программы, о которых мы говорили, 
будут реализованы, в том числе и подготовка индий-
ского космонавта.

Подготовка такого космонавта сейчас не являет-
ся совершенно уже эксклюзивным предложением, 
таким как в 1984 году, когда в космос полетел Ракеш 
Шарма, запомнившийся тем, что сказал своему пре-
мьеру (Индире Ганди.— „Ъ“), что Индия выглядит из 

космоса лучше всех в мире (советские руководители 
пожалели, видимо, в этот момент, что отправили Раке-
ша вместе с советскими коллегами; все-таки это была 
черная неблагодарность).

— Мы работаем,— продолжал Владимир Путин,— 
в военно-технической области, причем так, как не ра-
ботаем ни с одним нашим партнером. Имею в виду, 
что мы вместе занимаемся разработками высокотех-
нологичной военной продукции и производством, 
в том числе в Индии.

И в этот день были подписаны контракты на 
крупные суммы в области военно-технического со-
трудничества. Впрочем, осталось пока неизвест-
ным, подписан ли контракт на поставку партии зе-
нитных ракетных систем С-500 для Индии. Пока, по 
данным „Ъ“, не подписан (в отличие от соглашения 
о поставке нефти «Роснефтью» на 2022 год, который, 
впрочем, и так был бы подписан), хотя дело к это-
му идет.

И вот этот контракт сблизил бы две страны гораздо 
сильнее, чем штамм «дельта» отдалил.

Андрей Колесников

Индиологическая основа

Комитет Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству в понедельник 
рассмотрел поправки ко второ-
му чтению законопроекта «Об об-
щих принципах организации пу-
бличной власти в субъектах РФ». 
Документ вызвал бурную дис-
куссию: депутаты от Татарста-
на настаивали на праве называть 
главу своего региона прези-
дентом, коммунисты предла-
гали запретить губернаторам 
владеть недвижимостью за ру-
бежом, а сенатор Людмила На-
русова обвинила главу комитета 
и соавтора законопроекта Пав-
ла Крашенинникова в «двойных 
стандартах». Но вернуть отверг-
нутые комитетом поправки так 
и не удалось.

Поправки, рекомендованные 
профильным комитетом к при-
нятию, споров не вызвали. Среди 
них — подробное перечисление 
полномочий субъектов РФ по пред-
метам совместного ведения, участие 
Госсовета в согласовании расшире-
ния таких полномочий, возвраще-
ние 30-дневного срока подачи реги-
онами отзывов на законопроекты 

совместного ведения (с возможно-
стью его сокращения до 15 дней 
в случаях, установленных регламен-
том Госдумы).

Дискуссия развернулась вокруг 
одной из наиболее резонансных 
норм — о наименовании руководи-
теля региона. Согласно документу, 
он может назваться только «главой 
субъекта РФ», хотя «с учетом исто-
рических, национальных и иных 
традиций» допускается «дополни-
тельное наименование» (например, 
губернатор, но не президент). Напом-
ним, против этой нормы резко вы-
ступил Госсовет Татарстана — един-
ственного субъекта РФ, чей глава до 
сих пор называется президентом. 
А шесть единороссов, представляю-
щих республику в Госдуме, проголо-
совали против принятия законопро-
екта в первом чтении.

Единоросс Ильдар Гильмутдинов 
не был в их числе, но именно он на 
заседании комитета предложил оста-
вить регионам право называть своих 
руководителей так, как они сочтут 
нужным. Депутат высказал мнение, 
что «редакция, которая была при-
нята в первом чтении, в принципе 
нарушает Конституцию», в частно-

сти ч. 1 ст. 77, которая гласит, что си-
стема органов госвласти республик 
устанавливается субъектами РФ са-
мостоятельно. Господин Гильмутди-
нов напомнил, что должность пре-
зидента Татарстана была учреждена 
в 1991 году, а в 1992 году была приня-
та конституция республики и за нее 
голосовал «многомилионный народ 
Татарстана». Он также отметил, что 
должность президента «имеет опре-
деленный статус, общественно-по-
литическое значение, в том числе 
во внешнем взаимодействии с боль-
шим исламским миром». «Эта норма 
у нас не новелла, она возникла еще 
в 2010 году, и основная часть субъ-
ектов ее выполняет. В Российской 
Федерации президент должен быть 
один»,— возразил глава комитета 
Павел Крашенинников.

Вдова первого мэра Санкт-Пе-
тербурга Анатолия Собчака сенатор 
Людмила Нарусова предложила пе-
реименовать всех глав городов фе-
дерального значения в мэров, пото-
му что налицо явное противоречие: 
«Мэр в Москве — губернатор без гу-
бернии в Санкт-Петербурге». «В 1996 
году это был акт волюнтаризма со 
стороны президента Ельцина: тог-

да было решено под выборы 1996 
года объединить Санкт-Петербург 
и Ленобласть, под это и вводилась 
должность губернатора — на буду-
щее,— рассказала госпожа Нарусо-
ва.— Само по себе это нелепо звучит, 
но установилось. Я предлагаю испра-
вить это в свете несостоявшегося ре-
шения об объединении и вернуть 
наименование главы города феде-
рального значения Санкт-Петербур-
га — мэр». Господин Крашенинни-
ков невозмутимо ответил, что этот 
вопрос должны решать граждане 
города. «Как вы, Павел Владимиро-
вич, лавируете, как избирательно 
трактуете нормы. Мы будем решать, 
как будет называться глава Татарста-
на, а все остальные — сами решай-
те. Это не только нарушение логики, 
но и двойные стандарты!» — возму-
тилась сенатор.

Коммунисты внесли свою тра-
диционную поправку о запрете гу-
бернаторам иметь недвижимость 
за рубежом. «Мы это обсуждали при 
принятии Конституции, впервые 
этот вопрос обсуждался еще в фев-
рале 2020 года,— напомнил Павел 
Крашенинников.— И тогда мы гово-
рили, что у нас есть много депутатов 

и должностных лиц, у которых не-
движимость не в Великобритании, 
а на территории стран СНГ». В ответ 
член комитета Анжелика Глазкова 
(КПРФ) предложила ввести этот за-
прет, сделав исключение для стран 
СНГ, но господин Крашенинников 
и тут нашелся: «Нас обвинят в том, 
что мы делим страны».

Коммунист Алексей Куринный 
предлагал сохранить имеющийся 
в действующем законе о системе ре-
гиональной власти запрет для губер-
наторов занимать эту должность бо-
лее двух сроков подряд (отсутствие 
этой нормы стало одним из самых 
заметных нововведений законопро-
екта о публичной власти). «Мы счи-
таем, что это должно решаться в кон-
кретном субъекте»,— парировал 
господин Крашенинников. Депу-
тат Глазкова предложила установить 
зарплату губернатора на уровне, не 
превышающем среднюю зарпла-
ту по региону. «Это красивая нор-
ма, не хочется говорить слово „по-
пулизм“»,— среагировал господин 
Крашенинников, забраковав и эту 
поправку. Кстати, еще один член 
КПРФ, первый зампред комитета по 
госстроительству Юрий Синельщи-

ков при голосовании за эту поправ-
ку воздержался, отметив, что «огра-
ничивать нужно, но не так круто».

Также коммунисты предлагали 
принять поправку об отмене муници-
пального фильтра на губернаторских 
выборах и закрепить конкретные 
основания для снятия главы регио-
на с должности президентом в связи 
с утратой доверия (в действующем за-
коне они есть), но эти поправки тоже 
не были одобрены комитетом.

Зато его члены поддержали по-
правку ЛДПР о введении заградитель-
ного перечня полномочий, которые 
субъекты РФ не могут передать на 
местный уровень. Другая поправка 
либерал-демократов, тоже одобрен-
ная комитетом, гласит, что принимае-
мые по предметам совместного веде-
ния федеральные законы не должны 
содержать положений, касающих-
ся объема и порядка осуществления 
расходов из бюджетов субъектов, за 
исключением ряда ключевых трат.

Рассмотреть законопроект «Об 
общих принципах организации пу-
бличной власти в субъектах РФ» во 
втором чтении Госдума планирует 9 
декабря.

Ксения Веретенникова

Депутаты удержались от крайностей
Законопроект о публичной власти рекомендован к принятию без поправок от Татарстана и КПРФ

В Госдуме уже  придумали, 
как допускать туда посети-
телей по QR-кодам, но еще 
не  решили, стоит ли это  делать   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В понедельник депутат Госду-
мы от КПРФ Валерий Рашкин 
четыре часа провел на допро-
се в Следственном комитете. 
Показания по делу о незакон-
ной охоте он давал в качестве 
подозреваемого — до предъ-
явления обвинения не дошло, 
поскольку это была первая 
встреча депутата и его адво-
ката со следователем и им по-
требовалось дополнительное 
время, чтобы подготовиться 
к другим следственным дей-
ствиям. Предпринятая парал-
лельно попытка коммуниста 
хоть как-то повлиять на след-
ствие через суд не увенчалась 
успехом: иск депутата даже 
не рассмотрели.

Следователь главного следст-
венного управления СКР в при-
сутствии адвоката Константи-
на Лазарева допросил 6 декабря 
депутата Валерия Рашкина в ка-
честве подозреваемого в совер-
шении преступления, предус-
мотренного ч. 2 ст. 258 УК РФ 
(«Незаконная охота группой лиц 
по предварительному сгово-
ру»). По версии следствия, а дело 
лично возбудил глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин, в ночь на 29 
октября Валерий Рашкин с това-
рищами, не имея разрешения 
на добычу охотничьих ресур-
сов, приехал в охотничье хозяй-
ство «Лебедка» Саратовской об-
ласти, где они выследили лося. 
Животное было убито коммуни-
стом с первого выстрела из кара-
бина Browning BAR II Long Trac, 
оснащенного тепловизионным 
прицелом Fortuna General One 6. 
В рекламном проспекте к этому 
прицелу говорится, что на «ди-
станции 500+ м» он «не ставит 
технических ограничений для 
успешного выстрела и требует 
лишь нужной квалификации 
стрелка». А сомневаться, что она 
есть у Валерия Рашкина, имею-
щего 20-летний опыт охотника, 
не приходится.

Затем коммунист и его това-
рищ Александр Гношев, исполь-
зуя топор и ножи, разделали 
тушу, загрузив лучшие куски в ба-
гажник «Лады Ларгус», отметили 
удачную охоту и уже собрались 
в обратный путь, как услышали 
шум приближающейся машины 
полиции. Стражей порядка выз-
вали жители расположенного не-
подалеку населенного пункта, 
услышав выстрел. Тогда, по вер-

сии следствия, браконьеры ре-
шили избавиться от улик, спря-
тав карабин в лесу и выдвинув 
версию о разделке на мясо уби-
того кем-то другим животного. 
Якобы таким образом они пы-
тались уйти от уголовной ответ-
ственности по ст. 258 УК РФ (до 
пяти лет лишения свободы), пе-
реведя дело в разряд админист-
ративных — ст. 8.37 КоАП РФ (на-
рушение правил охоты, правил, 
регламентирующих рыболовст-
во и другие виды пользования 
объектами животного мира), в со-
ответствии с которой предусмо-
трен штраф с запретом на срок до 
двух лет на подобный промысел.

В версию депутата не повери-
ли не только стражи порядка, на 
следующий день обнаружившие 
ствол и его документы, но и кол-
леги из Госдумы, давшие генпро-
курору Игорю Краснову разреше-
ние на уголовное преследование 
господина Рашкина.

Следственные действия с его 
участием заняли около четы-
рех часов с небольшими пере-
рывами. Обсуждать их комму-
нист и его защитник не стали, 
сославшись на данную ими сле-
дователю подписку о неразгла-
шении. Впрочем, защитник 
Лазарев сообщил, что офици-

альное обвинение коммунисту 
предъявлено не было.

Подтвердил это „Ъ“ и первый 
зампред комитета по законода-
тельству Госдумы, член фрак-
ции КПРФ и бывший прокурор 
Юрий Синельщиков. «Что каса-
ется позиции партии, то мы при-
вязаны к результатам расследо-
вания,— добавил он.— Не все 
то, что прописано в представ-
лении генерального прокуро-
ра, есть в материалах дела, там 
все-таки мелькают догадки. Поэ-
тому партия пока может сказать 
только одно: на сегодняшний 
день вина Рашкина не доказа-
на. Никаких доказательств, под-
тверждающих наличие прямого 
умысла, нет. Есть факт выстрела 
в животное, но должен быть еще 
прямой умысел в том, чтобы на-
рушить закон. Другое дело, если 
он действовал по неосторожно-
сти, допустил небрежность». По 
словам господина Синельщико-
ва, пока партия может вынести 
господину Рашкину разве что по-
рицание или выговор за то, что 
он «рассказывал бредятину жур-
налистам» и оказался на охоте 
в день заседания Думы.

В СКР следственные действия 
с участием господина Рашкина 
оставили без комментариев, од-
нако, по данным „Ъ“, в самое бли-
жайшее время коммунисту ин-
криминируют незаконную охоту, 
после чего следствие обратится 

в Басманный райсуд с ходатайст-
вом об избрании ему меры пре-
сечения в виде запрета опреде-
ленных действий (ст. 105.1 УПК). 
Среди них — запрет на выход из 
дома в ночное время и участие 
в массовых мероприятиях. При 
этом следует отметить, что, если 
впоследствии депутат будет при-
говорен к заключению, срок дей-
ствия запрета в зачет наказания 
не войдет.

Кстати, пока Валерий Рашкин 
давал показания в центральном 
офисе СКР в Техническом переул-
ке, Тверской райсуд определил-
ся с его иском к председателю 
думской комиссии по этике От-
ари Аршбе. По версии истца, го-
сподин Аршба необоснованно 
отказал коллеге Рашкину в при-
сутствии на ее заседании (пред-
шествовало обращению генпро-
курора с ходатайством о снятии 
иммунитета) адвокатов. В резуль-
тате, полагает коммунист, он был 
поставлен в неравные условия 
с сотрудником Генпрокуратуры, 
который представлял депутатам 
материалы доследственной про-
верки по факту незаконной охо-
ты. Судом депутату было отказа-
но в принятии заявления на том 
основании, что оно подлежит 
рассмотрению в порядке «кон-
ституционного или уголовного 
судопроизводства».

Николай Сергеев,  
Ксения Веретенникова

Валерия Рашкина  
принял следователь, а не суд
Депутат от КПРФ был допрошен в качестве подозреваемого  
по делу о незаконной охоте

Роспотребнадзор выявил два случая  
заражения «омикроном» у россиян, 
вернувшихся из ЮАР. Об их состоянии 
не сообщается. При этом данные из  
Южно-Африканской Республики свиде-
тельствуют, что пациенты переносят ко-
ронавирус, вызванный этим штаммом, 
в целом легче, чем, например, «дельту». 
Вирусолог Центра имени Гамалеи даже 
предположил, что «омикрон» может за-
вершить пандемию коронавируса. Дру-
гие эксперты менее оптимистичны: они 
говорят об ограниченности и противоре-
чивости данных из ЮАР и призывают по-
дождать с выводами несколько недель.

У двух пациентов с положительным 
ПЦР-тестом, полученным в первые сутки пре-
бывания в обсерваторе после возвращения 
из ЮАР, в результате полногеномного сек-
венирования, проведенного ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора, подтвержден 
штамм «омикрон». Об этом служба сообщи-
ла в понедельник. Каким штаммом зарази-
лись еще восемь пассажиров того же рейса 
(у них тоже положительный тест), пока не-
известно. «Все граждане, возвращающиеся 
в Россию из ЮАР и сопредельных стран, те-
стируются на границе в момент прилета, ос-
матриваются и размещаются в специально 
подготовленные обсерваторы. В обсервато-
рах граждане проходят ежедневное ПЦР-те-
стирование, находятся под медицинским на-
блюдением. При появлении симптомов или 
положительного ПЦР-теста они изолируются 
в боксы инфекционных стационаров»,— рас-
сказали в Роспотребнадзоре.

Впервые «омикрон» обнаружили в сере-
дине ноября в Ботсване, однако широкое 
распространение он получил в ЮАР. 24 но-
ября представители страны официально со-
общили о новой мутации, а уже через два 
дня на экстренном совещании ВОЗ присво-
ила ей статус «варианта, вызывающего обес-
покоенность». Тревожными ученые и меди-
ки называют 32 мутации, которые приобрел 
новый штамм. Это говорит о том, что «оми-
крон», по-видимому, возник независимо от 
доминирующей сейчас во всем мире «дель-
ты». Исследователи пытаются понять, на-
сколько он заразен, вызывает ли большую 
летальность, чем его предшественники, 

а также способен ли обходить иммунитет 
вакцинированных и переболевших.

Эксперт ВОЗ Мария ван Керкхове заяви-
ла, что, согласно сведениям из Южной Аф-
рики, число заразившихся там стремитель-
но растет: 1 декабря в стране было выявлено 
более 8 тыс. новых случаев против 3,4 тыс. 
26 ноября; в середине ноября и вовсе фик-
сировали несколько сотен заразившихся. 
«Омикрон» выявлен уже в более чем 40 стра-
нах. Власти США и Великобритании сообща-
ют, что обнаруживают штамм у полностью 
вакцинированных граждан. В то же время 
ВОЗ подтверждает: до сих пор в мире не за-
фиксировано ни одного летального слу-
чая в результате заражения штаммом «оми-
крон». Сдержанный оптимизм внушают 
и данные из ЮАР. В частности, речь идет об 
отчете больницы Стива Бико в Претории — 
в округе, где началась вспышка «омикро-
на». Его авторы сообщают, что летальность 
в больнице снизилась в нынешнюю волну 
в 2,5 раза — с 17% до 6,6%; кислородная под-
держка требовалась всего 30%; 80% госпита-
лизаций приходится на людей моложе 50 
лет, при этом 19% — это дети в возрасте до 
10 лет; среднее время пребывания в боль-
нице снизилось до 2,8 дня вместо прежних 
8,5 дня; среди 42 пациентов, госпитализиро-
ванных с ковидом, прививочный статус из-
вестен для 30 пациентов — шестеро среди 
них привито (20%), еще 24 нет (80%).

Профессор вирусологии Центра имени Га-
малеи Анатолий Альтштейн в интервью ра-
дио Sputnik заявил, что пандемия имеет все 
шансы закончиться на «омикроне»: «Даже 
если окажется, что он так заразен, что рас-
пространится по всему миру, то это будет 
более легкое заболевание, чем есть сейчас, 
может быть, даже гораздо более легкое». Он 
отметил, что сейчас от коронавируса умира-
ют порядка 3% пациентов, а с этим штаммом, 
если он действительно будет распростра-
няться, скорее всего, патогенность снизится.

Другие эксперты дают более сдержан-
ные прогнозы и предлагают подождать от 
нескольких недель до месяца. Эпидемиолог 
Антон Барчук отмечает, что сейчас мы по-
лучаем данные только из ЮАР, а они «пред-
варительные, отрывочные и противоре-
чивые». Например, сообщения о нулевой 

летальности вызывают мало доверия, так 
как ее невозможно посчитать сразу — тяже-
лые исходы заболеваний могут происходить 
через одну-три недели после заражения. Мо-
лекулярный биолог Кирилл Волков добав-
ляет, что данные получены на небольших 
группах заболевших. «Кроме того, структу-
ра популяции в ЮАР сильно отличается от 
того, что есть в Европе — там люди намного 
моложе. И наконец, очень важный момент: 
там африканцы — это другая раса, они мо-
гут совершенно по-другому реагировать на 
„омикрон“»,— допускает господин Волков.

По словам молекулярного биолога, на-
учного сотрудника МГУ Сергея Харитонова, 
с самого начала пандемии эксперты ожида-
ли, что со временем вирус станет «более мяг-
ким» и удобным для человека. «Но до сих 
пор, видимо, он не смягчался, и ничто не 
предвещает этого теперь. Это, безусловно, 
может произойти, но мутации, которые есть 
в „омикроне“, пока не изучены достаточно, 
так что рано делать прогнозы»,— заявил го-
сподин Харитонов. Напротив, он полагает, 
что так как «омикрон» произошел отдельно 
от штамма «дельта», его дальнейшую эволю-
цию предсказывать сложно, особенно в Рос-
сии: «У нас примерно половина населения 
не привиты, это дает вирусу уникальную 
площадку для проверки эффективных му-
таций: в непривитых людях вирус размно-
жается, потому что у них нет изначально 
иммунной реакции, затем передается к при-
витым и на них тестирует новые варианты».

Антон Барчук считает, что коронави-
рус точно останется в популяции. При этом 
пандемия, по его словам, закончится тог-
да, когда больницы перестанут заполняться 
людьми с тяжелым течением болезни. Име-
ющиеся сейчас данные, отмечают он, не по-
зволяют утверждать, что именно «омикрон» 
будет способствовать «превращению виру-
са в фоновую респираторную болезнь». Ки-
рилл Волков и вовсе не видит повода для оп-
тимизма и приводит другой сценарий: «Идет 
совместная эволюция паразита и хозяина — 
меняется вирус и меняется популяция че-
ловека. Для нас это означает, что та часть 
популяции, которая чувствительна к коро-
навирусу, может просто вымереть».

Наталья Костарнова

Въездной штамм
В Россию завезли свежий коронавирус

Как стало известно „Ъ“, у семьи экс- 
хозяина Черкизовского рынка Тельма-
на Исмаилова, которого власти Черного-
рии, несмотря на обвинения в организа-
ции убийств, махинаций и других тяжких 
преступлений, отказались выдать Рос-
сии, в Израиле арестовали сразу два 
дома, оцениваемые в $3 млн. Благода-
ря этой недвижимости БМ-банк, входя-
щий в ВТБ, рассчитывает погасить часть 
долгов перед ним скандально известно-
го предпринимателя.

По данным „Ъ“, судебный приказ об аре-
сте особняков площадью 534 кв. м и 621 
кв. м, расположенных в Тель-Авиве, по иску 
БМ-банка на днях вынес суд этого города. 
Основанием для обращения послужили ре-
шения российских судов, установивших, 
что структуры экс-хозяина Черкизовского 
рынка «Руслайн 2000» и Tropicano Finance 
BV, в 2012 году бравшие займы в банке, не 
вернули кредитору крупные суммы. На се-
годняшний день это около 13,5 млрд руб. 
и $168,8 млн соответственно. Отметим, что 
долги стали основанием не только для пода-
чи исков к господину Исмаилову — как со-
общал „Ъ“, по заявлению кредиторов биз-
несмен был заочно обвинен ГУ МВД по 
Московской области в преднамеренном 
банкротстве (ст. 196 УК РФ), поскольку, опа-
саясь взысканий, переписал все свои акти-
вы на родственников и доверенных лиц. 
Ущерб по этому делу, отметили в МВД, пре-
высил $185 млн.

Так произошло и в Израиле, где у се-
мьи Тельмана Исмаилова имелась недви-
жимость. Когда представители банка обра-
тились в суд Тель-Авива с заявлением, 
в котором просили признать решения рос-
сийских судов и наложить обеспечитель-
ные меры на недвижимость, записанную 
на самого экс-хозяина Черкизовского рын-
ка и его жену Самиру Бадалову, оказалось, 
что это может занять довольно продол-
жительный срок. Дело в том, что в рамках 
процедуры признания решения на терри-
тории Израиля применяется порядок уве-
домления ответчика, установленный Кон-
венцией о вручении за границей судебных 
или внесудебных документов по граждан-
ским или торговым делам от 15 ноября 1965 
года. Он осуществляется посредством на-
правления судебного уведомления через 
компетентные органы, как правило юсти-
ции, стран и занимает минимум полгода. 
При этом в результате многократных пере-
сылок уведомления зачастую теряются или 
по каким-то другим причинам не доходят 
до адресатов.

Пока бумаги ходили между Израилем 
и Черногорией, где проживает семья Тельма-
на Исмаилова, спорная недвижимость бук-

вально пришла в движение — родители пе-
редали ее сыну Алекперу Исмаилову.

Отметим, что Исмаилов-младший ре-
шением арбитражного суда Москвы вме-
сте с другими лицами привлечен к субси-
диарной ответственности по долгам перед 
БМ-банком еще одной структуры его отца, 
ООО «АСТ Транс Маркет» — с них взыскано 
26 млрд 525 млн 134 тыс. руб.

Для обоснования обеспечительных мер 
в виде ареста, согласно израильскому зако-
нодательству, требуется предоставить суду 
«надлежащие доказательства намерений 
или фактов отчуждения активов». Получив 
информацию о том, что недвижимость пе-
реписана на Алекпера Исмаилова, и том, 
что он может передать право собственности 
на нее третьим лицам, банк и получил воз-
можность добиться ее ареста. Для этого уже 
новый ответчик — Исмаилов-младший — 
был оповещен о разбирательстве через его 
адвокатов.

Если активы скандально известного биз-
несмена в Израиле еще только предстоит от-
судить и выставить на торги, то в России уже 
полным ходом идет их реализация. Так, на 
публичных торгах, прошедших в конце ноя-
бря, обладателем двух домов общей площа-
дью 1,8 тыс. кв. м, расположенных на участ-
ках площадью 3,6 тыс. кв. м, с подведенным 
к ним газопроводом длиной 267 м, в подмо-
сковной Апрелевке стало ООО «Ант-Строй», 
зарегистрированное в столице Ингушетии 
Магасе. За бывшую недвижимость господи-
на Исмаилова компания до конца года долж-
на заплатить более 41 млн руб.

«ВТБ и в дальнейшем продолжит осу-
ществлять все необходимые мероприятия 
по взысканию задолженности Тельмана Ис-
маилова и связанных с ним лиц в рамках 
действующего законодательства»,— отмети-
ли в пресс-службе банка.

Напомним, что Тельман Исмаилов нахо-
дится в международном розыске с 2018 года. 
Следственный комитет заочно обвиняет его 
в организации убийства предпринимателей 
Владимира Савкина и Юрия Брылева, а так-
же похищения певца Авраама Руссо, на ко-
торого потом было совершено покушение.

1 октября этого года господина Исмаило-
ва по запросу Генпрокуратуры России задер-
жали в Черногории и арестовали на период 
рассмотрения дела об экстрадиции. Через не-
делю соответствующие бумаги поступили из 
Москвы в Подгорицу, однако разбирательст-
во по ним так и не началось, поскольку влас-
ти страны удовлетворили ранее поданный 
экс-хозяином Черкизовского рынка запрос 
о предоставлении ему политического убежи-
ща. Генпрокуратура обжаловала это решение, 
однако, скорее всего, жалобу также отклонят.

Николай Сергеев

В Санкт-Петербурге завершено рассле-
дование уголовного дела в отношении 
бывшего совладельца холдинга «Ада-
мант» миллиардера Бориса Берсона, 
которого обвиняют в нарушении тре-
бований сохранения памятников исто-
рии и культуры. Речь идет об особняке 
Черкасского-Риттера на Васильевском 
острове в Санкт-Петербурге, постро-
енном в начале XVIII века. Собственник 
особняка Борис Берсон несколько раз 
привлекался к административной от-
ветственности из-за плачевного состоя-
ния памятника, а фигурантом уголовно-
го дела стал после того, как на проблему 
обратил внимание председатель След-
ственного комитета России (СКР) Алек-
сандр Бастрыкин.

Как рассказали в региональном управле-
нии СКР, в суд направлено уголовное дело, 
возбужденное в отношении Бориса Берсона 
по ст. 243.1 УК РФ (нарушение требований 
сохранения или использования объектов 
культурного наследия народов Российской 
Федерации).

В 2005 году бизнесмен стал собственни-
ком дома Алексея Черкасского (Риттера) на 
Университетской набережной Васильевско-
го острова в Санкт-Петербурге. Прежде особ-
няк внесли в перечень вновь выявленных 
объектов культурного наследия, а в 2014 
году он стал объектом культурного наследия 
регионального значения.

Однако о приобретенной недвижимости 
Борис Берсон не заботился. До возбуждения 
уголовного дела он неоднократно привле-
кался к административной ответственно-
сти за несоблюдение требований по сохра-
нению здания. Периодически в доме также 
случались пожары. Следствие отмечает, что 
здание долго не эксплуатировалось «и не ох-
ранялось, было отключено от всех коммуни-
каций, все помещения здания захламлены 
мусором». Часть здания, отмечают правоох-
ранители, принадлежит комитету имуще-
ственных отношений Санкт-Петербурга. Ра-
нее уголовное дело о халатности (ч. 1 ст. 293 
УК РФ) возбудили по факту ненадлежащего 
исполнения своих обязанностей должност-
ными лицами КГИОП и комитета имущест-
венных отношений администрации Петер-

бурга, которое тоже послужило причиной 
значительных повреждений здания-памят-
ника. Бездействие Бориса Берсона следствие 
оценивает в 39 млн руб., отмечая, что на его 
имущество стоимостью почти 200 млн руб. 
наложен арест.

В «Адаманте» сообщили „Ъ“, что Борис Бер-
сон вышел из состава акционеров холдинга 
и они не владеют «информацией относитель-
но его дел». Миллиардер продал акции компа-
нии — крупнейшего собственника коммер-
ческой недвижимости в Петербурге — через 
некоторое время после проведенного в ней 
обыска в рамках уголовного дела. Следст-
венное мероприятие стало реакцией на сло-
ва главы СКР Александра Бастрыкина, в мае 
этого года потребовавшего тщательнее про-
верить ситуацию с домом. Поводом для этого 
стал сюжет одного из местных каналов с кри-
тикой хода расследования уголовного дела.

Особняк Черкасского—Риттера постро-
ен в 1726 году для генерал-поручика князя 
Алексея Черкасского. Он был сподвижни-
ком Петра I и одним из первых строителей 
Санкт-Петербурга. В 1706 году он женился 
на двоюродной сестре Петра I Аграфене На-
рышкиной. В 1840 году дом перестроил ар-
хитектор Егор Цолликофер, еще раз фасад 
переоформлялся в 1940-е годы.

В 2016 году существовали планы по ре-
конструкции особняка Риттера под гостини-
цу. В нем планировали сделать элитное жи-
лье и апартаменты. Проект реконструкции 
разработала студия «Литейная часть — 91». 
Предполагалась надстройка исторического 
здания мансардным этажом с террасой и мас-
штабная реконструкция внутри особняка 
с демонтажем лестничных маршей и заме-
ной перекрытий. Планировалось, что в особ-
няке будет три квартиры с собственными са-
унами и бассейнами, пять гостевых номеров 
и подземная парковка, однако планы собст-
венников поменялись. Именно в 2016 году 
в доме началась череда пожаров — по версии 
правоохранителей, они происходили «в свя-
зи с проживанием в нем и распитием спирт-
ных напитков лицами без определенного 
места жительства». Самый крупный пожар 
случился в июне 2019 года.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Вместо Тельмана Исмаилова 
взяли его активы
В Тель-Авиве арестованы дома,  
которые экс-хозяин Черкизовского рынка  
и его жена переписали на сына

Миллиардеру  
предъявили его особняк
Экс-акционера «Адаманта» обвиняют в плохой 
сохранности объекта культурного наследия

Валерий Рашкин  
покинул СКР  
необвиненным     
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Оппозиционер  
должен сидеть в тюрьме
«Икона демократии» Мьянмы Аун Сан Су Чжи получила первый срок

Суд Мьянмы приговорил бывшего госсовет‑
ника, нобелевского лауреата Аун Сан Су Чжи 
к четырем годам тюрьмы за подстрекатель‑
ство к беспорядкам и нарушение санитар‑
ных норм в условиях пандемии. Приговор 
всемирно известному борцу с военной дик‑
татурой может стать далеко не последним. 
Против 76‑летней Аун Сан Су Чжи, которая 
до свержения гражданской администрации 
в феврале де‑факто исполняла обязаннос‑
ти премьера, выдвинуто еще несколько об‑
винений, позволяющих держать ее за решет‑
кой пожизненно. Приговор Аун Сан Су Чжи, 
бросившей вызов силовикам, подвел черту 
под демократизацией 60‑миллионного госу‑
дарства Азии, которое предпочло сближению 
с США и Западом власть «сильной руки» под 
патронажем Китая.

Процесс над Аун Сан Су Чжи, которая факти‑
чески возглавляла гражданское правительство 
страны до военного переворота 1 февраля этого 
года и была арестована вместе с другими руково‑
дителями страны, проходил за закрытыми две‑
рями. Официальные сообщения о его ходе, рас‑
пространявшиеся государственными СМИ, были 
предельно краткими. При этом Аун Сан Су Чжи, 
которая не признала свою вину, было отказано 
в помощи адвокатов.

Как следует из обнародованного в понедель‑
ник приговора суда, Аун Сан Су Чжи, посвятив‑
шая жизнь борьбе за переход Мьянмы к гра‑
жданскому правлению, а затем недолгое время 
находившаяся у власти, приговорена к четырем 
годам лишения свободы. Два года тюрьмы она по‑
лучила за то, что возглавляемая ею партия «Нацио‑
нальная лига за демократию» в феврале этого года 
направила в международные организации пись‑
мо с призывом не признавать новое военное пра‑
вительство страны.

Напомним, что 1 февраля мьянманские гене‑
ралы объявили о введении в стране чрезвычай‑
ного положения сроком на год и смещении руко‑
водства страны, включая президента Вин Мьина 
и государственного советника Аун Сан Су Чжи. 
Представители армии объяснили свои действия 
масштабными фальсификациями, которыми, как 
они утверждали, сопровождались прошедшие 
в ноябре 2020 года всеобщие парламентские вы‑
боры. Суд признал, что попытки Аун Сан Су Чжи 
не допустить легитимации пришедших во власть 
силовиков путем их международного признания 
были подстрекательством к беспорядкам, что под‑
падает под статью 505 Уголовного кодекса страны.

Еще два года Аун Сан Су Чжи получила за на‑
рушение санитарных норм в период пандемии 
коронавируса, которое, как установил суд, про‑
исходило за два месяца до выборов, во время 
предвыборной кампании сентября прошлого 
года. Была нарушена статья 25 закона о борьбе 
со стихийными бедствиями.

Вынесенный приговор всемирно известному 
борцу с военной диктатурой Мьянмы, которая 
c 1988 по 2010 год по различным обвинениям уже 
провела 15 лет под домашним арестом и в 1991 
году была удостоена Нобелевской премии мира, 
может стать далеко не последним. Против 76‑лет‑
ней Аун Сан Су Чжи выдвинуто еще несколько об‑
винений, и в случае признания ее виновной она 

может остаться за решеткой пожизненно. Так, Аун 
Сан Су Чжи обвиняется в получении, сборе, запи‑
си и передаче секретной информации, «которая 
может быть полезна врагу». Это нарушение зако‑
на о государственной тайне, предусматривающее 
14‑летний срок лишения свободы. Кроме того, 
бывший госсоветник обвиняется в нарушении 
закона о борьбе с коррупцией (статьи 55, 63). В об‑
щей сложности по этим статьям против нее возбу‑
ждено шесть уголовных дел, каждое из них сулит 
наказание до 15 лет тюрьмы.

В длинном списке обвинений фигуриру‑
ют также получение взяток в размере $600 тыс. 
и золотых слитков весом 11,4 кг, аренда земли 
по льготной ставке, нецелевое использование 
государственных средств для покупки вертолета 
и даже владение нелицензированными портатив‑
ными переговорными устройствами. Последнее 
обвинение предусматривает один год тюремно‑
го заключения за нарушение закона о телекомму‑
никациях.

Тем временем правозащитники и сторонники 
главного борца с властью военных с февраля этого 
года проводят уличные акции протеста. Они назы‑
вают происходящее попыткой навсегда вывести 
из политики Мьянмы единственную на сегодняш‑
ний день фигуру, обладающую международной из‑
вестностью, харизмой и способностью сплотить 
всех противников военной диктатуры. В воскре‑
сенье, накануне вынесения приговора Аун Сан 
Су Чжи, по стране прокатилась новая волна анти‑
правительственных выступлений, которые были 

наиболее массовыми в первый месяц после пере‑
ворота, а затем постепенно пошли на спад. В круп‑
нейшем городе Мьянмы Янгоне по меньшей мере 
три человека погибли под колесами армейско‑
го грузовика, на полной скорости врезавшегося 
в толпу митингующих. В соцсетях появилось ви‑
део того, как автомобиль давит разбегающихся 
в панике людей, после чего из него выскакивают 
солдаты и открывают огонь по толпе.

Между тем события в Мьянме, которую посе‑
тивший страну в ноябре 2012 года с «историче‑
ским визитом» тогдашний президент США Барак 
Обама поспешил назвать витриной демократи‑
ческих реформ в Юго‑Восточной Азии, остались 
практически не замеченными действующей ад‑
министрацией в Белом доме. Американская ре‑
акция на подавление последней волны протестов 
свелась к заявлению посольства США, в котором 
говорится: «Широкое применение военными же‑
стокого насилия подчеркивает настоятельную не‑
обходимость восстановления движения Бирмы 
к инклюзивной демократии (Бирма — предыду‑
щее название Мьянмы.— „Ъ“)».

Со своей стороны, посольство Франции в Мьян‑
ме выступило с заявлением, в котором говорит‑
ся, что применение силы против мирных демон‑
странтов «не может остаться безнаказанным».

«Приговор Аун Сан Су Чжи, бросившей вы‑
зов силовикам и в итоге проигравшей в борьбе 
с ними, подвел черту под проектом демократиза‑
ции 60‑миллионного государства Юго‑Восточной 
Азии. Этот проект не выдержал испытание време‑
нем: военные решили вернуться во власть и сбли‑
жению с США и Западом предпочли правление 
„сильной руки“ под патронажем Китая»,— заявил 
„Ъ“ директор Института стран Азии и Африки МГУ 
Алексей Маслов.

Сергей Строкань

Тегеран принял 
врагов и друзей 
Израиля
Иранскую столицу посетили 
делегации из ОАЭ и Сирии

Впервые более чем за пять лет 
Тегеран посетила высокопо‑
ставленная делегация из ОАЭ 
во главе с советником по нац‑
безопасности Тахнуном бен Зай‑
дом. Одновременно в иранской 
столице оказался глава МИД Си‑
рии Фейсал Микдад. Абу‑Да‑
би в последнее время активи‑
зировал контакты с Дамаском, 
и в регионе начали рассматри‑
вать ОАЭ как противовес иран‑
скому влиянию в Сирии. Однако 
пока Тегеран приветствует по‑
тепление отношений Дамаска 
с другими арабскими столица‑
ми. Да и сам активно выступает 
за сближение со своими соседя‑
ми, причем не скрывая, что де‑
лает это в рамках противостоя‑
ния планам Израиля.

«Поворотным пунктом» в отно‑
шениях между Абу‑Даби и Тегера‑
ном назвал Тахнун бен Зайд свою 
встречу с президентом Ирана Эбра‑
химом Раиси, которая состоялась 
в иранской столице в понедельник. 
ОАЭ понизили уровень дипломати‑
ческих контактов с Ираном в 2016 
году вслед за Эр‑Риядом. Это про‑
изошло после того, как иранские 
демонстранты, возмущенные каз‑
нью шиитского священнослужите‑
ля Нимра ан‑Нимра в Саудовской 
Аравии, ворвались на территорию 
посольства королевства в Тегера‑
не. С тех пор между странами не 
было обмена делегациями на высо‑
ком уровне. Между тем Тахнун бен 
Зайд — брат фактического правите‑
ля ОАЭ и одного из самых влиятель‑
ных региональных политиков Му‑
хаммеда бен Зайда. 

После периода активного про‑
тивостояния сейчас между Ираном 
и арабскими монархиями Персид‑
ского залива наметилось явное по‑
тепление. Хоть и непросто, но все 
же идет диалог между Эр‑Риядом 
и Тегераном. Еще дальше пошли 
ОАЭ, пославшие делегацию в Теге‑
ран. «Иран поддерживает безопас‑
ность среди стран Персидского за‑
лива. Мы приветствуем развитие 
отношений с ОАЭ»,— заявил, при‑
нимая шейха Тахнуна, президент 
Раиси. По его словам, не должно 
быть препятствий на пути развития 
отношений между двумя мусуль‑
манскими странами, в том числе 
необходимо помешать «врагам ре‑
гиона», которые делают все, что‑
бы не допустить сближения Ирана 
с соседями. Хозяин встречи не скры‑
вал, что речь идет об Израиле. «Си‑
онисты в регионе преследуют свои 
зловещие цели, и, где бы они ни на‑
ходили точку опоры, они превраща‑
ют ее в инструмент для экспансии 
и разжигания вражды»,— подчерк‑
нул он. 

Напомним, что год назад ОАЭ 
объявили о нормализации отно‑
шений с Израилем при поддер‑
жке США. В числе прочего это была 
часть плана тогдашнего американ‑
ского президента Дональда Трампа 
по созданию антииранского блока. 
Со сменой администрации в Вашин‑
гтоне акценты сместились. США пе‑
рестали быть противниками пере‑
говоров с Ираном и сами вступили 
с ним в непрямой диалог в Вене от‑
носительно будущего иранской 
ядерной программы. Правда, пока 
результаты этих контактов не вну‑
шают оптимизма, если судить по 
отзывам американских и европей‑
ских дипломатов о стартовавшем 
на прошлой неделе седьмом раун‑
де переговоров. Высокопоставлен‑
ный представитель Госдепартамен‑
та США на условиях анонимности 
заявил журналистам, что иранская 
делегация приехала в Вену с пред‑
ложениями, в которых «был сделан 
отход от всех компромиссов, на ко‑
торые Иран пошел в течение ше‑
сти раундов переговоров». По его 
словам, США готовятся к тому, что 
возврата к Совместному всеобъ‑
емлющему плану действий, кото‑
рый с 2015 по 2018 год ограничивал 
иранскую ядерную программу, не 
будет. Ранее американцы давали по‑
нять, что у них есть «план Б» на слу‑
чай провала венских переговоров. 
Он включает усиление экономиче‑
ского и политического давления на 
Тегеран, не исключены и примене‑
ние против него и военных мето‑
дов. США активно обсуждали этот 
план с Израилем, который посто‑
янно говорит о близости иранцев 
к созданию ядерного оружия. При‑
мечательно, что до намеченного на 
конец этой недели нового этапа пе‑
реговоров в Вене состоятся визиты 
в Вашингтон главы израильской 
разведки «Моссад» Давида Барнеа 
и министра обороны Бени Ганца. 

На этом фоне визит шейха Тахну‑
на в Тегеран не мог не насторожить 

Израиль. «Израиль не обеспоко‑
ен, но и не доволен этим развити‑
ем событий»,— прокомментировал 
визит американскому аналитиче‑
скому порталу The Media Line из‑
раильский дипломатический 
источник. «Сближение с Ираном 
и сближение с Израилем не рабо‑
тают вместе»,— сказал эксперт по 
региону Моран Зага в интервью га‑
зете Jerusalem Post. Впрочем, дру‑
гие эксперты указывают, что ОАЭ 
по‑прежнему не доверяют Ирану 
и один визит ситуацию глобально 
не изменит.

У ОАЭ и Ирана действительно 
много претензий друг к другу, и ни‑
кто из них не готов расслабляться. 
В частности, Абу‑Даби активно воо‑
ружается, о чем свидетельствует за‑
ключенная в минувшую пятницу 
рекордная сделка с Парижем о по‑
ставке 80 истребителей Rafale. Это 
не прошло незамеченным в Теге‑
ране. «Мы являемся свидетелями 
продажи оружия странам регио‑
на на миллиарды долларов, хотя 
они проводят много встреч по по‑
воду наших ракет. Благодаря этим 
действиям мы еще больше полны 
решимости укрепить наш оборо‑
нительный щит»,— заявил офици‑
альный представитель МИД Ирана 
Саид Хатибзаде, намекая на крити‑
ку ракетной программы Тегерана со 
стороны стран Запада и Персидско‑
го залива.

Еще один пункт разногласий 
арабских монархий с Ираном — ак‑
тивная региональная политика Те‑
герана и рост его влияния в Лива‑
не, Ираке, Йемене и Сирии. На этом 
направлении также пока не пред‑
видится подвижек. Иран ничего 
менять не собирается и только нара‑
щивает свои связи с этими страна‑
ми, как военно‑политические, так 
и экономические.

Очередным свидетельством это‑
го стал визит главы МИД Сирии 
Фейсала Микдада в Тегеран. В кон‑
це ноября Дамаск посещала эконо‑
мическая иранская делегация во 
главе с министром торговли, про‑
мышленности и шахт Ирана Сей‑
едом Реза Фатеми Амином. Речь 
шла о расширении сотрудничест‑
ва в энергетике и торговле. Как от‑
мечают иранские СМИ, объем това‑
рооборота между Ираном и Сирией 
в прошлом году оказался в два раза 
меньше, чем ожидалось, и эту ситу‑
ацию требуется исправить. В этом 
году в планах Тегерана нарастить 
свой экспорт в Сирию до $200 млн. 
Для достижения этой цели был вы‑
делен специальный бюджет в разме‑
ре $50 млн для поддержки иранских 
экспортных компаний, действую‑
щих на сирийском рынке. В конце 
ноября в Дамаске открылся очеред‑
ной иранский торговый центр.

Расширение экономических свя‑
зей стало приоритетом и в ходе ви‑
зита Фейсала Микдада в Тегеран, но, 
разумеется, не обошлось и без поли‑
тических тем. В частности, речь шла 
о восстановлении контактов Дама‑
ска с арабскими странами. Месяц 
назад состоялись первый за десять 
лет визит главы МИД ОАЭ Абдал‑
лы бен Зайда в Дамаск и его встре‑
ча с президентом Сирии Башаром 
Асадом. Это вызвало беспокойст‑
во США, которые считают необхо‑
димым продолжить политическую 
изоляцию сирийских властей, но 
порадовало Тегеран. Правда, в ис‑
кренности иранцев в регионе сом‑
неваются, ведь ОАЭ при желании 
могут стать конкурентом Ирана 
в Сирии — как политическим, так 
и экономическим, по крайней мере 
на это очень надеялись израильтя‑
не. Но пока и Тегеран приветствует 
политику Абу‑Даби по сближению 
с Дамаском, о чем и заявил глава 
МИД Ирана Хосейн Амир‑Абдолла‑
хиан на встрече с сирийским колле‑
гой. Фейсал Микдад, в свою очередь, 
назвал действия ОАЭ «смелым и пе‑
редовым шагом», выразив надежду, 
что их примеру последуют другие 
арабские страны. Два министра так‑
же дружно осудили санкционную 
политику США, от которой страда‑
ют их страны, и обсудили израиль‑
ские атаки на Сирию, которым го‑
сподин Микдад обещал активно 
противостоять, а его коллега вы‑
разил полную уверенность в успе‑
хе этих действий. Были затронуты 
и переговоры в Вене. «Мы верим 
в способность иранских официаль‑
ных лиц управлять переговорами 
таким образом, чтобы разоблачить 
ложь и действия Израиля и запад‑
ных стран»,— сказал господин Мик‑
дад. Теперь в Дамаске жду прези‑
дента Ирана. Приглашение ему от 
Башара Асада было передано через 
Фейсала Микдада.

Марианна Беленькая

Против 76‑летней Аун Сан Су Чжи, 
приговоренной к четырем годам 
тюремного заключения, выдвинуто 
еще несколько обвинений, и в случае 
признания ее виновной она может 
остаться за решеткой пожизненно

«Окно переговоров не будет открытым вечно»
Глава МИД Ирана Хосейн Амир‑Абдоллахиан  
об усилиях по восстановлению «ядерной сделки»

На проходящем с 29 ноября 
в Вене седьмом раунде перего‑
воров по восстановлению Сов‑
местного всеобъемлющего пла‑
на действий по иранской ядерной 
программе (СВПД) объявлен 
«технический перерыв». США 
упрекают Иран в предъявлении 
завышенных требований и не‑
желании идти на компромисс. 
Представители Франции, Ве‑
ликобритании и Германии так‑
же не скрывают своего разоча‑
рования отсутствием прогресса. 
Между тем российские перего‑
ворщики подчеркивают, что о ту‑
пике говорить рано. Точку зрения 
Ирана на ход переговоров в Вене 
в статье, написанной специально 
для „Ъ“, представляет министр 
иностранных дел этой страны Хо‑
сейн Амир‑Абдоллахиан.

Исламская Республика Иран, не‑
смотря на отсутствие выполнения 
обязательств Западом по СВПД, ради 
демонстрации доброй воли и с конеч‑
ной целью снятия односторонних 
и незаконных санкций сейчас вновь 
готова к результативным перегово‑
рам с 4+1 (Россия, Китай, Франция, Ве‑
ликобритания плюс Германия; пря‑
мых переговоров с США Иран сейчас 
не ведет.— „Ъ“) для достижения хоро‑
шей договоренности. Иран обладает 
доброй волей и решительно настро‑
ен на успех переговоров.

При этом нельзя ни на минуту за‑
бывать, что текущая ситуация воз‑
никла из‑за Соединенных Штатов 
Америки. На протяжении четырех 
прошедших лет Белый дом не жа‑
лел усилий для уничтожения СВПД. 
Иран же делал все, что было в его си‑
лах, чтобы эта договоренность оста‑
валась живой.

В ходе предыдущих шести раундов 
переговоров Ирану стало ясно: США 
так и не осознали, что без снятия всех 

санкций, введенных против иранско‑
го народа в период после выхода Ва‑
шингтона из «ядерной сделки», нет 
пути для возвращения в СВПД.

Напомню, резолюция 2231 Сове‑
та Безопасности ООН требует от всех 
стран‑участниц поддерживать СВПД 
и избегать действий, которые могли 
бы нанести ему вред.

Основная цель переговоров в Вене 
должна заключаться в полном и эф‑
фективном выполнении СВПД, а так‑
же в нормализации торговых связей 
и устойчивого экономического со‑
трудничества с Исламской Республи‑
кой Иран. Разумеется, для возвра‑
щения в СВПД Иран в полной мере 
должен стать бенефициаром отмены 
всех санкций. В свою очередь, Иран 
при условии предоставления гаран‑
тий, возмещении ущерба и эффек‑
тивной и верифицируемой отмене 
санкций готов остановить свои ком‑
пенсационные меры (то есть дейст‑
вия, идущие вразрез с СВПД.— „Ъ“).

Вопрос о гарантиях для нас край‑
не важен. Иран не считает возмож‑

ным всерьез обсуждать вопрос 
о возвращении США в СВПД, если 
ему не будут предоставлены гаран‑
тии того, что горький опыт прошло‑
го не повторится. Вашингтон дол‑
жен гарантировать долгосрочный 
характер договоренностей, ина‑
че экономические партнеры Ира‑
на не смогут быть уверены в том, 
что взаимодействие с ним не бу‑
дет подвержено рискам наподобие 
2018 года.

Еще один важнейший момент: 
Иран решительно настроен на до‑
стижение хорошей договоренности 
в Вене и готов продемонстрировать 
свою добрую волю, однако Тегеран 
не приемлет требований, выходя‑
щих за рамки СВПД. Иран не будет 
вести переговоры по темам, выходя‑
щим за СВПД.

Отмечу также, что нынешнее 
окно переговоров не будет откры‑
тым вечно. США и три европейских 
государства должны это осознать. Ис‑
ламская Республика Иран нацелена 
на продолжение активных дипло‑

матических усилий по отмене не‑
законных американских санкций, 
но в то же время она обладает эффек‑
тивным инструментарием по ней‑
трализации их эффекта и Програм‑
мой устойчивого экономического 
развития страны.

Несомненно, насколько Тегеран 
обязан не отходить от своей мирной 
ядерной программы, настолько Те‑
геран обязан сохранять и защищать 
достижения ученых и свою мирную 
ядерную промышленность и, несмо‑
тря на незаконные и антигуманные 
санкции, не откажется от всесторон‑
него развития страны в областях 
промышленности, торговли, море‑
плавания, космоса, обороны, науки 
и технологий.

Мы убеждены: договоренность 
возможна и достижима. Но для это‑
го все участники переговоров в Вене 
должны также на деле проявить по‑
литическую волю.

Несмотря на необязательность 
Запада в выполнении своих обеща‑
ний и отсутствие доверия к подхо‑
ду и неконструктивной политике 
Белого дома, Иран нацелен на то, 
чтобы в ходе переговоров в Вене до‑
стичь хорошей, устойчивой и эф‑
фективно верифицируемой до‑
говоренности в области отмены 
санкций. Команда ядерных пере‑
говорщиков Исламской Республи‑
ки Иран, обладая доброй волей, се‑
рьезным настроем и переговорной 
логикой, обеспечивающей интере‑
сы и права иранского народа, гото‑
ва приложить для этого все усилия. 
Я и мои коллеги также намерены ак‑
тивно поддерживать нашу делега‑
цию и ее главу доктора Али Багери, 
имеющего большой опыт перегово‑
ров по данной тематике.

полная версия 
kommersant.ru/13216
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Nikkei 225 27927,37 (–102,2)
РТС 1622,07 (–46,19)
FTSE 100 7232,28 (+109,96)

DAX 30* 15380,79 (+210,81)
DJIA* 35239,26 (+659,18)
NASDAQ Composite* 15105,753 (+20,281)

*На 20:08.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.12.21
Австралийский доллар 51,7233
Английский фунт 97,6341
Белорусский рубль 28,9661
Датская крона 11,1844

Доллар США 73,6694
Евро 83,1138
Индийская рупия** 97,7534
Казахский тенге** 16,8214

Канадский доллар 57,4824
Китайский юань 11,5622
Норвежская крона* 80,3830
СДР 103,0325

Сингапурский доллар 53,7968
Новая турецкая лира* 53,6890
Украинская гривна* 26,8797
Шведская крона* 80,6929

Швейцарский франк 79,9798
Японская иена** 65,1106
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

На верфях участились случаи каботажа
Суда зарубежной постройки ограничат в использовании

Минпромторг внес в  правительство 
проект, запрещающий использовать 
суда нероссийской постройки при пе-
ревозках топлива по Севморпути, ле-
докольной и лоцманской  проводке, 
а также в каботажном плавании. 
Не все ведомства и участники рынка 
 согласны с формулировками. Так, ры-
бопромышленники боятся, что россий-
ские верфи не справятся с наплывом 
заказов и сорвут строительство рыбо-
промысловых судов по инвестквотам. 
Минтранс и Минсельхоз же опасаются, 
что промышленность не сможет обес-
печить одномоментный переход всего 
каботажа на российские суда, это мне-
ние разделяют эксперты. 

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 1 но-
ября внес в правительство проект постанов-
ления, содержащий перечень видов деятель-
ности, которые могут осуществляться только 
на построенных в РФ судах. Это каботаж, ледо-
кольная и лоцманская проводка, гидротехни-
ческие и подводно-технические работы, мор-
ские перевозки добытых в России нефти, газа, 
конденсата и угля по Севморпути и их хране-
ние на судах в этой же акватории (см. „Ъ“ от 
28 мая). Документ, согласно его тексту (есть 
у „Ъ“), должен вступить в силу уже с 1 марта 
2022 года, кроме раздела о гидротехнических 
работах, вступающего в силу в 2027 году. На 
этом исключении настаивал «Росатом», пред-
лагавший вовсе вывести этот тип судов из-под 
действия новой нормы, опасаясь дефицита су-
дов и удорожания дноуглубительных работ.

Минпромторг объясняет необходимость 
документа низкой загрузкой верфей: соглас-
но пояснительной записке, она в среднем со-
ставляет 50–60%. Без замечаний проект согла-
совали Минэнерго, МЧС, Минэкономики, 
Минобрнауки и ФАС, следует из отзывов ве-
домств, которые видел „Ъ“. Однако Минэко-
номики выдало на него отрицательную оцен-

ку регулирующего воздействия. Минсельхоз 
же не согласовал документ: он настаивает 
на оценке реализуемости новых требова-
ний, поскольку «опыт строительства рыбо-
промысловых судов в рамках программы 
инвестиционных квот свидетельствует о су-
щественных нарушениях сроков строитель-
ства и высокой загруженности судоверфей 
на ближайшие годы».

Президент Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников Герман Зверев отмечает, 
что на верфях, указанных Минпромторгом 
в качестве исполнителей будущих заказов, 
сейчас строятся 15 краболовов и 11 судов по 
инвестквотам. Сроки сдачи уже сдвинуты на 

6–18 месяцев — «из 55 законтрактованных су-
дов построено и сдано заказчику 5, на стадии 
строительства находятся 32, строительство 18 
даже не началось». В результате вступления 
в силу нового документа (по его мнению, это 
может произойти только в сентябре 2022 года) 
спрос на услуги российских верфей значи-
тельно увеличится, полагает он. «Расширение 
программы обновления рыболовецкого фло-
та уже сейчас ограничено реальными возмож-
ностями верфей»,— говорит господин Зверев, 
подчеркивая необходимость сдвинуть старт 
второго этапа инвестквот на 2026 год.

Другое возражение Минсельхоза, разде-
ляемое и Минтрансом, касается каботажа. 

Минсельхоз просил исключить его из доку-
мента, в противном случае требование «су-
щественно затруднит реализацию концеп-
ции транспортировки рыбной продукции 
по Севморпути». Минтранс же предложил 
сдвинуть норму по каботажу на 2026 год, что 
не было принято Минпромторгом, по мне-
нию которого «судостроительная промыш-
ленность готова к возможному увеличению 
спроса на строительство судов различных 
типов и назначения, которые используются 
для каботажа», а запуск новых производств 
расширит возможности российских верфей 
еще больше. В министерствах от коммента-
риев отказались.

Наша судостроительная промышленность 
в состоянии строить ледоколы, крупнотон-
нажные танкеры, в том числе газовозы, рыбо-
ловный флот, а также суда класса «река-море», 
говорит глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Но она пока не готова строить 
массово и по конкурентоспособным ценам 
крупнотоннажные морские грузовые суда: 
так, российский флот морских сухогрузов 
с 2013 года пополнился всего двумя судами, 
говорит эксперт, а контейнеровозы в прин-
ципе не строятся. Кроме того, близятся мас-
совые списания морского флота под рос-
сийским флагом, добавляет он, отмечая, что 
сейчас «любые ограничения в каботаже ситу-
ацию не улучшат». Напомним, в этом году за-
товаривание портов Дальнего Востока тран-
зитными грузами, недостаток мощностей 
в каботажном плавании и обработке грузов, 
а также ошибки в планировании северного 
завоза привели к срывам поставок продуктов 
первой необходимости в удаленные регионы 
Дальнего Востока (см. „Ъ“ от 9 ноября). Про-
блема уже имела последствия для судострое-
ния — вице-премьер Юрий Трутнев поручил 
проработать стимулирование строительства 
морских контейнеровозов.

Наталья Скорлыгина
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МИД Белоруссии 6 декабря заявил, 
что в ответ на ужесточение санк-
ций США и ЕС против местных ком-
паний Минск расширит перечень 
запрещенных к ввозу товаров из 
«недружественных стран», иниции-
ровавших санкции. Конкретные то-
вары не были названы. Российскому 
потребителю эта схема контрсанк-
ций отлично знакома: ее последст-
вия в виде отсутствия европейско-
го сыра, фруктов и морепродуктов 
на полках магазинов мы наблюдаем 
с осени 2014 года.

Иронично, что именно Белорус-
сия в первые годы действия продо-
вольственных контрсанкций, как 
могла, облегчала их бремя для рос-
сийских граждан, организовав се-
рый или даже черный реэкспорт 
товаров европейского происхожде-
ния. В тот момент родился мем про 
«белорусские креветки», в магазинах 

появился необычный белорусский 
сыр, нарезанный по весу и завер-
нутый в безликую белую упаковку, 
а через границу потянулись фуры 
с белорусскими яблоками, на вкус 
не отличимыми от польских. Бело-
руссия как перевалочный хаб стала 
важной точкой для российских тури-
стов для полетов в страны, отноше-
ния с которыми у России в опреде-
ленный момент портились: Турцию, 
Грузию и в особенности Украину.

Минск получил существенную 
роль в российско-украинской тор-
говле, предоставляя свою террито-
рию как «нейтральную» или серую 
зону для нормального взаимодейст-
вия бизнеса в условиях, когда боль-
ше ничего нормального в отноше-
ниях России и Украины не осталось. 
К примеру, в 2019 году Белоруссия, 
не имея собственной угледобычи, 
стала одним из основных поставщи-
ков угля на Украину: прямые постав-
ки из России ограничивались по по-
литическим причинам. Я знаю как 
минимум несколько случаев, когда 
фактически контракты между рос-
сийскими и украинскими компани-
ями реализовывались при посред-
ничестве белорусских структур.

В определенном смысле Белорус-
сия была для России тем, чем ОАЭ 
 являются для обложенного санкци-
ями Ирана и чем был и отчасти оста-
ется Гонконг для Китая. Наличие 
подобного пространства, свободно-
го по крайней мере от некоторых 
установившихся из-за политиче-
ских разногласий ограничений, как 
минимум существенно облегчало 
жизнь обывателям, а в теории со-
здавало и почву для восстановления 
оборванных экономических связей 
в будущем.

Теперь, к сожалению, условно 
«нейтральный» статус Белоруссии 
утрачен, и едва ли мне уже удастся 
слетать через Минск в Стамбул или 
Тбилиси. Скорее, теперь жителям Бе-
лоруссии придется летать через Мо-
скву в Европу. А многим белорусским 
экспортерам придется перенять опыт 
российских коллег и разрабатывать 
схемы поставок своих товаров че-
рез Россию. Сможет ли белорусский 
бизнес в этих условиях сохранить не 
только рентабельность, но и незави-
симость, мы вскоре узнаем.

Иронично, что именно 
Белоруссия в первые 
годы действия  
продовольственных 
контрсанкций,  
как могла, облегчала 
их бремя для россий-
ских граждан

«Русскому стандарту» нашли покупателей
Альфа-банк и ГПБ претендуют на заложенные акции банка Рустама Тарико

Инвесткомпания А1 нашла претенден-
тов на 49% акций банка «Русский стан-
дарт», которые хочет получить через 
реализацию залога по пакету дефолт-
ных еврооблигаций кредитной орга-
низации. Как выяснил „Ъ“, у А1 уже 
есть договоренности с Альфа-банком 
и Газпромбанком (ГПБ). Однако снача-
ла инвесткомпании нужно взыскать 
залог через суд, что эксперты счита-
ют маловероятным. Сам по себе ак-
тив они также называют «спорным 
для  приобретения».

Инвесткомпания А1, которая в октябре 
выкупила контрольный пакет дефолтных 
еврооблигаций Russian Standard Ltd, обес-
печенных за счет 49% акций банка «Русский 
стандарт», нашла на этот пакет претендентов, 
сообщил Reuters управляющий партнер А1 
Андрей Елинсон.

Источник „Ъ“ уточнил, что речь идет об 
Альфа-банке и Газпромбанке. Каждый из 
них, по словам собеседника „Ъ“, выразил го-
товность выкупить у А1 49% акций банка «Рус-
ский стандарт», находящихся в залоге по об-
лигационному займу, если пакет перейдет 

в руки инвесткомпании в рамках судебного 
разбирательства. Андрей Елинсон подтвер-
дил „Ъ“, что А1 располагает письменным обя-
зательством двух кредитных организаций, 
но не назвал их. В Альфа-банке отказались 
от комментариев. В А1 готовы рассмотреть 
и других потенциальных интересантов, если 
такие появятся, отметил Андрей Елинсон.

О поиске стратегического инвестора на па-
кет А1 объявила еще в конце октября. Однако 
для начала инвесткомпании, представляю-
щей интересы держателей облигаций, необ-
ходимо выиграть судебное разбирательство.

Обеспеченные облигации на $451 млн 
c 13-процентным купоном и погашением 
в 2022 году выпущены Russian Standard Ltd 
в 2015 году. Тогда же между «Русским стандар-
том» и лондонским Citibank был заключен 
договор залога о передаче в качестве обес-
печения 556 925 акций банка «Русский стан-
дарт», составляющих 39,88%, и 127 279 акций 
(или 9,12%). Компания впервые допустила 
 дефолт в 2017 году.

В конце октября, по решению Арбитраж-
ного суда Московского округа, судебные 
акты, в рамках которых иск Citibank N.A. об 

обращении взыскания обеспечения был от-
клонен, отменили. Дело направили на новое 
рассмотрение в Арбитражный суд Москвы. 
В российский суд лондонский Citibank обра-
тился с иском в сентябре 2020 года, тогда за-
долженность «Русского стандарта» перед 
ним оценивалась в $757,25 млн. В рамках 
дела истец обратился к суду с требованием 
«определить способ реализации предмета 
залога путем продажи с публичных торгов» 
с начальной стоимостью в 13,2 млрд руб. 
Следующее заседание назначено на 18 янва-
ря 2022 года.

«А1 стремится выдавать желаемое за дей-
ствительное. Аналогичные безуспешные 
действия со стороны компании, которая не 
является ни стороной в судебных спорах, ни 
собственником акций банка, мы наблюдаем 
в течение последних нескольких лет»,— го-
ворят в «Русском стандарте».

Собеседники „Ъ“ не видят смысла в выку-
пе 49% акций банка, по их оценкам, за этим 
последует выкуп контрольной доли или 
полного пакета. По оценке аналитика 
S&P Дмитрия Назарова, вероятность успеш-
ного изъятия 49% акций «Русского стандарта» 

невелика: «Насколько мне известно, некото-
рые особенности договора залога сильно за-
трудняют его изъятие. Я также не вижу, поче-
му эти 49%, которые не предполагают даже 
номинального контроля, могли бы быть ин-
тересны крупным российским банкам». За-
явление А1 господин Назаров расценивает 
«как попытку улучшить свои переговорные 
позиции». В ГПБ отрицают заинтересован-
ность в данном пакете.

Впрочем, по мнению старшего директора 
по банковским рейтингам «Эксперт РА» Игоря 
Алексеева, банк может быть интересен потен-
циальным инвесторам, прежде всего потому 
что он операционно прибыльный. «Ослож-
няет вложения в данный актив отсутствие 
контроля в случае получения 49% банка, что 
снижает привлекательность такого приобре-
тения с учетом наличия непрофильных акти-
вов на балансе, связанных с ключевым бене-
фициаром банка»,— заключает эксперт. Из-за 
этого, полагает он, неконтрольный пакет «Рус-
ского стандарта» «является достаточно спор-
ным активом для приобретения».

Ольга Шерункова,  
Илья Усов

«Елки» зарубили
Кинотеатры бойкотируют фильм из-за ставки на онлайн-показ

Фильм «Елки-8», снятый Bazelevs 
 Тимура Бекмамбетова при участии 
 онлайн-кинотеатра ivi, может не вый-
ти на большой экран. Киносети «Сине-
ма Парк», «Формула кино», «Киномакс», 
«Каро» и «Синема Стар» отказывают-
ся брать картину в прокат из-за он-
лайн-премьеры, запланированной 
на 30 декабря, то есть всего через две 
недели после его старта и до новогод-
них каникул. Сети считают, что в таком 
случае окажутся просто рекламным 
агентом ivi, причем ставка на онлайн 
не позволит им собрать потенциаль-
ную выручку.

Четыре крупнейшие в России киносети — 
объединенная сеть «Синема Парк» и «Фор-
мула кино», «Каро», «Киномакс» и «Синема 
Стар» — отказались брать в репертуар фильм 
«Елки-8», рассказали источники „Ъ“ на кино-
рынке. Дело в том, что продюсеры картины 
запланировали онлайн-премьеру на плат-
форме ivi 30 декабря, тогда как в кинотеатрах 
фильм стартует 16 декабря. Сети усомнились 
в коммерческом потенциале проекта из-за 

столь короткого промежутка между офлайн- 
и онлайн-премьерой и готовы показывать 
картину при условии ее выхода на ivi не ра-
нее чем через шесть недель.

В Bazelevs, ivi, объединенной киносети 
и «Каро» отказались от комментариев. В «Си-
нема Стар» не ответили на запрос. В Megogo 
Distribution (прокатчик фильма) сообщили, 
что «работают с теми кинотеатрами, которые 
готовы взять фильм в репертуар».

«Елки» — многолетняя франшиза Bazelevs, 
выходящая в Новый год. Режиссер и продю-
сер предыдущих частей Тимур Бекмамбетов 
после седьмой серии отошел от «Елок» и те-
перь осуществляет «общее художественное 
руководство». Проект подхватила продюсер-
ская команда ivi, который стал соинвестором 
восьмой части. Фильм сделан за считаные 
месяцы — партнеры объявили о начале съе-
мок только в августе. Режиссером стал Антон 
Богданов, актер предыдущих частей фран-
шизы. «Елки последние» в 2018 году собра-
ли 702 млн руб., «Елки новые» в 2017 году — 
864 млн руб. Рейтинг ожидания «Елок-8» на 
«Кинопоиске» — 39%.

Киносети еще в 2020 году заявили дистри-
буторам, что не будут выпускать «ничего, где 
нет „окна“ между офлайн- и онлайн-премье-
рами в восемь недель», а создатели «Елок» не 
стали согласовывать с кинотеатрами новый 
подход, говорит источник „Ъ“ на рынке. Ки-
нотеатры придерживаются договоренности 
об «окне» не менее шести недель, а если мень-
ше — предполагается изменение финансо-
вых условий, как это происходит в США при 
премьере одновременно со стримингами, 
подтверждает гендиректор «Киномакса» 
Дмитрий Нартов: «„Елки-8“ — первый серь-
езный подобный случай на нашем рынке, 
и пока консенсус не достигнут».

В последнюю неделю декабря люди идут 
в ТЦ только за подарками, прокат показыва-
ет слабый результат, а отдыхать они начина-
ют в январские праздники, в результате «ки-
нотеатры становятся рекламной площадкой, 
чтобы фильм раскрутился и потом ушел в он-
лайн», объясняет господин Нартов.

Глава Ассоциации владельцев кинотеатров 
Олег Березин считает, что если «окно» меньше 
восьми недель, то релизы должны вставать 

в кинотеатры на «нестандартных условиях»: 
то есть доля в сборах, обычно составляющая 
50% кассы, должна быть увеличена. В против-
ном случае кинотеатр становится рекламным 
агентом для платформы, согласен господин 
Березин: «Условия, которые большинство ки-
нотеатров предложили ivi как инвестору про-
екта, не удовлетворили платформу, встреч-
ных предложений особо не было, и многие 
крупные сети не взяли „Елки“».

Это не первый случай, когда кинотеатры 
бунтуют из-за премьер в онлайне. В 2013 году 
под их давлением ivi и Okko убрали фильм 
«Географ глобус пропил», вышедший там од-
новременно с премьерой на большом экра-
не. В 2020 году Bazelevs и МТС заявили, что 
завершили съемки проекта «#хочувигру» 
и он выйдет одновременно как фильм в кино 
и в виде сериала в онлайн-кинотеатре МТС 
(см. „Ъ“ от 24 июля 2020 года). Большинство 
опрошенных киносетей тогда заявляли, что 
параллельного проката не будет; теперь ре-
лиз сдвинут на 2022 год.

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 73,6694

0,10% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1280

0,29%
2,0 5,0

2,0

2,6

3,2

3,8

4,4

5,0тыс. пунктов ● 3,810

2,63%
35,0 95,0

35

47

59

71

83

95$ / баррель

0,93%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

1,95%

● 73,90тыс. пунктов ● 35,256

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в закрашивание серых зон  
с сожалением формулирует 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Банк России предложил тес
тировать новые финансовые 
продукты перед выводом на ры
нок на степень рискованности 
и пользы для конечного потре
бителя, а также стандартизиро
вать их. Учитывая низкую фи
нансовую грамотность массо
вого потребителя, такой под
ход обоснован, признают экс
перты. Однако банкам он ослож
нит продажу дополнительных 
сервисов, которые все активнее 
продвигаются по мере развития 
экосистем.

ЦБ опубликовал для обществен-
ных консультаций доклад об управ-
лении финансовыми продуктами. 
В нем регулятор предлагает оцени-
вать полезность и потребительские 
риски финансовых продуктов пе-
ред их выводом на рынок или об-
новлением. «Это предотвратит про-
дажу продуктов, которые не несут 
явной пользы потребителю, а пред-
назначены только для извлечения 
максимальной прибыли финансо-
выми компаниями»,— говорится 
в  сообщении ЦБ. 

Как отмечается в документе, зна-
чительное разнообразие финансо-
вых продуктов, доступных широко-
му кругу потребителей, в отсутствие 
достаточной и сопоставимой инфор-
мации о них, множество форматов 
и способов продвижения, а также ис-
пользование различных неприем-
лемых практик обуславливают не-
обходимость совершенствования 
превентивных инструментов защи-
ты прав потребителей. В том числе 
необходимы тестирование финан-
совых продуктов, унификация тре-
бований к информированию потре-
бителей о значимых для принятия 
решения свойствах и рисках финан-
сового продукта.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, согласно 
подходам, изложенным в консульта-
тивном докладе, один из ключевых 
критериев оценки потребительских 
рисков — принципиальная новизна 
продукта по сравнению с существую-

щей продуктовой линейкой финан-
совых компаний. «При выпуске на 
рынок необходимо проверить, под-
ходят ли эти кредит, вклад, инвести-
ционный инструмент или страховка 
конкретной категории клиентов, на-
сколько понятна и прозрачна систе-
ма ценообразования и комиссий»,— 
отмечает руководитель службы по 

защите прав потребителей и обес-
печению доступности финансовых 
услуг ЦБ Михаил Мамута. Что касает-
ся деталей такой оценки, то это один 
из вопросов, обращенных к предста-
вителям рынка, окончательно подхо-
ды к внедрению концепции будут за-
креплены с учетом обратной связи от 
всех заинтересованных сторон, сооб-
щили в Банке России.

По мнению главы Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов (АЭД) 
Виктора Достова, сегодня очень ак-
туальна идея стандартизировать фи-
нансовые продукты. «Клиент должен 
иметь возможность быстро и лег-
ко сравнить условия у разных игро-
ков, чтобы выбрать наилучший вари-
ант»,— уверен глава АЭД. При этом 
он считает, что обязательно долж-

но быть исключение для самых про-
стых и базовых продуктов, «не сто-
ит осложнять, например, переводы 
с карты на карту или базовые счета 
и депозиты».

Директор банковской аналитиче-
ской группы Fitch Ratings Антон Ло-
патин отмечает, что наиболее остро 
стоит проблема навязывания допол-
нительных финансовых услуг. По его 
словам, сюда часто попадают страхо-
вание жизни при кредитовании либо 
инвестиционные продукты, особен-
но с учетом того, что ожидается быс-
трый рост экосистем, а значит, и про-
даж сопутствующих услуг.

«У нас сначала клиенты попада-
ют в неприятности, несут потери 
и растет количество жалоб, а уже по-
том задумываются, как ситуацию ис-
правлять,— говорит глава проекта 
„Народного фронта“ „За права заем-
щиков“ Евгения Лазарева.— Циф-
ровая экономика может уже себе 
позволить объективно оценивать по-
требности, возможности и риск-про-
филь потребителя. Тестировать 
нужно, логично и безопасно — до за-
пуска, а не после».

В докладе много внимания уде-
ляется западному опыту: «Во многих 
юрисдикциях, например в ЕС, стра-
нах Латинской Америки, Австра-
лии и ряде других, вступили в силу 
нормативные акты, регулирующие 
жизненный цикл финансовых про-
дуктов. Распространенной явля-
ется децентрализованная модель, 
при которой сами финансовые ор-
ганизации оценивают уровень по-
требительских рисков финансовых 
 продуктов».

Участники рынка скептически 
относятся к внедрению такой моде-
ли в России. По словам Антона Лопа-
тина, наиболее логичным представ-
ляется концепция при участии всех 
заинтересованных сторон, в том чи-
сле и ЦБ: он установит рамки, в кото-
рых банки будут адаптировать свои 
 продукты.

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

ЦБ попробует  
продукты до рынка
Регулятор предложил создать  
систему предварительных тестов

Стоимость ведущих виртуаль
ных валют обновила локальные 
минимумы. Эффект снежного 
кома запустили фондовые ин
дексы, а также коронавирусные 
и инфляционные опасения, счи
тают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Аналитики предупреждают, что 
предновогоднее ралли биткойна 
оказалось под вопросом, а при 
негативном сценарии его стои
мость в следующем году может 
обрушиться до $17 тыс.

По данным Сoinmarketcap, 6 де-
кабря котировки ведущих крипто-
валют (Bitcoin, Ethereum, Solana, Car-
dano, Polkadot и др.) потеряли от 1,6% 
до 10%. В недельном выражении бит-
койн теряет более 15% цены, торгу-
ясь на уровне $48,2 тыс. Капитали-
зация первой в мире криптовалюты 
упала ниже чувствительной отметки 
в $1 трлн. Стоимость эфира снизилась 
почти на 7% за неделю, до $4 тыс.

Игра на понижение началась в пят-
ницу, 2 декабря, и продолжалась все 
выходные. В субботу биткойн падал 
до отметки $42 тыс., которая стала ми-
нимальной с конца сентября.

Обвал криптовалюты активиро-
вала динамика финансовых рынков, 
считают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
В пятницу биткойн потерял более 7% 
на фоне слабых данных по занятости 
в США и комментариев председателя 
ФРС Джерома Пауэлла об ускорении 
программы сокращения скупки цен-
ных бумаг, указывает ведущий анали-
тик инвестиционной компании EX-
ANTE Янис Кивкулис. Резкое падение 
в декабре — результат массовых лик-
видаций маржинальных позиций, 
панические продажи, указывает не-
зависимый IT-эксперт, специалист 
в области технического анализа Да-
ниил Шеповалов. Криптовалюта до-
стигла локальных минимумов около 
$52 тыс., что спровоцировало «лави-
ну» stop-order (распоряжений о про-
даже актива при падении его рыноч-

ной цены до определенного уровня) 
и отняло у цены еще $10 тыс., про-
должает господин Кивкулис. «Низкая 
торговая активность и предшествую-
щий довольно узкий торговый диапа-
зон создали ситуацию, когда stop-or-
der оказались подтянуты вплотную 
к рынку,— поясняет он.— Участни-
ки торгов обычно в таких случаях ста-
вят лимитные ордера ближе к цене, 
и даже меньшие движения провоци-
руют их срабатывание. В результате 
однонаправленное движение вслед 
за фондовыми индексами США запу-
стило эффект снежного кома».

Намеки на сценарий, когда закры-
тие длинных позиций по stop-loss 
(приказ продать валюту и др. при из-
менении цены не в пользу держателя, 
чтобы сократить возможные убытки) 
в совокупности с открытием новых ко-
ротких позиций приводят к столь бур-
ному развитию событий, появились 
уже давно, полагает руководитель ин-
вестиционного департамента ICB Fund 
Аарон Хомский. Среди таких призна-
ков аналитик назвал слабый рост бит-
койна после достижения новых мак-
симумов, «вялое» движение котировок 
и отсутствие важных инфоповодов.

Еще один фактор, оказывающий 
давление на рынок криптовалют,— 
неопределенность, связанная с но-
вым штаммом коронавируса и ростом 
инфляции, считает директор Binance 
в Восточной Европе Глеб Костарев. Не-
делей ранее сообщения о новом, более 

заразном штамме коронавируса «оми-
крон» спровоцировали распродажу на 
фондовых и товарных рынках (см. „Ъ“ 
от 26 ноября). Ведущие виртуальные 
валюты тогда теряли в цене 9–16%, од-
нако, в отличие от фондовых индексов, 
довольно быстро восстановились (см. 
„Ъ“ от 30 ноября). Вместе с тем, с точки 
зрения технических аналитиков, дей-
ствия «быков» привели к перепродан-
ности, добавил господин Костарев.

Тренд на рост для биткойна ока-
зался под вопросом, а шансы на «ро-
ждественское ралли» довольно малы, 
считают эксперты. Господин Хомский 
полагает, что сейчас наблюдается кар-
тина «медвежьего» рынка и для на-
чала восстановительных процессов 
могут потребоваться месяцы. Одна-
ко стабилизация и небольшой откат 
в ближайшие дни могут стать сигна-
лом к дальнейшему росту, отмеча-
ет господин Костарев. «В ближайшее 
время мы можем увидеть биткойн по 
$39 тыс., в моменте цена может дости-
гать и $29 тыс.— $32 тыс.,— считает 
Даниил Шеповалов.— Чтобы сохра-
нить восходящий тренд для биткой-
на, очень важно удержать уровень 
в $40 тыс. Если цена продержится 
ниже $40 тыс. дольше недели, это мо-
жет стать сигналом того, что восходя-
щий тренд закончился». При негатив-
ном сценарии стоимость биткойна 
в следующем году может обрушиться 
до $17 тыс., предостерегают эксперты.

Ксения Куликова

Биткойн бит
Курсы криптовалют падают вслед за фондовыми рынками

В ноябре выросли вложения 
частных инвесторов в рознич
ные ПИФы. За месяц управляю
щие компании привлекли в та
кие фонды почти 27 млрд руб. 
Почти две трети новых средств 
пришли в биржевые фонды, по
пулярные у частных инвесто
ров, торгующих через брокеров. 
В случае завершения цикла уже
сточения монетарной полити
ки ЦБ интерес может вырасти 
и к открытым фондам, за счет 
восстановления популярности 
облигационных фондов, пола
гают эксперты.

По данным Investfunds, чистый 
приток средств в розничные паевые 
фонды в минувшем месяце соста-
вил почти 27 млрд руб. Это на 2 млрд 
выше показателя октября. Сильнее 
всего выросли привлечения в на-
иболее рисковую категорию фон-
дов — акций, чистый приток пре-
высил 20 млрд руб., побив рекорд 
предыдущего месяца (18,8 млрд 
руб.). В менее рискованные фон-
ды смешанных инвестиций посту-
пило 15,4 млрд руб., что сопостави-
мо с результатом октября. В это же 
время фонды облигаций потеряли 
11,4 млрд руб., худший результат для 
данной категории  фондов.

Рост привлечений в ноябре про-
изошел за счет биржевых фондов 
(БПИФов). Чистый приток средств 
в такие фонды вырос за месяц в пол-
тора раза, до 16,3 млрд руб. В то же 
время в открытые фонды было ин-
вестировано только 10,7 млрд руб., 
на четверть ниже результата октя-
бря. В таких условиях доля БПИФов 
в привлечении средств инвесторов 
впервые выросла выше 60%.

Лидером привлечения стала УК 
«Тинькофф Капитал», которая рабо-
тает только с БПИФами. По данным 
Investfunds, компания привлекла 
в ноябре 8,5 млрд руб., второе место 
занял «Сбербанк Управление актива-

ми» с показателем 6,6 млрд руб. Ген-
директор УК «Тинькофф Капитал» 
Руслан Мучипов отмечает, что за по-
следние два месяца компания запу-
стила сразу 10 новых БПИФов, также 
была запущена крупная рекламная 
кампания.

Основным фактором роста попу-
лярности биржевых фондов, в срав-
нении с открытыми, стало их раз-
личие в каналах продаж. ОПИФы 
можно купить у самой управляю-
щей компании, ее агента либо че-
рез биржу, при условии, что паи 

имеют листинг. БПИФы возможно 
приобрести только на бирже, куда 
продолжают массово выходить нео-
пытные частные инвесторы. По дан-
ным Московской биржи, за 11 меся-
цев 2021 года было открыто свыше 
7,4 млн уникальных брокерских сче-
тов, их общее количество превыси-
ло 16 млн.

Отличия в результатах привле-
чения связаны и с разными типа-
ми клиентов, покупающих разные 
категории розничных фондов. Ин-
весторы в ОПИФы ориентируют-
ся на историческую доходность, 
которая в этом году не самая луч-
шая. По данным Investfunds, из 
223 открытых фондов треть оказа-
лась убыточной. По словам генди-
ректора «Сбер Управление актива-
ми» Евгения Зайцева, инвесторы 

в БПИФ лучше реагируют на ана-
литику и прогнозы, которые исхо-
дят от профессиональных участни-
ков рынка. «Клиенты, выбирающие 
биржевую торговлю как способ ин-
вестирования, более толерантны 
к риску, соответственно, при про-
садке рынка более склонны к до-
купке, чем к ликвидации позиции 
и фиксированию убытка, что и от-
ражается в статистике»,— отмеча-
ет глава «ВТБ Капитал Инвестиции» 
 Владимир Потапов.

В ближайшие месяцы роль бир-
жевых фондов продолжит усили-
ваться, считают управляющие. «Во 
всем мире мы видим активный пе-
реход инвесторов в биржевые фон-
ды, и даже несмотря на регулярно 
случающиеся кризисы и падения, 
этот переток не останавливается, 
а объемы фондов растут»,— отмеча-
ет Евгений Зайцев. При этом основ-
ной интерес частных инвесторов 
будет сконцентрирован на фондах 
акций, поскольку на облигацион-
ные фонды будет давить высокая ин-
фляция в России и в мире. «Рост цен 
делает отрицательной реальную до-
ходность облигаций даже с умерен-
ным риском. В этом смысле акции 
остаются основным инструментом 
с положительной реальной доход-
ностью»,— отмечает глава департа-
мента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк.

Восстановление спроса на обли-
гационные ПИФы, в первую оче-
редь открытого типа, управляю-
щие ждут в следующем году. «После 
того как цикл повышения ставок 
со стороны ЦБ РФ завершится, ин-
терес инвесторов к фондам облига-
ций снова вернется. На фоне норма-
лизации инфляционных процессов 
и смягчения ДКП фонды рублевых 
облигаций могут оказаться на ли-
дирующих позициях»,— отмечает 
 господин Потапов.

Виталий Гайдаев

Биржевые фонды  
поманили граждан
Частные инвесторы готовы рискнуть

Когда человеку  
навешали в договор  

много скрытых платежей, 
а внешне обещали  

очень привлекательную 
ставку,  

он не всегда может сам  
в этом разобраться

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 15 ноября

Ц И Т А Т А

109 биржевых  
паевых  
инвестиционных 
фондов 
работали в России,  
по данным Investfunds, 
на 6 декабря 2021 года
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Исходно они предназначались 
для автоматизации работы служб 
поддержки, но функционал расши-
рился, говорит старший эксперт по 
кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Денис Легезо.

ПО Service Desk используется 
для автоматизации работы важных 
операционных подразделений на 
предприятии, например отделов IТ, 
кадров, бухгалтерии, административ-
но-хозяйственных подразделений, 
юридических служб. С помощью по-
добных систем сотрудники обраща-
ются к указанным подразделениям 
и получают от них необходимые услу-
ги, добавил коммерческий директор 
ITSM 365 (ГК Naumen) Антон Федоров.

На рынке существует много ана-
логов индийского софта Zoho, в том 
числе российские Naumen, «Итили-
ум», «Омнидеск», «Окдеск», рассказал 
ведущий инженер CorpSoft24 Миха-
ил Сергеев. Тем не менее ServiceDesk 
Plus часто используется на объектах 
критической инфраструктуры в про-
изводственном секторе, рассказал ру-
ководитель отдела IТ-решений Konica 
Minolta Business Solutions Russia Ки-
рилл Чеханков.

• Объекты критической информа-
ционной инфраструктуры (КИИ) — 
это критически значимые для стра-
ны IT-сети. К объектам КИИ отно-
сятся госорганы, банки, объекты 
транспорта, связи, здравоохране-
ния, предприятия оборонной, то-
пливной и атомной промышленно-
сти и энергетики.

По мнению Кирилла Чеханкова, 
уязвимость продукта очень критич-
на, поскольку дает возможность не-
авторизованного доступа к пользова-
тельским данным. В системах Service 
Desk зачастую содержится много важ-
ной, а порой и конфиденциальной 
информации, касающейся бизнеса 
и сделок, отметил Антон Федоров.

Злоумышленник может не только 
получить доступ ко всем данным, ко-
торые обрабатываются системой, но 
и развивать атаку на другие узлы ло-
кальной сети, добавил руководитель 
группы анализа угроз информацион-
ной безопасности Positive Technolo-
gies Вадим Соловьев.

Большинство компаний не дер-
жат в штате специальных сотрудни-
ков, которые следят за уязвимостя-
ми, закрывают их и поддерживают 
софт в актуальном состоянии, счита-
ет Михаил Сергеев, «большинство ра-
ботают по факту, взломали — нужно 
защищаться». Такие ситуации часто 
становятся следствием нехватки ка-
дров, согласен ведущий системный 
инженер Varonis Александр Ветколь.

«Даже в наше время сохраняется 
большое число приверженцев прин-
ципа „работает — не трогай“»,— 
подтверждает руководитель депар-
тамента аудита информационной 
безопасности Infosecurity a Softline 
Сергей Ненахов. Поскольку иног-
да обновление ПО может привес-
ти к отказам в работе разных частей 
IТ-инфраструктуры, объясняет он, си-
стемные администраторы не спешат 
что-то менять.

Юлия Степанова

Уязвительное  
замечание насчет софта

Российский авторынок, кото-
рый падает уже пять месяцев, 
сократится и в декабре. Вместо 
традиционного всплеска про-
даж перед Новым годом реали-
зация машин сократится, не 
превысив 126 тыс. штук из-за 
дефицита предложений на 
рынке, считают опрошенные 
„Ъ“ его участники и аналитики. 
Но за счет высоких результа-
тов первого полугодия по ито-
гам года рынок выйдет в плюс 
в пределах 4%, составив 1,6 млн 
машин, следует из расчетов 
„Ъ“ и аналитиков. Это все еще 
ниже результатов 2019 года, 
хотя в Ассоциации европейско-
го бизнеса ожидали восстанов-
ления рынка до докризисных 
объемов.

Продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в РФ в но-
ябре упали на 20,4%, до 125,5 тыс. 
штук, подсчитали в АЕБ. Рынок со-
кращается к прошлому году пя-
тый месяц подряд. В ассоциации 
ожидают продолжения тренда 
и в декабре: «Обычно декабрь — 
благоприятный месяц для продаж 
автомобилей, но этот год — другой, 
и нам представляется, что в следую-
щем году существующий тренд со-
хранится и в ближайшие месяцы 
цифры еще ухудшатся»,— отметил 
глава комитета автопроизводите-
лей АЕБ Томас Штерцель.

Обычно предновогодние прода-
жи выше, чем в предыдущие меся-
цы, в том числе из-за роста спроса 
в преддверии обновления ценни-
ков со следующего года, а также на 
фоне скидок. В этом году получить 
скидку из-за дефицита машин ста-

ло почти невозможно, а цены и так 
растут каждый месяц. Впрочем, 
определенную выгоду при покупке 
машины в декабре получить все-та-
ки можно. «Дилерам надо выпол-
нять планы и закрывать финансо-
вый год. Поэтому по ряду брендов 
идет коррекция политики продаж 
и дилеры готовы снижать маржи-
нальность. Нельзя это назвать скид-
ками, но у клиентов есть возмож-
ность получить дополнительные 
преимущества»,— говорит генди-
ректор ГК «Автодом» Андрей Оль-
ховский.

Сезонность на авторынке с на-
чала пандемии была почти полно-
стью нивелирована, говорят неко-
торые опрошенные „Ъ“ дилеры. По 
их ожиданиям, и в декабре объем 
рынка вряд ли превысит 126 тыс. 
машин. С этим согласен и Сер-
гей Удалов из «Автостата». Исходя 
из такой оценки, рынок без BMW 
и Mercedes (отчитываются поквар-
тально) за 12 месяцев составит по-
чти 1,6 млн машин. В предыдущие 
кварталы общие продажи этих ма-
рок составляли 22,2–24,9 тыс. ма-
шин за три месяца. Из расчета, что 

в третьем квартале BMW и Mercedes 
реализуют еще 23 тыс. машин, весь 
рынок за год составит 1,66 млн ма-
шин, что на 3,9% выше, чем годом 
ранее, и на 0,6% меньше, чем в 2019 
году. Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» подтвердил оценку „Ъ“. Он 
отмечает, что некоторое отклоне-
ние от этих значений не позволит 
рынку вырасти выше 4%. Дилеры 
также подтвердили „Ъ“, что прода-
жи немецких премиальных марок 
в четвертом квартале, вероятно, бу-
дут близки к показателю предыду-
щего квартала, так как сокращают-
ся меньше рынка.

Продажи ограничивает низ-
кая доступность новых автомоби-
лей, а не падение спроса. Трафик 
в автосалонах стабилен во всех сег-
ментах, говорят в «Авилоне» и под-
тверждают другие опрошенные 
„Ъ“ дилеры. «Не стоит ожидать, 
что нехватка комплектующих ре-
шится быстро, так как планирова-
ние производства обычно заклады-
вается в перспективе нескольких 
месяцев. Чтобы поставки выро-
сли, требуется большее количест-
во запчастей, которых все еще не 

хватает»,— полагает председатель 
правления «Авилона» Андрей Пав-
лович. По его мнению, в 2022 году 
ситуация с доступностью машин 
на рынке улучшится несуществен-
но. Андрей Ольховский добавляет, 
что улучшение ситуации этим ле-
том и ожидание, что спрос и пред-
ложение сбалансируются в нача-
ле 2022 года, были иллюзорными: 
«Даже те возможности, которые 
были летом, уже недоступны — как 
по количеству автомобилей, так 
и по опциям».

Ситуация отражается и на мароч-
ном рейтинге. Например, говорят 
источники „Ъ“ в авторитейле, чи-
сло доступных машин Volkswagen 
критично упало — до объемов скла-
да премиального Porsche. По мере 
улучшения доступности машин си-
туация придет в норму, отмечают 
собеседники „Ъ“: марки, чьи про-
дажи упали из-за маленького скла-
да, отыграют позиции, а те, кто по-
вышает их за счет доступности, как, 
например, китайские бренды, отка-
тятся в марочном рейтинге вниз.

Сергей Удалов говорит, что неко-
торые дилеры даже самостоятель-
но растягивают квоту на несколько 
месяцев, хотя могли бы реализо-
вать машины еще в сентябре. Вла-
димир Беспалов ожидает, что си-
туация с доступностью резко не 
улучшится и в первом полугодии 
2022 года рынок продолжит паде-
ние. Кроме того, в новом году про-
должится рост цен, который в янва-
ре составит порядка 2–3%, считает 
эксперт маркетплейса «Банкавто» 
(цифровая платформа РГС-банка) 
Денис Мавланов.

Ольга Никитина

Машины перешли на всесезонное падение
Предновогоднего пика продаж в этом году не будет

Аналитики предрекают рост 
цен на медь в ближайшие годы 
на фоне роста налоговой на-
грузки в ключевых производи-
телях — Чили и Перу. В начале 
декабря парламент Чили, на ко-
торое приходится 25% мировой 
добычи, предварительно одо-
брил законопроект о повыше-
нии налогов. Это приведет к ро-
сту себестоимости и цен за пре-
делами 2022–2023 годов. Это по-
зитивные новости для крупных 
медных проектов в России — 
Удокана и Баимского, которые 
будут выходить на проектную 
мощность как раз в этот период. 

Сенат Чили 1 декабря принял 
в первом чтении законопроект о ро-
сте налога на добычу меди в 1,5–2 
раза. Чили — крупнейший произво-
дитель меди, на которого приходит-
ся 25% мировой добычи, и рост нало-
гов может привести к увеличению 
себестоимости производства и цен 
на медь.

Существует тенденция к росту 
налогов на добычу меди в Латин-
ской Америке — вероятно, нагруз-
ка увеличится и в Перу, говорит ис-
полнительный директор Центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Айрат Халиков. В ито-
ге рост налогов может затронуть 40% 
объема добычи меди в мире. Дан-
ный фактор, по мнению Айрата Ха-
ликова, повлияет на рынок за го-
ризонтом 2022–2023 годов, так как 
у большинства иностранных добы-

вающих компаний в Чили есть согла-
шение с правительством о неизмен-
ности налоговой нагрузки. В первую 
очередь рост налогов коснется госу-
дарственной Codelco, которая в 2020 
году произвела 1,6 млн тонн меди.

С начала года цена на медь на LME 
с поставкой через три месяца выро-
сла на 21,3%, до $9418. В обзоре «Нор-
никеля», одного из крупнейших в РФ 
производителей меди, говорится, 
что цена с начала года росла на фоне 
глобального восстановления эконо-
мики, вакцинации населения, мер 
фискального и монетарного стиму-
лирования. Ослабление доллара, 

снижение запасов металла на LME 
и объявленный президентом США 
план по развитию инфраструкту-
ры позволили меди достичь рекорд-
ной цены в $10 725 за тонну. Компа-
ния ожидает, что в ближайшее время 
мировой рынок меди будет сбалан-
сированным с небольшим дефици-
том менее 1% от потребления. В 2022 
году рынок может вернуться к про-
фициту из-за роста производства на 
проектах в Чили, Перу и Конго, но 
в долгосрочной перспективе спрос 
на медь будет расти за счет инвести-
ций в возобновляемую энергетику 
и электрификацию автотранспор-
та. Все это может привести к дефи-
циту, если со стороны предложения 
не будет соответствующей реакции. 
Другой крупный производитель 
меди УГМК в своем обзоре говорит 
о недостаточных инвестициях в от-
расль. В 2021 году уровень затрат на 
ГРР оценивается в $2,2–2,3 млрд, что 
ниже инвестиционного пика 2012 
года в два раза.

Потенциальными бенефициара-
ми роста цен на медь в России мо-
гут стать два новых проекта. Удо-
кан, который осваивает холдинг 
USM Алишера Усманова, собирает-
ся начать промышленное производ-
ство в 2022 году после ввода первой 
очереди ГМК мощностью до 125 тыс. 
тонн меди в год. Казахстанская ком-
пания Kaz Minerals собирается вве-
сти Баимский проект на Чукотке 
в конце 2027 года. Глава совета ди-
ректоров компании Олег Новачук на 

встрече с президентом РФ Владими-
ром Путиным 2 декабря говорил, что 
планируется производить 400 тыс. 
тонн меди в год.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Оре-
хов говорит, что фундаментальны-
ми факторами поддержки для рынка 
меди в ближайшем будущем будут 
низкие доказанные запасы метал-
ла и повышенный спрос, обуслов-
ленный экологической повесткой. 
По его словам, спрос может за бли-
жайшие несколько лет существенно 
вырасти преимущественно за счет 
роста объемов производства элек-
тромобилей. «В случае существен-
ного увеличения налоговой нагруз-
ки на производителей меди в Чили 
часть низкорентабельных компа-
ний может закрыться, что также бу-
дет способствовать росту дефицита 
металла и увеличению его цены»,— 
полагает он. 

От роста цен на медь проиграют 
производители электрических ка-
белей. «Интересно, что рост себе-
стоимости на рынке меди совпада-
ет с ограничениями алюминиевой 
промышленности Китая, где вы-
плавляется 60% алюминия в мире. 
Вполне возможно, что оба основных 
металла для изготовления проводов 
будут дорожать вместе. Если бы до-
рожала только медь, то изготовите-
ли электропроводов увеличили бы 
спрос на алюминий»,— говорит Ай-
рат Халиков.

Евгений Зайнуллин

Медь обогатили налогами
Мировые цены на металл будут расти

Резкий рост отбора из ПХГ в этом 
ноябре связан не только с похолода-
нием (этот ноябрь оказался холоднее 
среднемноголетних значений), но 
и с ростом цен на газ. В итоге потреби-
телям приходится поднимать газ из 
хранилищ, поскольку закупать его по 
текущим ценам они не в состоянии. 
6 декабря фьючерсы на январь 2022 
года на нидерландском TTF выросли 
на 1,4%, до €90,74 за 1 МВт•ч, или око-
ло $1,150 тыс. за 1 тыс. кубометров. 
Цена на сутки вперед выросла на ни-
дерландском TTF на 0,74%, до €89,964 
за 1 МВт•ч ($1,14 тыс. за 1 тыс. кубо-
метров). 

Продажи газа «Газпромом» в Ев-
ропу, вероятно, снижаются из-за вы-
соких цен, прокачка по четырем 
основным экспортным маршру-
там — «Северному потоку», «Турец-

кому потоку» в страны Европы, че-
рез Польшу и Украину, по оценкам 
Platts, в ноябре составила 10,1 млрд 
кубометров — это минимальное 
значение за 2021 год. 

Экспорт через Польшу по газо-
проводу Ямал—Европа пока оста-
ется крайне низким — российская 
монополия по-прежнему заказыва-
ет на суточных торгах только треть 
от предлагаемых мощностей — око-

ло 31 млн кубометров в сутки, всего 
в ноябре по этому маршруту постав-
лено 1,14 млрд кубометров. В прио-
ритетном порядке грузится «Север-
ный поток», транзит через Украину 
достигает 110 млн кубометров в сут-
ки — это максимальные контракт-
ные обязательства российской ком-
пании, но дополнительные объемы 
не бронируются. Также снижается 
транзит через Белоруссию, через «Ту-

рецкий поток» за месяц поставлено 
менее 1 млрд кубометров. 

При этом «Газпром» по-прежнему 
не предлагает дополнительных объ-
емов газа на своей электронной тор-
говой площадке на текущей неделе, 
что могло бы повысить предложе-
ние на рынке. 

По оценке Дмитрия Маринченко 
из Fitch, всего за последний месяц из 
европейских ПХГ было отобрано око-
ло 10 млрд кубометров газа, обычно 
за этот период из ПХГ отбирается око-
ло 7 млрд кубометров. «При нормаль-
ных погодных условиях и умеренном 
росте темпов отбора из-за сезонного 
фактора текущих объемов должно 
хватать, проблемы начнутся, если по-
года окажется прохладнее, чем обыч-
но, а поставщики, и Россия в том 
числе, не смогут резко увеличить по-
ставки»,— предполагает он.

Татьяна Дятел

Газ пал жертвой естественного отбора
В рамках банкротства Пробизнесбанка Верховный суд РФ (ВС) занял-
ся ситуациями, в которых возникает конфликт интересов между 
Агентством по страхованию вкладов (АСВ), которое выступает кон-
курсным управляющим финансовых организаций, и другими их 
кредиторами. Суды обязаны проверить, не выходят ли сделки АСВ 
с банком за рамки обычной хозяйственной деятельности. При не-
возможности оспорить их кредиторы могут взыскать убытки с АСВ, 
если оно вело себя недобросовестно. 

ВС рассмотрел спор, связанный с противостоянием АСВ и миноритарных 
кредиторов обанкротившегося Пробизнесбанка. В феврале 2015 года агентст-
во положило в банк на депозит 500 млн руб. под 20% годовых, забрав его 5 авгу-
ста того же года. Через два дня после этого ЦБ назначил в Пробизнесбанк вре-
менную администрацию, еще через пять дней отозвал лицензию.

В рамках банкротства банка АСВ как его конкурсный управляющий (КУ) не 
оспорило сделку, как нередко происходит в таких случаях, и не вернуло день-
ги. Поэтому судостроительный завод «Волга» и другие кредиторы Пробизнес-
банка потребовали признать бездействие АСВ незаконным и взыскать с него 
681 млн руб. убытков (сумма вклада и проценты за пользование), а также пре-
доставить им право оспорить сделку. Но арбитражные суды трех инстанций от-
казали: они сочли поведение АСВ правомерным, указав, что сделка соверше-
на до назначения временной администрации и до возникновения картотеки 
неисполненных платежей. По мнению судов, операция по снятию депозита 
не преследовала цель причинить вред кредиторам и не являлась подозритель-
ной, хотя на тот момент уже действовало предписание ЦБ от 30 июля 2015 года 
на запрет привлечения вкладов.

Кредиторы ООО «НЕО Инжиниринг» и «Волга» пожаловались в ВС, настаи-
вая, что к 5 августа АСВ с его «полномочиями и квалификацией» должно было 
знать о финансовых трудностях банка и грядущем отзыве лицензии. Сотруд-
ники АСВ вошли в состав временной администрации банка. Дело было пере-
дано в экономколлегию ВС, которая отправила спор на новое рассмотрение.

ВС признал, что в деле возник «неустранимый конфликт интересов», АСВ 
должно было добровольно вернуть «приоритетно полученные» деньги или 
как минимум вынести этот вопрос на обсуждение кредиторов. Суды не про-
верили довод о выходе сделки за пределы обычной хозяйственной деятель-
ности, хотя истцы указывали, что возврат суммы депозита АСВ без процентов 
нетипичен и «подтверждает его осведомленность о плохом финансовом состо-
янии должника». Стоило, по мнению ВС, оценить и «противоречивое поведе-
ние» АСВ, которое оспорило сделки с другими клиентами банка в ту же дату, 
что и выплата депозита.

ВС также признал проблему размера недовольных кредиторов. Экономкол-
легия призвала проверить их доводы об аффилированности мажоритарных 
кредиторов банка с АСВ и при подтверждении информации исключить их тре-
бования из голосов для оспаривания сделки. Если же миноритарии все равно 
не наберут необходимые для начала процесса 10% от суммы всех долгов, суд 
может рассмотреть жалобу на КУ и иск о взыскании с него убытков.

По словам юриста BGP Litigation Антона Батурина, в этом деле «особенно 
ярко» проявился конфликт интересов, с которым часто сталкивается АСВ, со-
четающее функции КУ и санатора банков. Советник РКТ Иван Стасюк согла-
сен, что АСВ должно было знать о проблемах банка и не имело права заби-
рать деньги. Юрист подчеркивает, что с обычного управляющего «спрашивают 
куда строже, чем с АСВ». Он надеется, что решение ВС исправит дисбаланс и по-
зволит противостоять злоупотреблениям агентства.

Иван Стасюк добавляет, что в нормах банкротства банков вообще ничего 
не говорится о праве кредиторов оспорить сделку должника и хорошо, что 
ВС его подтвердил. Антон Батурин добавляет, что большинство голосов в рее-
стре банков, как правило, принадлежат аффилированным с АСВ лицам. Глав-
ная трудность, по его словам, в том, что миноритарные кредиторы зачастую 
просто не знают о сомнительных сделках, ведь «АСВ не заинтересовано в рас-
крытии такой информации». И даже если кредитор ее получит, то, предупре-
ждает юрист, анализ «миллионов совершаемых банком операций потребует 
колоссального количества времени и привлечения дорогостоящих специали-
стов, поэтому война с АСВ с целью выявления подобных сделок может стать 
для миноритарного кредитора непосильной и экономически неоправдан-
ной». «Позиция ВС поможет, но не будет панацеей»,— согласна глава практи-
ки реструктуризации и банкротства Savina Legal Элина Криксина, вопросы 
конфликтных ситуаций в банкротстве банков «лучше было бы урегулировать 
законодательно».

Екатерина Волкова, Анна Занина

АСВ сведет баланс 
с кредиторами
С агентства взыщут убытки
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Стратегически, со всем 
этим переходом  

на электромобили,  
на возобновляемую энергию, 
с учетом роста потребления 
чипов и электроники, медь 
— это металл, который 

будет только расти в цене
— Иван Стрешинский, 

гендиректор холдинга USM,  
в интервью „Ъ“ 8 октября
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) одобрила ходатайство 
структур Kismet Capital Group (KCG) 
Ивана Таврина о приобретении ком-
пании «Русские башни» у фонда UFG 
Private Equity. Актив может быть 
объединен с уже подконтрольной 
KCG «Вертикалью» и Первой башен-
ной компанией (ПБК) «МегаФона», 
покупка которой должна быть за-
вершена до конца года. Аналитики 
считают, что в результате усилятся 
позиции KCG в переговорах с МТС, 
планирующей продать свои башни 
в начале 2022 года.

„Ъ“ обнаружил в базе решений ФАС, 
что ведомство 25 ноября удовлетвори-
ло ходатайство ООО «Инфраструктур-
ный интегратор» (контролируется Kis-
met Capital Group Ивана Таврина) о по-
купке независимого инфраструктурно-
го оператора «Русские башни» у фонда 
UFG Private Equity. Управляющий парт-
нер KCG Светлана Ушакова подтверди-
ла „Ъ“, что акционеры группы «Русские 
башни» и ООО «Инфраструктурный ин-
тегратор» находятся в эксклюзивных пе-
реговорах относительно потенциальной 
сделки. «Ключевые параметры согласо-
ваны. Все дополнительные детали будут 
раскрыты сторонами после закрытия 
сделки»,— сказала она. В UFG и «Русских 
башнях» отказались комментировать пе-
реговоры.

О том, что KCG ведет переговоры о по-
купке «Русских башен», 4 ноября сооб-
щил Forbes, по его данным, актив мо-
жет оцениваться в 25 млрд руб. Тогда 
представители UFG опровергали ин-
формацию издания. В октябре KCG уже 
договорилась о покупке ПБК «МегаФо-
на» и объединении ее с «Вертикалью» 
(см. „Ъ“ от 27 октября). Компания в рам-
ках сделки была оценена в 94,2 млрд 

руб., у нее 17 тыс. башен и опорных кон-
струкций. Закрыть сделку планируется 
до конца года.

Портфель самой «Вертикали» включа-
ет еще 5 тыс. антенно-мачтовых сооруже-
ний, а у «Русских башен» около 7 тыс. объ-
ектов. Таким образом, общий портфель 
KCG может составить 29 тыс. объектов 
и стать крупнейшим на рынке.

Однако на этом перераспределение 
сил в сегменте не закончится. В ноябре 
стало известно, что свой башенный биз-

нес в первом квартале 2022 года плани-
рует продать МТС (см. „Ъ“ от 16 ноября). 
По информации „Ъ“, на актив есть два ос-
новных претендента — та же KCG и «Сер-
вис-Телеком» экс-топ-менеджера СИБУ-
Ра Вадима Гуринова, который 1 декабря 
закрыл сделку по покупке Националь-
ной башенной компании (управляет око-
ло 15,4 тыс. вышек) у Veon (контролиру-
ет «Вымпелком»). Сумма сделки состави-
ла 70,65 млрд руб. Портфель МТС, по сло-
вам собеседников „Ъ“, может быть оценен 
в 90–100 млрд руб.

В «Сервис-Телекоме» отказались ком-
ментировать сделку конкурентов, отме-
тив лишь, что «приглашения на участие 
в процессе переговоров не получали». 
«Мы последовательно реализуем стра-
тегию роста посредством проектов орга-

нического развития и М&А. Что касается 
будущих сделок, на данный момент мы 
обладаем всеми необходимыми ресурса-
ми для покупки второго башенного пор-
тфеля сотового оператора или других 
участников рынка»,— добавил предста-
витель компании.

KCG и «Сервис-Телеком» фактически 
завершают формирование своих пор-
тфелей и могут стать двумя крупнейши-
ми компаниями на этом рынке, отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. «Преимущество получит тот, кто ку-
пит еще один операторский портфель, но 
в целом рынок приближается к наиболее 
эффективной модели, когда на рынке два 
ключевых игрока, а показатель количест-
ва арендаторов на башню (Tenancy Ratio, 
TR.— „Ъ“) составляет 1,7»,— говорит он.

По мнению эксперта, сделка по про-
даже «Русских башен» вряд ли может ска-
заться на стоимости портфеля МТС. Собе-
седник „Ъ“ на телекоммуникационном 
рынке полагает, что сделка с «Русскими 
башнями» усилит позицию структур Ива-
на Таврина в переговорах с МТС, но на 
цену актива действительно напрямую не 
повлияет.

Партнер инвестиционного банка 
Aspring Capital Сергей Айрапетов отме-
чает, что в сделке с «Русскими башня-
ми»  на стоимость актива может влиять 
тот факт, что текущий акционер, в отли-
чие от операторов связи, продающих 
свои портфели, не так сильно заинтере-
сован в его дальнейшем развитии. Опе-
раторы, которые продают свои башен-
ные активы, поясняет эксперт, могут га-
рантировать, что обеспечат определен-
ное развитие и строительство сети в бли-
жайшие годы, что также влияет на стои-
мость объектов.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

«Русские башни» 
встраиваются в «Вертикаль»
ФАС разрешила Ивану Таврину  
приобрести компанию

До обязательного перехода подряд-
чиков и проектировщиков госстроек 
на BIM-технологии — цифровое моделиро-
вание проектов — осталось менее месяца, 
однако 85% участников рынка до сих пор 
к нему не готовы. Это грозит им потерей 
новых контрактов по строительству объ-
ектов, финансируемых за счет бюджетных 
средств. А госзаказчики могут столкнуться 
с нехваткой исполнителей контрактов. 

В распоряжении „Ъ“ оказались результаты 
опроса межотраслевой ассоциации саморегуля-
торов в области строительства и проектирова-
ния «Синергия». Из него следует, что 85% участ-
ников строительного рынка только начали вне-
дрять технологии информационного моделиро-
вания, включая Building Information Modeling 
(BIM) для будущих проектов. Еще 8% отметили, 
что их уровень применения BIM находится на 
среднем уровне и только 7% опрошенных сооб-
щили, что большинство процессов проектирова-
ния уже проходят в цифровом формате. 

• BIM позволяет создать цифрового «двойника» 
будущего объекта — его трехмерную модель 
и  объединить документацию и сметы по нему. 
Это дает возможность в формате «одного окна» 
работать со всей документацией, агрегировать 
информацию о параметрах работ, стоимости, 
загрузке мощностей и контрагентах, что в ито-
ге не позволяет подрядчикам выходить за рамки 
бюджета и сроков работ.
Согласно постановлению правительства РФ за 

№331 от 5 марта этого года, с 1 января 2022 года 
использование BIM-технологий будет обязатель-
ным при строительстве объектов в рамках госкон-
трактов. Это значительная доля рынка: по данным 
Счетной палаты, в 2020 году общий объем госзаку-
пок в строительстве достиг 6,3 трлн руб. 

Применение BIM должно привести к сниже-
нию себестоимости до 10%, заявлял ранее за-
мглавы Минстроя Константин Михайлик. «Но 
готовность строителей к обязательному перехо-
ду на BIM пока равна нулю, что и подтверждают 
результаты нашего опроса», — отмечает прези-
дент «Синергии» Александра Белоус. Опрошен-
ные „Ъ“ участники рынка считают, что с 1 января 
из-за новых требований для большой части гос-
строек заказчикам сложно будет найти исполни-
телей. В Минстрое на запрос „Ъ“ не ответили.

Одномоментно перейти на BIM невозможно, 
отмечает руководитель InfraOne Research Алек-
сандра Галактионова. По ее словам, в тех компа-
ниях, которые уже внедрили эту систему, про-
цесс занял почти два года, а расходы на специ-
альное программное обеспечение и подготовку 
специалистов составили 40-70 млн руб. 

Из-за небольшого числа игроков, сумевших 
внедрить BIM, на рынке госзаказа снизится кон-
куренция, что вызовет обратный эффект — рост 
себестоимости увеличится, прогнозирует ген-
директор «Смарт Инжинирс» Хусейн Плиев. 
Принудительный перевод строительной отра-
сли за короткий срок на BIM-технологии приве-
дет к укрупнению компаний, так как у неболь-
ших игроков не хватит на это ресурсов, согла-
шается технический директор ГК «Олимпроект» 
Михаил Царев. 

Впрочем, рынок промышленного инжини-
ринга и строительства в большей степени го-
тов к полноценному использованию цифрового 
проектирования, считают в НИПИГАЗ (один из 
крупных инфраструктурных подрядчиков). Но 
даже в этом случае компании, которым будут пе-
реданы в эксплуатацию уже построенные объек-
ты, не готовы к BIM из-за отсутствия необходимо-
го ПО и квалифицированных кадров, предупре-
ждает госпожа Белоус. Еще одна проблема — от-
сутствие доступных единых библиотек данных, 
необходимых при BIM-проектировании, при-
знают в Мособлэкспертизе.

Хотя в теории BIM сокращает затраты, но пе-
реходить на новые технологии не готовы и за-
стройщики коммерческого сектора. По словам 
господина Плиева, около 80% девелоперов 

даже не рассматривают применение этой тех-
нологии. Замдиректора по автоматизации блока 
проектирования ГК ПИК Всеволод Нечитайлен-
ко поясняет, что застройщики жилья, особен-
но в регионах, не готовы к инновациям, так как 
низкая маржинальность их проектов не позво-
ляет инвестировать в BIM. 

Российский рынок существенно отстает от за-
падных стран, констатирует Михаил Царев. Но 
для полного перехода отрасли на новые техноло-
гии потребуется от пяти до десяти лет при усло-
вии подготовки необходимого количества спе-
циалистов, считает Хусейн Плиев. 

Дарья Андрианова

Без BIM виноватые
Стройиндустрия не готова  
к цифровому моделированию

Высокий спрос инвесто-
ров и резкий рост цен приве-
ли к тому, что объем сделок 
на московском рынке высо-
кобюджетного жилья по ито-
гам года может вырасти по-
чти в полтора раза, превы-
сив 200 млрд руб. По прогно-
зам экспертов, тенденция со-
хранится и в 2022 году. На фоне 
увеличения рисков по другим 
инвестиционным инструмен-
там дорогая недвижимость 
пока остается стабильным 
 вложением.

В Москве число сделок с квар-
тирами и апартаментами на пре-
миальном рынке (с бюджетом от 
$1 млн за лот) по итогам года может 
составить 1,43 тыс., их общая стои-
мость достигнет 202 млрд руб. Та-
кие данные приводит Savills. В ком-
пании называют показатели «исто-
рическими рекордами». По под-
счетам аналитиков, в этом году об-
щая  сумма на 31% превысит пока-
затели 2019 года и на 44% — 2020 
года. Число сделок выросло на 21% 
и 27% соответственно. Средняя сто-
имость приобретенного в 2020 
году премиального жилья соста-
вила 920 тыс. руб. за 1 кв. м, увели-
чившись за два года на 24%. Бюджет 
сделки за тот же период вырос на 
8%, до 141 млн руб. 

Рекордов ждут и другие кон-
сультанты. По прогнозам Knight 
Frank, только на первичном рынке 
элитной недвижимости в Москве 
в этом году может быть заключе-
но 1,5 тыс. сделок, что на 15% боль-
ше, чем в 2019 году, и на 28% выше, 
чем в 2020 году. Этому способство-
вал резкий рост спроса в первом 
полугодии из-за увеличения чи-
сла инвестиционных сделок, низ-
ких ставок по вкладам и возвраще-
ния покупателей из зарубежных 
стран,  констатирует региональ-
ный директор департамента город-
ской недвижимости Knight Frank 
Андрей Соловьев. Президент AREA 
Анастасия Могилатова ждет, что 
объем сделок по итогам этого года 
вырастет на 20–25% по сравнению 
с 2019–2020 годами. 

Из расчетов Savills следует, что 
в премиальном сегменте на долю 
новостроек по итогам этого года 
придется 63% от общего объема 

сделок. Ранее показатели были 
ниже: 44% в 2019 году и 53% в 2020 
году. «Покупатели элитной недви-
жимости сегодня в большей степе-
ни интересуются предложением 
на первичном рынке»,— конста-
тируют аналитики. Алексей Соло-
вьев предполагает, что этот тренд 
сформирован высокими ожида-
ниями покупателей относитель-
но цен на новостройки: в этом году 
они дорожали заметно быстрее го-
тового жилья.

В то же время в Savills обраща-
ют внимание на снижение средней 
площади продаваемых лотов: в 2021 
году она составила 154 кв. м, сокра-
тившись за два года на 12%. Анали-
тики связывают это с завершением 
моды на большие квартиры и апар-
таменты в пользу более компакт-
ных вариантов. «Это связано с ро-
стом цен и тем, что сами покупа-
тели стали более рациональными, 
если это применимо к элитному 

сегменту»,— соглашается Анаста-
сия Могилатова. Директор управ-
ления элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабо-
ва считает, что такой тренд возник 
из-за роста числа инвесторов в пре-
миальном сегменте и роста доли по-
купателей-миллениалов. 

Основатель Kalinka Group Ека-
терина Румянцева предполагает, 
что в 2022 году число сделок с вы-
сокобюджетным жильем в Москве 
сократится за счет снижения объ-
ема предложения. Она обращает 
внимание на то, что предпосылки 
на угасание спроса сформирова-
лись уже во втором полугодии это-
го года: в третьем квартале было 
заключено на 27% меньше сделок, 
чем во втором. Впрочем, госпожа 
Раджабова предполагает, что по-
купательский спрос останется вы-
соким и его конвертацию в сдел-
ки может сдерживать только не-
хватка ликвидных вариантов. Объ-

ем предложения, по ее словам, 
вряд ли восстановится раньше се-
редины 2022 года. 

Управляющий партнер Savills 
Дмитрий Халин тоже рассчитывает 
на сохранение высокого спроса, так 
как дорогая недвижимость остается 
привлекательным активом для ин-
весторов. «На это влияет неспокой-
ная ситуация на фондовых рынках 
и волатильность курса криптова-
лют»,— поясняет он. Эксперт также 
рассчитывает на активный выход 
на рынок новых проектов и рост 
цен на 10% в первичном сегменте 
и на 15% — во вторичном. Анало-
гичные прогнозы и у девелоперов. 
Начальник отдела оценки Sminex 
Святослав Куланин обращает вни-
мание на то, что в 2022–2023 годах 
на рынок заявлен выход 30 новых 
проектов. По его мнению, несмотря 
на это, продолжится и рост цен на 
премиальное жилье. 

Александра Мерцалова

Отвори потихоньку элитку
Продажи дорогого жилья бьют рекорды
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В других крупных производите-
лях свинины — группе «Черкизово» 
и ГК «Русагро» — не ответили на во-
просы „Ъ“.

В «Ленте» говорят, что объемы 
продаж свинины на прошлой неде-
ле незначительно снизились отно-
сительно предыдущих двух недель 
за счет частичного переключения 
покупателей на мясо птицы. Сниже-
ние цен на бескостный кусок свини-
ны в оптовом звене отразится и на 
полочных ценах, заявили там. Пред-
ставитель «Вкусвилла» отказался от 
комментариев. В X5 Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), 
Auchan и «Магните» на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин гово-
рит, что сейчас цены на свинину для 
ряда производителей опустились 
ниже себестоимости. По его словам, 
перед новогодними праздниками оп-
товая стоимость этого мяса может нем-
ного вырасти, но уже в начале 2022 
года рынок ждет нового снижения 
цен из-за роста производства и стаг-
нации спроса. Сергей Юшин считает, 
что из-за планируемого увеличения 
производства свинины на 300 тыс. 
тонн часть компаний будет вынужде-
на уйти с рынка, а другие — пересмо-
треть инвестиционные планы.

В «Мираторге» говорят, что пла-
нируют в 2022 году увеличить про-
изводство свинины на 30%. Но с уче-
том ценовой конъюнктуры на рын-
ке, ожидаемого увеличения беспош-
линного импорта свинины и говяди-
ны, роста себестоимости производ-
ства и строительства дальнейших 
инвестиций в свиноводство холдинг 
пока не планирует. Сергей Юшин со-
гласен, что квота на беспошлинный 

ввоз 100 тыс. тонн свинины в пер-
вой половине 2022 года может не-
гативно сказаться на рентабельно-
сти производителей. Но, отмечает 
он, пока нельзя с уверенностью на-
звать реальный объем квот, который 
будет использован, так как импорте-

ры еще могут отказаться от поставок 
из-за неблагоприятной конъюнкту-
ры на российском рынке. По прогно-
зам НСС, в 2022 году средние цены 
на свинину опустятся ниже показа-
телей текущего года.

В Минсельхозе также наблюда-
ют снижение стоимости свинины 
на фоне увеличения производства 
и сезонного сокращения спроса. Раз-
витию тенденции будет способство-
вать и решение о беспошлинном им-
порте 100 тыс. тонн свинины в буду-
щем году, отметили там. В министер-
стве добавили, что допускают воз-
можность отмены этой меры, исхо-
дя из темпов роста производства сви-
нины и ценовой ситуации.

Алексей Полухин

Дешевле  
всех живых

Цены на мясо  
на полке в России  

самые низкие в мире,  
может, сопоставимы  
с Украиной и Бразилией

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово»,  

в интервью „Ъ“ в июне 2021 года
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«На близком расстоянии» — вто-
рой опыт в кинорежиссуре акте-
ра Григория Добрыгина. Неслу-
чайность появления в нашем кино 
нового режиссерского имени  
отмечает Андрей Плахов.

ервый добрыгинский 
фильм, снятый два года назад, на-
зывался «Sheena667». Действие про-
исходило в архаичной русской глу-
бинке, но коварная глобализация 
дотянулась своими ручищами и до 
этой глухомани. Деревенский про-
стак, счастливо женатый, терял го-
лову от виртуальной заморской 
красавицы. Алчная интернет-инду-
стрия становилась разлучницей се-
мьи — ячейки нашей пресловутой 
«стабильности». Эротические грезы 
об Америке были представлены с ме-
ланхоличным юмором. Юмор при-
сутствует и в новой работе Добры-
гина, но он еще менее радостный, 
скорее желчный, суховатый, порой 
даже мизантропичный.

Новый фильм «прописан» в Пе-
тербурге, причем (за исключением 
пары-тройки коротких сцен) в гла-
мурной его ипостаси. Ксения Раппо-
порт, иронично дистанцируясь, иг-
рает «саму себя» — отечественную 
кинозвезду, но с итальянской кино-
биографией. Ее хайтековская квар-
тира в один прекрасный день впу-
скает в себя юного среднеазиатского 
мигранта, разносящего продукты от 
фирмы «Пеликан» («Прилетим к вам 
за 14 минут» — написано на его курь-
ерской сумке). Для общественности, 
сидящей день и ночь в инстаграме, 
все выглядит так, будто знаменитая 
Инга Гринер, рискуя здоровьем и чуть 
ли не жизнью, облачилась в защит-
ный скафандр и взяла на себя заботу 
о больном коронавирусной инфекци-
ей гастарбайтере, потерявшем созна-
ние прямо перед ее дверью. На самом 
деле все обстоит несколько иначе, но 

вряд ли даже самый проницательный 
зритель с абсолютной точностью смо-
жет рассказать, как именно. Кто в этой 
притче о путях добра герой, а кто ан-

тигерой. Что произошло в соседней 
с Ингой квартире, спровоцировав ви-
зит полиции. И так далее — многое 
здесь отдано воображению зрителя.

Очевидно одно: гуманизм и фи-
лантропия в наши времена продают-
ся так же успешно, как порнография. 
Небескорыстны и те, кого гуманисти-
ческая традиция числит по разряду 
униженных и оскорбленных. Одна-

ко вместо остросоциальной драмы, 
трагедии или сатирической коме-
дии кино Добрыгина оборачивается 
другим, трудно определимым жан-
ром. Вот почему на эту скромную лен-
ту в стремлении поставить ее на ка-
кую-то полку обрушивается столько 
сравнений со знаменитыми на весь 
мир фильмами. Например, с корей-
скими «Паразитами», ведь и там на 

территорию богатого жилища про-
никают коварные обездоленные. 
Или со «Скрытым» Михаэля Ханеке: 
на эту параллель наводит лежащая 
в квартире Инги кассета с этим филь-
мом о призраках нечистой совести. 
Однако при некотором поверхност-
ном сходстве различия слишком ве-
лики: у Добрыгина в режиссерской 
палитре нет ни бешеного драйва Пон 

Чун Хо, ни въедливой аналитичности 
Ханеке. Есть герметичный и даже ау-
тичный стиль, поддержанный акку-
ратной операторской работой Ксе-
нии Середы и нервными синкопами 
музыки Игоря Вдовина. А подавлен-
ные эмоции вырываются в танце под 
аккомпанемент киргизского хита 
«Дык Кын Дыш».

Минимализм режиссуры и актер-
ской игры, как и пристальный ин-
терес к миру мигрантов, скорее по-
буждают сопоставить «На близком 
расстоянии» с фильмами Аки Кау-
рисмяки. Однако еще правильнее 
было бы не ходить далеко и вспом-
нить подзабытые уроки «ленин-
градской школы». Например, «Чу-
жие письма» Ильи Авербаха — одну 
из первых картин о фатальности со-
циальных барьеров и тщетности по-
пыток их преодолеть. Если интелли-
гентная учительница не в состоянии 
была объяснить ученице-плебейке, 
что нельзя читать чужие письма, то 
актриса с итальянским паспортом 
вообще лишена общего языка даже 
с собственным сыном, а со своим 
квартирантом объясняется через вы-
вешенные в туалете инструкции на 
казахском: «Поднимай стульчак, ког-
да мочишься».

Со времен «Чужих писем» мно-
гое изменилось. В Питере наряду 
с загаженными дворами и пьяными 
коммуналками появились элитные 
чистые подъезды, дизайнерски обо-
рудованные квартиры. Внутренний 
локдаун, в который мы давно погру-
зились, обогатился такими новаци-
ями, как исламофобия или защита 
персональных данных. Понятие со-
циальной дистанции значительно 
расширилось, а с приходом корона-
вируса выросло аж до полутора ме-
тров. В нашу жизнь вошел новый 
персонаж — мальчишка с квадрат-
ной сумкой за плечами, набитой про-
дуктами, которого зовут Исламбек, 
или Ермек, или Нурбол. Вошел он 
и в кино: в фильме Добрыгина его иг-
рает Нурбол Уулу Кайратбек, реаль-
ный курьер службы доставки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Барьерная среда
В прокат вышел фильм Григория Добрыгина «На близком расстоянии»

Львица-актриса (Ксения 
Раппопорт) разыгрывает 
для соцсетей свое  
уединение с курьером  
как коронавирусную драму 
ФОТО БЕЛЫЕ НОЧИ

Вокалист группы Depeche Mode 
Дейв Ган и лидер Soulsavers Рич 
Мачин выпустили третий сов-
местный альбом, на этот раз це-
ликом состоящий из кавер-вер-
сий, в числе которых — песни из 
репертуара Боба Дилана, Элви-
са Пресли, Чарли Чаплина, Мар-
ка Лейнегана, Cat Power и других. 
О новом альбоме «Imposter» Дейв 
Ган и Рич Мачин рассказали Бо-
рису Барабанову.

— Рич, я не смог найти на циф-
ровых платформах ранние запи-
си Soulsavers. Чаще всего о вас 
говорят как об электронной груп-
пе, но ваша первая запись, кото-
рая стала широко известна,— это 
альбом 2007 года, где Soulsavers 
звучат то как альтернативная 
рок-группа, то как госпел-хор.
Рич Мачин: Ранние записи груп-
пы, наверное, можно найти где-то 
на Bandcamp. Может быть, там есть 
нечто электронное. Но Soulsavers 
никогда не провозглашали себя 

электронной группой. Это опреде-
ление — какой-то сбой в интернете, 
или, знаете, как это теперь бывает, 
кто-то один, не имеющий отноше-
ния к группе, написал чушь, а все это 
разнесли, и нам теперь с этим жить.
Дейв Ган: Подожди. Так вы не элек-
тронная группа?

Р. М.: Нет. 
Д. Г.: Стоп. Но я же отлично помню 
объявление: «Электронной груп-
пе требуется певец». Это обман ка-
кой-то. 
Р. М.: Вот уже 20 лет, как я должен 
был играть в Pet Shop Boys. 
Д. Г.: Если что, мы к парням со всем 
уважением. 

— Когда я обнаружил на альбоме 
«Imposter» песню Марка Лейне-
гана «Strange Religion», я вспом-
нил, что и Дейв, и Марк записы-
вались не только с Soulsavers, но 
и с Робом Маршаллом из Human-
ist. Похоже на клуб или тайное 
общество. 

Д. Г.: Да, раз в месяц мы все собира-
емся вместе. Там большой список. 
И да, у нас что-то типа клуба. Мы об-
суждаем, какой будет наш следую-
щий шаг, чтобы максимально сбить 
вас с толку. 
— Это происходит онлайн? Или 
в каком-то конкретном месте? 
Д. Г.: В дарквебе. 

— Вы записывали альбом в сту-
дии Рика Рубина Shangri-La в Ма-
либу. Чувствовали ли вы вибра-
ции всех тех артистов, которые 
прошли через эту студию? 
Р. М.: Мы думали о нескольких сту-
диях для записи «Imposter», при 
этом Дейв хотел работать в Лос-Ан-
джелесе. Я позвонил на Shangri-La 
без всякой надежды — идеальные 
места всегда заняты, когда у тебя 
есть время. И вдруг выяснилось, 
что студия свободна именно в наши 
даты. Рик любезно предоставил 
в наше распоряжение студию и дом. 
Как и в любом историческом месте, 
как в Sunset Sound в Голливуде или 
в Electric Lady в Нью-Йорке, энергия 
Shangri-La просачивалась в нас. Ты 
понимаешь, что вот здесь сидел Боб 
Дилан, здесь Джонни Кэш, а здесь 
Джими Хендрикс, и, если ты фанат 
этих людей, тебя обуревают самые 
сильные ощущения. 
Д. Г.: Нам очень повезло. Такие мо-
менты оцениваешь спустя какое-то 
время. Но потом начинаешь ценить 
их все больше. Это моменты счастья. 
Это как какие-то особенно важные 
концерты в твоей жизни — чем даль-
ше от них, тем острее чувствуешь их 
ценность: «Вот ради чего я этим зани-
маюсь». Ты даже не можешь понять, 
какие элементы сложились в это чув-
ство. Но точно знаешь: это оно. 
— Дейв, в альбоме «Imposters» вы 
раскрылись как крунер, как на-
стоящий эстрадный певец. Не 
было ли у вас когда-нибудь же-
лания записать альбом «великих 
американских песен» в сопрово-
ждении оркестра? 
Д. Г.: Вы имеете в виду в стиле Фрэн-
ка Синатры? Возможно, в нашем 
подборе песен для «Imposter» есть 
отголоски Great American Songbook. 
Но этот альбом никогда не появил-
ся бы, если бы до этого мы не запи-
сали с Soulsavers наши собственные 
песни в нашем собственном стиле. 
Только теперь мы позволили себе 
так глубоко погрузиться в кавер-вер-
сии. Я и раньше пел эти песни. Но 
только теперь, с нашим общим опы-
том и взаимным доверием, мы смо-
гли сделать их именно такими, ка-
кими вы их слышите. Картинка 
с Фрэнком Синатрой, поющим пе-
ред оркестром, мне нравится. Я лю-
блю такие концерты как зритель, 
я могу поужинать с кем-то под та-
кую музыку. Но в рамках Soulsavers 

эта форма выглядела бы слишком 
постановочной. Мы в нашем проек-
те идем от нас самих, как будто это 
наши собственные песни.
— У вас получился отличный ка-
вер на «Nothing Else Matters» в не-
давнем альбоме-трибьюте Metal-
lica. Почему вы записали его не 
с Soulsavers, раз у вас такое взаи-
мопонимание?
Д. Г.: Это была совершенно другая 
ситуация. Я записывал «Nothing Else 
Matters» в разгар локдауна, все нахо-
дились в разных местах, и я собрал 
тех музыкантов, которые смогли со-
здать комфортный звук именно для 
меня в этой песне. А у меня была 
идея создать для песни кинематогра-
фичное настроение. Там были музы-
канты, которые записывали саунд-
трек к «Прибытию» Дени Вильнёва, 
были исландцы, был Питер Хейс из 
Black Rebel Motorcycle Club. И все это 
сошлось вместе.
— С моей точки зрения, альбом 
«Imposter» позволил высветить 
блюзовые корни, которые в De-

peche Mode тоже есть, но нахо-
дятся в тени синти-попа и рока. 
Получается, это своего рода прос-
ветительская запись.

Д. Г.: Наверное, чтобы лучше по-
нять альбом, нужно для начала по-
слушать Сана Хауса, Роберта Джон-
сона и Элмора Джеймса. Поверьте, 
в Depeche Mode мы все их фанаты.

Р. М.: Я хочу добавить, что лю-
бую хорошую музыку я могу назвать 
«соул», будь это The Supremes и Мар-
вин Гей или The Clash. Я ощущаю 
в песне «London Calling» тот же дух 
спиричуэлс, что и в песнях Джона 
Ли Хукера. Я могу послушать Хаули-
на Вульфа, а потом перескочить на 
A Tribe Called Quest, и все это будет для 
меня соул. Я никогда не говорю себе: 
«Я хочу послушать джаз». Я не люблю 
ярлыки. Вот мы и вернулись к началу 
разговора. «Электронная группа» — 
такой же ярлык. В альбоме «Impos-
ter» песни очень разные по стилю, но 
я надеюсь, что люди чувствуют, что их 
записали одни и те же люди, объеди-
ненные одним чувством.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Мы обсуждаем, какой будет наш следующий шаг,  
чтобы максимально сбить вас с толку»
Дейв Ган и Рич Мачин о новом совместном альбоме 

П

«Ты понимаешь, что вот здесь сидел 
Боб Дилан, здесь Джонни Кэш,  
а здесь Джими Хендрикс, и, если ты  
фанат этих людей, тебя обуревают  
самые сильные ощущения»
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В заключительном туре группового эта-
па Лиги чемпионов, матчи в рамках ко-
торого состоятся во вторник и среду, 
будут разыграны пять еще остающих-
ся вакантными путевок в play-off глав-
ного еврокубка. Борьбу за них ведут 
11 клубов.

Группа A
Одна из тех групп, где перед финальным ту-
ром ситуация предельно проста. «Манчес-
тер Сити» и ПСЖ уже в play-off, а «Лейпциг» 
и «Брюгге» заочно соперничают за право вы-
ступить весной в Лиге Европы. Небольшое 
преимущество у немецкого клуба.

Группа B
Два года назад «Аталанта» проделала уди-
вительный путь в кубковую стадию Лиги 
чемпионов. Она проиграла все три матча 
первого круга, потом сделала ничью, но, за-
кончив турнир двумя победами, умудри-
лась просочиться в play-off. Теперь по этой 
же дороге имеет шанс пройти другой ита-
льянский клуб — «Милан». Он тоже начал 
групповой этап с трех поражений, а первое 
очко набрал в четвертом туре, потом, на-
конец, одержав единственную пока побе-
ду — над «Атлетико». Но расклад сложился 
такой, что «Милан» все еще может рассчи-
тывать на play-off. Для этого ему надо обяза-
тельно одолеть дома безупречный — 15 из 
15 возможных очков — «Ливерпуль». Пово-
ды думать, что одолеет, у тех, кто пережива-
ет за миланцев, есть. Это и отсутствие моти-
вации у их соперников, и отличная форма 
самой итальянской команды. В декабре она 
уже сыграла два подряд матча в чемпионате 
Италии, в которых забила в общей сложно-
сти пять безответных мячей «Дженоа» и «Са-
лернитане», расположившись на верхней 
строчке таблицы. Впрочем, выигрыш у «Ли-
верпуля» — это необходимое, но недоста-
точное условие. Нужно еще, чтобы «Порту», 
опережающий «Милан» на один балл, и иду-
щий с ним фактически вровень (чуть хуже 
разница мячей) «Атлетико» сыграли вни-
чью. Ну или чтобы испанский клуб тоже по-
бедил в гостях, но не ликвидировал мини-
мальное отставание по разнице.

Группа C
В этой группе итоговый рейтинг команд успел 
сформироваться вообще перед заключитель-
ным туром: «Аякс» и «Спортинг» — в play-off 
Лиги чемпионов, «Боруссия» — в play-off 
Лиги Европы, «Бешикташ» — в пролете.

Группа D
Почти такая же картина и в этой группе. «Ре-
алу» с «Интером» предстоит лишь выяснить, 
кто из них займет первое, а кто — второе ме-
сто. Третье — вместе с нежданной путевкой 
в весеннюю часть Лиги Европы — досталось 
молдавскому «Шерифу», обскакавшему по-
терпевший крах «Шахтер».

Группа E
Предыдущее бесспорное крушение «Бар-
селоны» в Лиге чемпионов состоялось 

давным-давно. В 2000 году она не выш-
ла из группы, пропустив вперед «Милан» 
и «Лидс». Тогда за каталонский клуб играл 
молоденький полузащитник Хави, которо-
му будет суждено надолго стать его стер-

жневым футболистом, а затем, уже после 
окончания спортивной карьеры, вернуть-
ся в родной клуб в качестве его тренера по-
среди тяжелейшего сезона. «Барселона» 
рискует снова оконфузиться в главном ев-

рокубке, перед заключительным туром за-
нимая второе вслед за «Баварией» с ее «чи-
стым» послужным списком место и имея 
довольно шаткий запас прочности: «Бен-
фика» в двух очках позади. При этом надо 

учесть ряд факторов, повышающих шан-
сы конкурентов каталонцев. В последний 
день группового этапа португальская ко-
манда будет иметь дело с безнадежным 
аутсайдером — киевским «Динамо», а ис-
панская — с «Баварией», да еще на ее поле. 
Отправляется «Барселона» в Германию, 
проведя в субботу невнятный матч в чем-
пионате Испании, в котором уступила 
дома «Бетису». А ничья, скорее всего, бу-
дет для нее равноценна поражению. Тог-
да в случае собственной победы «Бенфика» 
настигнет «Барселону» по набранным оч-
кам, а в очных встречах она отобрала у нее 
четыре очка из шести.

Группа F
«Манчестер Юнайтед» уже в play-off, а «Ата-
ланта» и «Вильярреал», имеющий одно очко 
преимущества, выяснят в Италии, кто к нему 
присоединится, а кто отправится в Лигу Ев-
ропы. Испанскому клубу хватит ничьей, но 
фаворитом в этой схватке следует, видимо, 
признать все-таки клуб итальянский. «Ата-
ланта» на стыке осени и зимы находится в от-
личном тонусе — пять подряд выигрышей 
в чемпионате, а в числе поверженных ока-
зались и «Ювентус», и «Наполи». Тонус «Ви-
льярреала» — отвратительный: со второй 
половины осени он терпит во внутреннем 
первенстве осечку за осечкой, а к важней-
шей встрече подошел с багажом из двух под-
ряд поражений.

Группа G
Самая интригующая группа. «Лилль» — на 
первом месте. На одно очко от него отстает 
«Зальцбург». В одном балле позади «Зальц-
бурга» идет «Севилья». И еще на одно очко 
меньше у «Вольфсбурга». Никто не обес-
печил себе место в play-off (вернее, фран-
цузский клуб обеспечил, но в play-off 
Лиги Европы), никто не потерял шансы 
туда прорваться, более того, прорваться 
с первого места! В заключительном туре 
«Вольфсбург» принимает «Лилль», а «Зальц-
бург» — «Севилью». Французскому клубу 
точно хватит ничьей — из-за превосходства 
в личных встречах над «Севильей». Ее хва-
тит на самом деле и «Зальцбургу», который, 
понятно, оставит позади «Севилью», но мо-
жет, если «Вольфсбург» справится с «Лил-
лем», очутиться в «тройной закрутке». 
У трех клубов будет по восемь очков. В этой 
«закрутке» именно у «Лилля» будут худшие 
показатели: в матчах против австрийской 
и немецкой команд он наберет всего четы-
ре очка. У конкурентов их будет больше — 
шесть и семь. «Севилью» и «Вольфсбург» ни-
чьи не спасут.

Группа H
«Зенит», прощаясь с нынешним розыгры-
шем Лиги чемпионов (весной ему предсто-
ит играть в play-off Лиги Европы), примет 
дома победителя розыгрыша предыдуще-
го — «Челси», который, как и «Ювентус», до-
срочно и уверенно обеспечил себе путевку 
в кубковую стадию.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Путевки нарасхват
Перед заключительным туром группового этапа вакантными остаются пять мест в play-off

Перед новым тренером «Барселоны» Хави (справа, слева — полузащитник команды Гави) стоит сложнейшая задача —  
одолеть «Баварию» в гостях  ФОТО REUTERS

Групповой этап. Положение команд после пяти туров
Группа A
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 4 0 1 17:8 12

2. ПСЖ 2 2 1 9:7 8

3. «Лейпциг» 1 1 3 13:13 4

4. «Брюгге» 1 1 3 5:16 4

07.12: «Лейпциг» (Германия)—«Манчестер Сити» (Англия),  
ПСЖ (Франция)—«Брюгге» (Бельгия).

Группа B
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 5 0 0 15:5 15

2. «Порту» 1 2 2 3:8 5

3. «Милан» 1 1 3 5:7 4

4. «Атлетико» 1 1 3 4:7 4

07.12: «Милан» (Италия)—«Ливерпуль» (Англия),  
«Порту» (Португалия)—«Атлетико» (Испания).

Группа C
 В Н П М О
1. «Аякс» 5 0 0 16:3 15

2. «Спортинг» 3 0 2 12:8 9

3. «Боруссия» 2 0 3 5:11 6

4. «Бешикташ» 0 0 5 3:14 0

07.12: «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Бешикташ» (Турция), 
«Аякс» (Нидерланды)—«Спортинг» (Португалия).

Группа D
 В Н П М О
1. «Реал» 4 0 1 12:3 12

2. «Интер» 3 1 1 8:3 10

3. «Шериф» 2 0 3 6:10 6

4. «Шахтер» 0 1 4 1:11 1

07.12: «Шахтер» (Украина)—«Шериф» (Молдавия),  
«Реал» (Испания)—«Интер» (Италия).

Группа E
 В Н П М О
1. «Бавария» 5 0 0 19:3 15

2. «Барселона» 2 1 2 2:6 7

3. «Бенфика» 1 2 2 5:9 5

4. «Динамо» 0 1 4 1:9 1

08.12: «Бавария» (Германия)—«Барселона» (Испания),  
«Бенфика» (Португалия)—«Динамо» (Украина).

Группа F
 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 3 1 1 10:7 10

2. «Вильярреал» 2 1 2 9:7 7

3. «Аталанта» 1 3 1 10:10 6

4. «Янг Бойз» 1 1 3 6:11 4

08.12: «Аталанта» (Италия)—«Вильярреал» (Испания),  
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Янг Бойз» (Швейцария).

Группа G
 В Н П М О
1. «Лилль» 2 2 1 4:3 8

2. «Зальцбург» 2 1 2 7:6 7

3. «Севилья» 1 3 1 5:4 6

4. «Вольфсбург» 1 2 2 4:7 5

08.12: «Вольфсбург» (Германия)—«Лилль» (Франция),  
«Зальцбург» (Австрия)—«Севилья» (Испания).

Группа H
 В Н П М О
1. «Челси» 4 0 1 10:1 12

2. «Ювентус» 4 0 1 9:6 12

3. «Зенит» 1 1 3 7:7 4

4. «Мальмё» 0 1 4 1:13 1

08.12: «Зенит» (Россия)—«Челси» (Англия),  
«Ювентус» (Италия)—«Мальмё» (Швеция).

Выделенные команды  
вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.

В воскресенье в Мадриде победой россиян над хор-
ватами завершился розыгрыш Кубка Дэвиса — тур-
нира, который проводится с 1900 года и официаль-
но признан Международной федерацией тенниса 
(ITF) командным чемпионатом мира. В интервью 
корреспонденту „Ъ“ Евгению Федякову капитан 
российской команды Шамиль Тарпищев объяснил, 
за счет чего удалось добиться этого успеха, рас-
сказал, какой была обстановка в команде во вре-
мя турнира, и выразил свое непонимание решени-
ем Министерства спорта исключить Кубок Дэвиса 
из своего перечня чемпионатов мира.

— Под вашим руководством сборная России выиг-
рала Кубок Дэвиса в третий раз — спустя 19 лет по-
сле первой победы и 15 лет после второй. Какая из 
них оказалась самой трудной?
— Сравнивать невозможно. Слишком сильно измени-
лась формула турнира. Можно сказать, что если раньше 
были классические шахматы, то теперь мы играем блиц, 
поскольку в матче из трех партий трудно что-то подкор-
ректировать и тем более поменять кардинальным обра-
зом. Если только какие-то нюансы.
— Можете привести пример?
— Во время турнира мне готовили аналитическую ин-
формацию, и перед финалом я знал, что хорват Бор-
на Гойо, соперник Андрея Рублева, в ответственных 
розыгрышах подает во второй квадрат по диагонали. 
Когда в воскресенье наступил важный момент, я по-
пробовал подсказать Рублеву, куда ему следует заранее 
сместиться на приеме. В зале было довольно шумно, но 
мама Андрея (заслуженный тренер России Марина Ма-
рьенко.— „Ъ“) уверяет, что он меня услышал. Во всяком 
случае, Рублев поступил именно так, и правильно сде-
лал, поскольку исход матча предопределили несколь-
ко розыгрышей.
— Что было сложнее всего в процессе подготовки 
к турниру?
— Привести всех наших спортсменов к одному знаме-
нателю по уровню игры, поскольку в конце сезона они 
находились в разной форме. Одновременно мы при-
спосабливались к специфическим условиям. Мадрид 
находится почти на километровой высоте над уровнем 
моря, а покрытие корта в зале напоминало наждачную 
бумагу, поэтому мяч после подачи вроде бы летел быст-
ро, но после отскока от корта сильно тормозился. К та-
кому ритму надо было привыкнуть, а тренировочного 
времени на том корте, где проводились матчи, не хва-

тало. Тем временем испанцы и эквадорцы начали тре-
нировки на несколько дней раньше нас. Так что выйти 
из группы оказалось не так-то легко, как могло пока-
заться. Хорошо, что удалось склеить пару в составе Руб-
лева и Карацева, которая в матче с Эквадором обеспе-
чила победу со счетом 3:0, а в матче с Испанией вообще 
принесла решающее очко. Достаточно сложным полу-
чился четвертьфинал со шведами, у которых оказались 
очень цепкие ребята. Но с немцами и хорватами Руб-
лев и Медведев уже показали свой уровень, отыграв 
достаточно чисто.
— У вас не было мысли заменить кем-то Андрея Руб-
лева, который до полуфинала в каждой из своих 
одиночных встреч отдавал минимум один сет?
— Был вариант выставить Аслана Карацева, о чем мно-
гие говорили. Но тут надо иметь в виду, что Рублев дол-
го раскачивался не по причине недостаточных физи-

ческих кондиций, а из-за психологической усталости. 
Кроме того, на него давила дикая ответственность, так 
как он считал себя не в праве уступать соперникам бо-
лее слабым по рейтингу. Рисковал ли я, решив не ме-
нять Рублева? Наверное, да. Но у меня в голове проч-
но сидела уверенность в том, что он должен прибавить. 
В моей жизни были похожие случаи, и я понимал, что 
требуется как-то раскачать его нервную систему. Этим 
мы занялись в один из вечеров вместе с Игорем Куницы-
ным и Игорем Андреевым (тренерами сборной.— „Ъ“). 
Сидели вчетвером с Андреем, долго разговаривали, из-
менили его эмоциональный фон, и буквально на следу-
ющий день он выглядел иначе.
— Даниила Медведева, который в Мадриде сыграл 
практически безупречно, можно было назвать ли-
дером раздевалки или в нынешнем составе сборной 
все были на равных?
— Вся команда уважает Медведева за его результаты и вы-
сокий класс. Для меня, кстати, было поразительно то, что, 
приехав в Мадрид позднее остальных после итогового 
турнира и имея на тренировки лишь два дня, он оказался 
в итоге готов лучше всех. Однако в этой команде не было 
такого понятия «лидер». Исторически сложилось так, что 
Медведев, Хачанов и Рублев с детских лет выступали вме-
сте в одних и тех же командных турнирах. Они остаются 
друзьями до сих пор. Иногда скажут что-то сгоряча друг 
другу на тренировке, а потом извиняются. Если Медве-
дев в этом смысле чем-то и отличается, то лишь умением 
обернуть свою мысль в самые подходящие слова.
— Четыре игрока из первой тридцатки, в том числе 
два — из первой пятерки,— это сильнейшая муж-
ская сборная в вашей карьере капитана?
— Сто процентов. Такой длинной скамейки у меня ни-
когда не было. Другое дело, что выделить в Кубке Дэви-
са какую-то одну победу из трех я не могу. Радость и удов-
летворение от проделанной работы остались такими же, 
как и раньше. Положительных эмоций было очень мно-
го. Вы не представляете, как тепло в воскресенье нас по-
здравляли сербы, которые благодаря нашей победе над 
испанцами попали в play-off. Новак Джокович после 
этого рассыпался в благодарностях, когда я его случай-
но встретил в лифте.
— Есть уверенность в том, что эта команда сохранит-
ся на будущий сезон?
— Думаю, да. Атмосфера в сборной была просто замеча-
тельная. У ребят много общего, они находятся примерно 
на одной волне, постоянно ходили вместе ужинать, ощу-
щали себя очень комфортно.

— Тем не менее порой после выигрыша Кубка Дэ-
виса или Кубка Билли Джин Кинг игроки теряют 
к ним интерес. Вы с этим в свое время тоже стал-
кивались. Не боитесь подобного развития событий 
в данном случае?
— Да нет, все готовы играть. Хотя у спортсменов и тре-
нерского состава существует непонимание, на каком ос-
новании наше Министерство спорта вычеркнуло глав-
ные командные турниры ITF из списка чемпионатов 
мира. Я же не могу объяснить людям, почему их труд 
обесценивается. Для теннисистов это просто порази-
тельно. Весь мир считает Кубок Дэвиса чемпионатом 
мира, но у нас почему-то это не так. Я делал в ITF специ-
альный запрос и еще в декабре прошлого года получил 
официальный ответ, который давно передал у нас по ин-
станции. После возвращения в Москву снова буду разби-
раться, но на это уходит масса нервов.
— Медведев и остальные игроки успеют подгото-
виться к следующему сезону, учитывая, что време-
ни для этого остается совсем мало?
— Честно говоря, сейчас всем надо отдыхать. Но Медве-
дев в этом смысле грамотнее всех. Свою подготовку он 
рассчитывает наиболее пунктуально.
— Его решение пропустить в октябре Кубок Кремля 
сейчас себя полностью оправдало?
— Конечно, хотя всем нам, безусловно, хочется поско-
рее увидеть игру Даниила в Москве. При этом надо учи-
тывать один момент. Медведев так же, как, например, 
Джокович, играет за счет собственных ощущений. Это 
теннисисты высшего уровня. Они знают, когда надо 
остановиться, а когда — включиться, не гонятся за ка-
ждым турниром, чтобы побыстрее заработать, а если 
теряют нужные ощущения, то снижают нагрузки. По-
добный подход часто спасает их от травм и других не-
приятностей.
— В заключение объясните, как получилось, 
что пресс-служба ITF немного опередила события, 
объявив, что четвертьфинал со шведами стал ва-
шим сотым капитанским матчем в Кубке Дэвиса, 
хотя на самом деле таковым оказался полуфинал 
с немцами?
— Видимо, возникла обычная путаница. По крайней 
мере со своей стороны мы уточнение внесли.
— И как на данный момент выглядит ваша капитан-
ская статистика?
— В Кубке Дэвиса у меня 101 матч, а с учетом Кубка фе-
дерации (прежнее название Кубка Билли Джин Кинг.— 
„Ъ“) — 152.
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«Такой длинной скамейки у меня никогда не было»
Шамиль Тарпищев о воскресном триумфе мужской сборной России
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